
Принять участие в суперигре может 
каждый. Подробности в эфире - 

  23 декабря, 16:00

Выиграй участок 
в Подмосковье!

Какие продукты Какие продукты 
к новогоднему к новогоднему 
столу лучше столу лучше 
купитькупить
уже сейчасуже сейчас

Продолжение на стр. 4 �Читайте на стр. 11 �

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Как поживает мировое Как поживает мировое 
фигурное катание после фигурное катание после 
отстранения наших отстранения наших 
спортсменовспортсменов

Анна КУКАРЦЕВА

Как создается 
праздничное 
настроение.

Вопрос не праздный, ведь 
немало тех, кого предново-
годняя суета погружает в 
депрессию и раздражает.

- Праздничное настрое-
ние действительно суще-
ствует, это научно доказан-
ный факт,  - комментирует 
врач-невролог Карина 

Галиулина. - При упомина-
нии таких праздников, как 
Рождество и Новый год, у 
людей активируются зоны 
мозга, ответственные за 
подражание и сопережи-
вание, и вырабатываются 
нейромедиаторы дофамина 
и серотонина (их еще на-
зывают гормонами радо-
сти. - Ред.).

А замерив активность 
мозга во время вручения 
подарков, ученые из Нацио-
нального института здоро-

вья США подтвердили, что 
люди гораздо более счаст-
ливы, когда дарят подарки, 
чем когда получают их. 

Как же заразиться об-
щим праздничным настро-
ем? Так же, как гриппом: 
находясь в среде других 
«зараженных» - это вызовет 
выработку гормонов радо-
сти, и настроение пойдет 
вверх...

Олег АДАМОВИЧ

За этот день 
проголосовали 
сенаторы.

- Мы твердо придерживаем-
ся наших главных ценностей 
и подтверждаем, что носите-
лем суверенитета является 
народ, - спикер Совета Фе-
дерации Валентина Мат-
виенко начала заседание с 
мотивационной речи. 

Отдельно глава Совфеда 
отметила, что выборы обяза-
тельно пройдут и в новых ре-

гионах, а еще остановилась 
на словах Запада, который 
заранее объявил, что не при-
знает результаты.

После выступления Мат-
виенко сенаторы перешли 
к голосованию. Оно, кстати, 
длилось всего пару минут: 
за выборы президента 17 
марта проголосовали 162 
сенатора, против не было 
ни одного.

КСТАТИ
У сенаторов была «вилка», 

на какой день назначать вы-
боры: по закону они должны 

быть объявлены не раньше 
100 дней до голосования, но 
и не позже 90 дней.

Так что была возможность 
поставить их и на 10 марта. 
Но это как раз длинные мар-
товские праздники, на кото-
рые россияне традиционно 
могут уехать в мини-отпуск. 
Поэтому и было решено 
оставить дату 17 марта - за 
день до государственного 
праздника - Дня воссоедине-
ния Крыма с Россией. 

Кстати, в 2024 году от-
мечаем юбилей - 10 лет как 
Крым вернулся домой.

Газета нашего города ★ Саратов

90,6 FM90,6 FM

Президента выберем 
17 марта

Дарить подарки 
приятнее, 
чем получать

Посреди урока биологии в брянской 
гимназии № 5 восьмиклассница Аня (имя 
изменено) достала тубус. Вынула из него 
охотничье ружье. И открыла огонь. Пяте-
ро детей пострадали, еще двое, включая 
саму стрелявшую, погибли.

Скучно Скучно 
без русских!без русских!
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К празднику они 
могут подорожать.

Трагедия в Брянске:Трагедия в Брянске:

Девочку, Девочку, 
расстрелявшую расстрелявшую 
одноклассников, одноклассников, 
обращаться обращаться 
с ружьем с ружьем 
учил отецучил отец

Читайте на стр. 14 �
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ЗВЕЗДЫ

Шопинг Пугачевой 
на Кипре обернулся 
грандиозным 
скандалом

ЕДА И РЕЦЕПТЫ

С чем 
и как правильно 
пить 
шампанское

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Олег АДАМОВИЧ

В среду Владимир Путин совер-
шил настоящее восточное турне. 
Днем он прилетел в Абу-Даби на 
переговоры с президентом Объ-
единенных Арабских Эмиратов 
Мухаммедом Аль Нахайяном. А 
уже вечером общался с наслед-
ным принцем Саудовской Аравии 
Мухаммедом бен Сальманом.

С КОРОЛЕВСКИМИ ПОЧЕСТЯМИ
Визит уже с первых кадров показал-

ся неординарным: обычно телекана-
лы транслируют будничные кадры, 
как президентский борт заруливает 
на стоянку, как он выходит… Но не 

в этот раз. В Эмираты самолет главы 
государства летел в сопровождении 
четырех новейших российских ис-
требителей Су-35. Нет, не потому что 
опасно - это был «кортеж» (как позже 
расскажут в Минобороны, они при-
соединились к «борту №1» на южных 
рубежах страны и сопроводили его до 
самого Абу-Даби).

В отличие от президента Германии 
Франка-Вальтера Штайнмайера, кото-
рый на днях полчаса простоял на жаре 
у трапа самолета в ожидании хоть кого-
нибудь, кто встретит его в Катаре, на-
шего лидера арабские политики ждали 
с распростертыми объятиями. Такая 
встреча, кажется, даже выбивается из 
дипломатического протокола: над сто-
лицей Эмиратов Абу-Даби кружила 
эскадрилья самолетов, которая дымом 
рисовала в небе гигантский флаг Рос-
сии, вдоль всего пути кортежа с Пре-
зидентом России стояли всадники на 
верблюдах, держащие российские и 

эмиратовские флаги, а въезд Путина в 
резиденцию главы ближневосточного 
государства ознаменовался многократ-
ным залпом из пушек.

- Хочу поблагодарить за приглаше-
ние, за такой красочный и дружеский 
прием, - отметил гостеприимство 
российский лидер.

- Приветствую вас, мой дорогой 
друг Владимир Путин, в Объединен-
ных Арабских Эмиратах. Счастлив 
видеть вас снова, - тепло попривет-
ствовал гостя, в свою очередь, пре-
зидент ОАЭ Мухаммед Аль Нахайян.

Дальше были переговоры, они дли-
лись около двух часов. Аль Нахайян 
отметил, что Эмираты - крупнейший 
торговый партнер России на Ближ-
нем Востоке, удвоились их инвести-
ции в нашу ненефтяную экономику, у 
России и ОАЭ - особые отношения, и 
Ближний Восток будет счастлив про-
должить совместную работу.

В ответ Владимир Путин отметил 
взрывной рост товарооборота, ин-
вестиций, тоже растущий хорошими 
темпами поток туристов (шутка ли - 
в прошлом году миллион россиян 
слетали в Эмираты), а еще открытие 
в стране русской школы и выделение 
участка под православный храм (что 
на самом деле удивительно для такой 
глубоко мусульманской страны, как 
ОАЭ).

МЕСТО ВСТРЕЧИ ИЗМЕНИЛИ
Из Эмиратов Владимир Путин по-

летел в Саудовскую Аравию, которая, 
казалось, пытается переплюнуть со-
седей.

Специально для того, чтобы встре-
тить дорогого гостя, в аэро порт 
на вертолете прилетел наследный 
принц королевства Мухаммед бен 
Сальман. Он тепло поприветствовал 
Президента России, а когда Путин 
отправился в резиденцию, Сальман 
снова сел в свой вертолет, обогнал 
кортеж и снова приветствовал рос-
сийского лидера: в камеры попало, 
как Путин с размаху «дает пять» сво-
ему восточному другу (это, кстати, 
у них традиция - так лидеры при-
ветствуют друг друга уже не первый 
раз).

Что касается самих переговоров, 
то в открытую для прессы часть по-
пали лишь первые приветственные 
слова. Наследный принц упомянул 
арабские инвестиции в Россию и 
большие возможности в будущем. 
Путин  в ответ заметил, что ждал 
Мухаммеда бен Сальмана в Москве, 
но вмешались обстоятельства, и ме-
сто встречи все-таки смогли изме-
нить.

- Но следующая встреча должна 
быть в Москве, - отметил Владимир 
Путин.

Семерка истребителей вырисовывала флаг России 
над Абу-Даби, пока кортеж Владимира Путина двигался во дворец 

президента Объединенных Арабских Эмиратов. А вдоль всей 
дороги стояли всадники на верблюдах с флагами России и ОАЭ.
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Кортеж из истребителей, 
флаг России в небе 
и пушечный салют

Теплое дружеское рукопожатие - это уже традиция 
встреч Владимира Путина с наследным принцем 
Саудовской Аравии Мухаммедом бен Сальманом.

ОАЭ и Саудовская 

Аравия тепло встретили 

нашего президента.

Елена ОДИНЦОВА

Но только 
в банках. На почте 
«дополнительный 
сбор» сохранится.

Вчера Госдума окончатель-
но одобрила законопроект, по 
которому банкам запрещается 
брать комиссию с платежей за 
услуги ЖКХ. Правда, касаться 
это будет не всех граждан, а 
только тех, кто нуждается в 
социальной защите.

Как объяснил в своем 
телеграм-канале спикер Гос-
думы Вячеслав Володин, это 
пенсионеры, инвалиды, ма-
лоимущие, ветераны боевых 
действий и т. д. Полный спи-
сок категорий таких граждан 
будет определен постановле-
нием правительства.

- Принятый закон снизит 
финансовую нагрузку и обе-

спечит социальную защиту 
людей, - комментирует Во-
лодин.

О каких примерно деньгах 
речь?

Россияне, которые опла-
чивают ЖКХ по безналу че-
рез личный банковский ка-
бинет или приложение, как 
правило, платят комиссию 
по минимуму (в районе по-

ловины процента - около 
30 - 40 рублей).  Или,  что 
даже чаще, не платят ее во-
обще. Это зависит от дого-
вора между банком и постав-
щиком услуг ЖКХ.

Комиссию побольше - 1 - 
2% - берут с тех, кто прихо-
дит в банковское отделение 
«ножками» с бумажной кви-
танцией и платит там налич-

ными. Чаще всего это как раз 
пожилые люди, о которых 
в том числе и решено поза-
ботиться.

Важный момент - право 
по-прежнему взимать ко-
миссию со всех платель-
щиков останется у Почты 
России. Передайте это сво-
им  пожилым родственни-
кам.

С пенсионеров и инвалидов не будут 
брать комиссию при оплате «коммуналки»

 ■ НОВОВВЕДЕНИЯ

Россия
www.kp.ru
 08.12.2023 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 



3
Россия

www.kp.ru
 08.12.2023 

В брянской школе восьмиклассница, 
которую травили одноклассники, 
устроила стрельбу (подробности на стр. 4).

Как бороться 
с детской жестокостью?
Филипп ШИШОВ, адвокат 
по семейному праву:

- Школьный психолог обязан общаться регулярно с проблем-
ными детьми. А классные руководители - наблюдать за изме-
нением обстановки в классах, когда появляются тревожные 
симптомы. Сам школьник вряд ли жаловаться станет - должна 
быть система выявления. Нередко самый простой и быстрый 
способ ухода от спровоцированной жестокости - смена школы. 
В моей практике был пример, когда школа прессовала мать-
одиночку, ее дочери давали плохие характеристики, даже 
уголовное дело против матери возбуждали, но она перевела 
девочку в другую школу, где та училась хорошо.

Матвей С. (просил не называть фамилию), 
один из руководителей образовательного 
учреждения в Москве:

- Такие вещи как нарыв. Нарыв возникает или в детском 
коллективе, или в семье. Нужно усиление контроля и за тем, 
что происходит в детских коллективах, и за тем, что в семьях 
творится. Это не исключит нарыва полностью, но отчасти ку-
пирует проникновение жестокости как нормы в детские умы 
и сердца. В семье контроль должен быть на органах опеки. 
В школе - на педагогах-воспитателях.

Герман АВДЮШИН, отец четверых детей, 
руководитель движения 
«Всероссийское родительское собрание»:

- Учителя выполняют методические рекомендации, где на 
первом месте - дать сумму знаний, выставить оценки, им не 
до воспитания в учениках понятий, что такое хорошо и что 
такое плохо. И многие родители нынешних школьников росли в 
90-е годы - на каких примерах они формировались? Комплекс 
мер нужен, чтобы вернуть в школу то хорошее, что было в 
советские времена.

Александр АСМОЛОВ, академик 
Российской академии образования:

- Детская жестокость усиливается, когда конфликт в обще-
стве становится нормой. К такому обществу пришли и в Аме-
рике, и на Ближнем Востоке, когда агрессивное разрешение 
проблем в отношениях между людьми скорее правило, чем 
исключение. Чему удивляться - подобное поведение можно 
увидеть во всех носителях визуальной информации. Пока ат-
мосфера разделения на своих и чужих нагнетается, выплески 
жестокости в детских коллективах будут. И не так много мест 
на земле, где бы такого не было. А воспитание - это лишь 
страхование рисков детства, когда ребенок рассматривается 
как пассивный объект.

Елена АЛЬШАНСКАЯ, глава фонда 
«Волонтеры в помощь детям-сиротам»:

- Детской жестокости нет без взрослого попустительства. 
Нельзя игнорировать травлю. Большая часть школ нередко 
заметает все под ковер. Атмосфера создается учителями, но 
школы гонятся за рейтингом, и растут шансы, что слабых, 
отстающих начнут травить, а те будут ожесточаться. Отсут-
ствие буллинга должно быть в рейтинге школ.

Картина дня: кошелек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В России появится 
«социальный» банковский 
депозит с повышенным 
процентом.

НЕ ДЛЯ ВСЕХ
Ну просто клад, а не вклад! 

Правда, открыть его сможет 
не каждый россиянин. Но обо 
всем по порядку.

Госдума приняла в первом 
чтении законопроект о соци-
альных вкладах. Какими будут 
его условия, «Комсомолке» рас-
сказал один из авторов законо-
проекта, председатель Комитета 
Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков. Итак:

 ✓ Такой депозит смогут от-
крыть малообеспеченные граж-
дане, получающие социальную 
поддержку от государства.

 ✓ Процентная ставка будет на 
1% выше ключевой ставки Цен-
тробанка. Если сейчас учетная 
ставка составляет 15%, то об-
ладатели социальных вкладов 
будут получать 16% годовых.

 ✓ Максимальный размер 
вклада с повышенной став-

кой - 50 тысяч рублей. Мож-
но положить и больше денег, 
но повышенный процент при 
этом будет действовать лишь 
на сумму до 50 тысяч рублей. 
Все, что сверху, - по обычным 
условиям банка.

 ✓ Проценты будут начислять-
ся не в конце срока, а каждый 
месяц.

 ✓ Можно будет без уменьше-
ния ставки снимать деньги с 
социального вклада либо по-
полнять его.

 ✓ Открыть социальный вклад 
можно будет только онлайн че-
рез портал госуслуг.

 ✓ Срок действия - 1 год. В 
дальнейшем он может быть 
продлен, но только в случае, 
если обладатель счета останет-
ся в категории малообеспечен-
ных. Критерий простой: если 

человек получает социальную 
помощь, значит, он входит в 
число малообеспеченных. Не 
получает - значит, и вклад не 
будет открыт или продлен: 
портал госуслуг просто не даст 
технической возможности это 
сделать, там же видно, у кого 
есть пособия, а у кого нет.

НА ХОРОШЕМ СЧЕТУ
Помимо вклада, в законо-

проекте предусмотрен еще и 
социальный счет для малообес-
печенных граждан. Его тоже 
можно будет открыть онлайн 
через «Госуслуги» и пользовать-
ся им для совершения покупок, 
переводов и других банковских 
операций.

На остаток средств будет 
начисляться вполне прилич-
ный процент: ключевая став-
ка ЦБ минус один. То есть 
при нынешнем размере клю-
чевой ставки это будет 14%. 
Потолок для такого процента 
на социальном счете - такой 
же, как и для вклада: 50 тысяч 
рублей.

- Возможность открыть со-
циальные счета и вклады по-
лучат примерно 19 млн чело-
век, - уточнил Аксаков. При 
этом у каждого клиента может 
быть только один социальный 
вклад и один социальный счет.

КСТАТИ

Делиться надо
Ну а банкам какой резон в этом участвовать, ведь это же им в убыток? 

Или, может, предусмотрены госдотации?
- Нет, никаких дотаций или компенсаций от государства в пользу банков 

не предусмотрено, - сказал Аксаков. - Предполагается, что выплачивать 
повышенные проценты они будут из собственных средств. Законопроект 
касается всех банков, входящих в систему страхования вкладов, и от-
казать в открытии социального счета или вклада малообеспеченному 
гражданину они не имеют права.

Вклад в борьбу 
с бедностью

СК
 Р

Ф

Евгений ОРЛОВ

Резко выросло 
число россиян 
с зарплатами 
от  1 млн рублей 
в месяц.

Когда видишь подобные 
новости, поневоле вспо-
минается анекдот. «Инте-
ресно узнать, попал ли я 
в список Forbes в этом 
месяце? Да только где бы 
взять 200 рублей на жур-
нал Forbes…»

К чему это мы? А к то-
му, что в стране ударны-
ми темпами растет число 
людей, чья официальная 
зарплата превышает мил-
лион рублей в месяц. Се-
годня такими доходами 
могут похвастать 24,4 ты-
сячи россиян. За два го-
да число подобных «мил-
лионеров» увеличилось 
на 43%. Это подсчитали 
аналитики аудиторско-
консалтинговой сети 
FinExpertiza на основе 
данных Росстата.

Главная причина такого 
положения вещей - дефи-
цит кадров. Безработица 
в стране на историческом 

минимуме, рабочих рук не 
хватает, и компании вынуж-
дены повышать зарплаты 
всем, в том числе и руко-
водству.

- Кадровый голод затро-
нул и высокооплачиваемое 
управленческое звено. 
Предложение вакансий со 
сверхвысоким вознаграж-
дением расширилось,  - 
констатируют аналитики 
FinExpertiza.

Больше половины всех 
«работников-миллионеров» 
живут (вот ведь сюрприз!) 
в Москве. В столице такие 
зарплаты имеют 14,7 тыся-
чи человек - то есть почти 
0,5% занятых, или каждый 
двухсотый. А если брать по 
отраслям, то больше всего 
«миллионеров» работают в 
торговле - 4,3 тысячи чело-
век. Затем идут обрабаты-
вающая промышленность, 
а также страхование и 
финансы. А меньше всего 
миллионеров - в ЖКХ (под-
робнее см. «Конкретно»). 
Теперь понятно, почему 
коммунальщики вечно не-
довольны и ворчат.

При этом эксперты под-
черкивают, что цифрой в 
24,4 тысячи количество 

толстосумов не ограничи-
вается. Ведь в этих под-
счетах речь идет только об 
официальных зарплатах. А 

есть еще доходы от акций, 
арендной платы и масса 
других способов зарабо-
тать хорошие деньги.

Сфера 
 Торговля оптовая и розничная  4315
 Обрабатывающие производства  3971
 Финансы и страхование  3656
 Профессиональная, научная  3180

    и техническая деятельность* 
 Информация и связь  2500
 Добыча полезных ископаемых  1209
 Транспортировка и хранение  1027
 Культура, спорт, развлечения  1000
 Строительство  855
 Административная деятельность  484
 Операции с недвижимостью  471
 Образование  413
 Госуправление, безопасность  362
 Здравоохранение и соцуслуги  304
 Энергетика  233
 Сельское хозяйство  221
 Персональные услуги  96
 Гостиницы и общепит  68
 Водоснабжение, обращение с отходами 36

КОНКРЕТНО
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ГДЕ ВКАЛЫВАЮТ 
БОГАЧИ

Число сотрудников 
с зарплатами 

от 1 млн рублей в месяц

* Сюда входят юриспруденция, 
консалтинг, инженерно-техническое 
проектирование, научные исследования 
и разработки, маркетинг.

По данным FinExpertiza.

 ■ ЧУЖОЙ (К СОЖАЛЕНИЮ) КАРМАН

Миллионер - всем 
коллегам пример

ЧП случилось в классе во время урока биологии.
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Окончание. Начало < стр. 1.

По одной из версий, при-
чиной трагедии стала травля, 
которой школьницу подвер-
гала другая ученица (она тоже 
погибла). А сама ссора у них 
возникла из-за одноклассника 
Антона, которого девочки не 
смогли поделить...

ОБИДА ИЗ-ЗА МАЛЬЧИКА 
ИЛИ ТРАВЛЯ

Эта громкая трагедия 
случилась вчера утром, 
урок биологии у Ани 
был вторым по счету. 
Кстати, училась Аня в 
одном классе со своей 
сестрой-близнецом. 
Та тоже была в каби-
нете во время распра-
вы. Но пока неизвестно, 
знала ли она о намере-
ниях сестры и пыталась 
ли ее остановить…

По одной из версий, 
Аню травили одно-
классницы, и уже давно. 
В последнее время кон-
фликт настолько обо-
стрился, что в школе 
вроде бы проходило 
собрание по этому 
поводу, с детьми по-
общались, но…

Другая версия 
(или продолжение 
первой) - девочки не 
поделили однокласс-
ника, который нравился 
обеим. И Аня устроила 
расправу. К слову, один 
из раненых детей - тот самый 
Антон, об этом рассказала 
член Общественной палаты 
РФ Екатерина Мизулина.

- По моей информации, у де-
вочки, совершившей престу-
пление, был ранее конфликт 
с одной из погибших учениц 
из-за мальчика. Информация 
о травле пока не подтвержда-
ется...

Семья Ани - мама, папа и 
сестры-близнецы - живет в 
Брянске на улице Москов-
ский Микрорайон. В семье 
есть старшая дочь, но она уже 
вышла замуж и переехала в 
Москву.

- Даже мы слышали, что 
Аню травили в школе! Куда 
смотрели учителя и родители 
все эти годы?! - возмущаются 
знакомые семьи в разговоре 
с «КП». - Мы вместе с ними 
долго жили в одном подъез-
де, наша старшая дочь училась 
в одном классе с их дочкой. 
Но, видимо, дети не расска-
зывают родителям то, что по-
веряют друг другу... А между 
сестрами были хорошие от-
ношения. Они всегда вдвоем 
сидели. Правда, как всегда, в 
телефонах…

За день до трагедии отец де-
вочек праздновал свой день 
рождения. Друзья звонили 
ему, чтобы поздравить.

- Папа у них не военный, он 
спортсмен, работает в охра-
не, - рассказывают друзья се-
мьи. - Вчера папу поздравляли 
с днем рождения, он обычно 
поговорил с нами, сказал спа-
сибо, сказал, что все хорошо. 

Сама мама у де-
вочек тоже спо-
койная. Спо-
койнее человека 
мы не видели... 
Проблем в семье 

у них не было. В 
недостатке они не 

жили: без изысков, 
но отдыхать ездили 
за границу.

СТРЕЛЯТЬ УЧИЛ ОТЕЦ
Вопросов в этой истории по-

ка еще множество. Но часть 
ответов уже есть.

 ✓ Откуда ружье?
Оно принадлежит отцу Ани, 

он увлекался охотой. Больше 
того, он сам учил ее стрелять из 
своего гладкоствольного «Бе-
каса-3». Хранилось оружие по 
всем правилам, в сейфе, но, 
видимо, ключи в доме особо 
не прятали (или не скрывали 
шифр). Вставлять патроны, 
снимать с предохранителя и 
перезаряжать Аня 
умела.

- Он состоял в 
охотничьем клубе, 
но в данное время 
он свое ружье про-
давал. Он давно 
от этого отошел, 
съездил несколь-
ко раз, понял, что 
это не его. Захотел 
избавиться, но не успел про-
дать, - рассказывают знакомые 
семьи.

 ✓ Как девочка пронесла оружие 
на урок?

В обыкновенном тубусе. 
Известно, что, кроме ружья, 
в школу девочка взяла ножи, 
розжиг и спички. Возможно, 
хотела устроить еще и пожар.

 ✓ А металлорамка в школе 
есть?

Да, есть. Но она «промол-
чала».

 ✓ Как вела себя девочка перед 
преступлением?

Отец на допросе, естествен-
но, категорически заявил - не 

знал, даже не подозревал о по-
добных настроениях дочки. Не 
слышал, чтобы ей что-то не 
нравилось в школе. Был уве-
рен, что у нее все хорошо.

При этом и родители, и учи-
теля на допросах рассказыва-
ют, что последние два дня Аня 
была не похожа на себя. Она 
почти не отвечала на вопросы 
и ни с кем не говорила, вела 
себя странно. Утром перед 
стрельбой девочка отказалась 
от завтрака. Перед уходом она 
оделась во все черное и ска-
зала матери лишь несколько 
слов...

- Когда мы услышали вы-
стрелы, начали прятаться, - 
рассказывают дети из соседних 
кабинетов, - учителя велели 
забаррикадироваться.

 ✓ Сильно ли пострадали 
остальные ученики?

По нашей информации, у 
четверых пострадавших ра-
нения не очень серьезные. А 

больше всех досталось тому 
самому 14-летнему однокласс-
нику Ани (из-за которого, по 
одной из версий, разгорелся 
конфликт). У него тяжелое ра-
нение в плечо, потерял много 
крови.

Мальчик занимается спор-
том, играет в футбол за клуб 
«Динамо Брянск 2009». Сейчас 
школьник в больнице, ему по-
требовалась операция.

Как реагировали учителя?
В соседних классах, где бы-

ли слышны выстрелы, учите-
ля забаррикадировали двери и 
собирали детей в безопасных 

углах. По рассказам школьни-
ков, одна из учителей вклю-
чила им музыку и заставила 
петь, чтобы дети не поддава-
лись панике, слыша выстрелы 
и крики за дверью. Учитель 
физкультуры и вовсе выносил 
перепуганных детей на руках 
после происшествия.

В классе же, где случи-
лось ЧП, урок биологии вела 
26-летняя Офелия Мкртчян. 
Рискуя собой, учительница 
попыталась остановить Аню.

- Она детей собой закрывала. 
Она их спасла, - рассказывают 
школьники.

Сейчас все они переживают 
за ее здоровье - преподавателя 
ранило. Но, видимо, не очень 
серьезно, ее нет в списке по-
страдавших.

Подготовили  
Ангелина ШАРЫПОВА, 

Роман ЛЯЛИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»), 

Наталья ПЕТРУНИНА 
(«КП» - Брянск»).

Картина дня:
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СЛОВО ПЕДАГОГУ

Учитель - 
как сапер, 
ошибается 
один раз

Анастасия ШАЙХОВА, учи-
тель истории и обществозна-
ния (опыт работы в обычной 
школе спального района и 
олимпиадном центре для 
одаренных детей):

- В таких историях крайними 
всегда остаются педагоги. Недо-
смотрели, не вмешались вовре-
мя, не остановили. А может, и не 
видели? Тут палка о двух концах. 
С одной стороны, как дети об-
щаются на уроках и переменах, 
учителя видят. Но видят лицевую 
сторону, не могут они знать, как 
себя ведет тот или иной ребенок 
в неформальной обстановке. С 
другой стороны, родители-то во-
обще не видят ребенка своего 
в социуме! И знают о том, что 
происходит в школе, кто плохой, 
а кто хороший, только со слов 
своих чад. У меня были в классе 
конфликтные дети. И разрулить 
можно было это только чисто 
формально, остановить здесь и 
сейчас. А что там будет после 
того, как хлопнет дверь моего 
кабинета? И можно сколько угод-
но говорить о том, что педагоги 
должны вести воспитательную 
работу, - выстроить межличност-
ные отношения у школьников 
они не в силах! Ребенок, хоть 
и маленькая, но личность! Дру-
гое дело, что нельзя жить по 
принципу «ничего не знаю, моя 
хата с краю» - когда я случайно 
увидела на руках у девчонок-
семиклашек порезы, я не могла 
об этом не сказать родителям и 
школьному психологу - тактично, 
без намеков, но должна была! В 
общем, учитель в современном 
мире порой как сапер, ошиба-
ется один раз…

Один из раненых 
учеников, 

ему сделали 
операцию.

Трагедия в Брянске:Трагедия в Брянске:

Девочку, расстрелявшую Девочку, расстрелявшую 
одноклассников, обращаться одноклассников, обращаться 
с ружьем учил отецс ружьем учил отец

Проверяется Проверяется 
в том числе и организация в том числе и организация 

безопасности в школе.безопасности в школе.

Офелия 
Мкртчян.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Откуда такая жестокость?
Владимир КРУПИН, клинический психолог:

- Что мы сейчас наблюдаем в школах? Учителя перегружены от-
четами, бумажной работой. И им просто не хватает времени, чтобы 
общаться с детьми, помогать им решать конфликты. А агрессия, 
которая есть в классе, со временем только нарастает. И выливается 
в такие крайние, страшные формы.

Михаил Хасьминский, руководитель Центра кризисной психологии, 
заместитель председателя общественного совета ФСИН России:

- Случаев подростковой жестокости все больше, потому что, во-
первых, в школах нет системной просветительской работы, чтобы с 
учениками занимались неравнодушные педагоги, хорошие детские 
психологи. Да и в принципе хороших детских психологов и психиа-
тров тоже почти нет. Во-вторых, дети сами выбирают себе кумиров, 
находят в том же интернете деструктивные аниме, игры…

Отец - охотник, 
иногда сам учил 
дочь стрелять.

Ружье хранилось по всем Ружье хранилось по всем 
правилам - в сейфе, но Аня правилам - в сейфе, но Аня 

как-то получила к нему доступ.как-то получила к нему доступ.
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За что Украина убила 
своего бывшего депутата 
и националиста, 
вдруг поменявшего 
взгляды и страну.

На Украине уже начались 
гонки спецслужб за зва-
ние ликвидаторов Ки-
вы. СБУ заявила, что 
Кива убит в результате 
их операции. А спикер 
ГУР Украины Юсов на-
мекнул, что это они 
расправились с «пре-
дателем».

Фигура жертвы, мяг-
ко говоря, неоднозначна. Зимой 
2022-го он сбежал с Украины в 
Россию через Европу, попросил у 
нас политубежища и подал заяв-
ление на гражданство. В Москве 
жил, не особо прячась, сначала в 
гостинице на Кутузовском проспек-
те, а когда обнаружил за собой 
слежку, переехал в закрытый под-
московный отель. Впрочем, и там 
особо не прятался - появлялся на 
ТВ-каналах, посещал фитнес-клуб, 
где не щадил себя, поддерживая 
физическую форму.

На телешоу Кива бил себя ку-
лаком в грудь, обещая, что если 
вооружить украинцев, они (во главе 
с ним, естественно) плечом к пле-
чу с «русскими братьями» пойдут 
освобождать Украину от нацистско-
го режима Зеленского. Правда, в 

окопах Донбасса Киву никто 
не видел.

Вернее, видели, но на-
много раньше. Когда он 

воевал в нацистских 
батальонах на сто-
роне Киева против 
ополченцев ЛДНР. 
За что даже был на-

гражден орденом 
Данилы Галицкого.

Тогда он был на-
чальником полтав-

ского филиала запрещенного 
в России «Правого сектора», потом 
стал даже советником главы МВД 
Украины Арсена Авакова, замом 
начальника УМВД Украины в До-
нецкой области и активно внедрял 
сайт «Миротворец».

Тогда к «русским братьям» он 
относился иначе.

- Была бы моя воля, я расстре-
ливал бы этих любителей референ-
думов. Только жесткая позиция за-
ставит Донбасс отрезвиться... - это 
Кива образца 2015-го.

- Донбассу нужна не декоммуни-
зация, а украинизация. И пускай да-
же насильно. Мы заставим любить 
Украину, - это декабрь 2016-го.

- Всех любителей Русского мира 
мы просто будем стирать с лица 
земли, - вещал Кива в телеэфире 
в 2017-м.

- Мы совершенно разные с рус-
скими, между нами нет ничего об-
щего. В тот день, когда нога рос-
сийского оккупанта ступила на мою 
родину, я прервал все отношения 
с друзьями из России, - вещал он 
в 2018-м.

Такой вот внук Героя Советского 
Союза украинца Филиппа Кивы. 

А в 2019-м он внезапно перешел 
в партию Медведчука и стал высту-
пать за дружбу с Россией.

Оказавшись в России, стал с не-
меньшим пылом ругать Зеленского.

Да, он стал врагом Киева. Но был 
ли патриотом России?

Можно, конечно, опять посе-
товать, что спецслужбы Украины 
в нашей стране чувствуют себя 
слишком вольготно. Список их по-
кушений внушителен: Дугина, Та-
тарский, Прилепин, Царев, теперь 
вот Кива... Самообмана тут быть 
не должно: Киев - режим террори-
стический. От него только такого 
и можно ждать.

Тем более когда дела на фронте 
у ВСУ плохи. Киеву надо показать 
хоть какой-то успех. И в ход идут 
теракты.

А можно удивиться: почему Ки-
ва «прятался» от покушения на те-
леэкранах? Сидел бы в окопе под 
Кременной или Работином, может, 
был бы жив.

 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

происшествия

 ■ ГРОМКОЕ ДЕЛО

Александр РОГОЗА

Экс-депутата 
Верховной рады 
застрелили 
во время 
прогулки по парку 
в Подмосковье.

- Тело лежало пря-
мо на пешеходной до-
рожке. Крови было 
немного - только одна 
видимая рана на го-
лове. Первоначально 
 решили, что выстрел 
был один, но когда 
приехали криминали-
сты и начали изучать 
тело, стало ясно, что в 
Киву попали несколько 
раз, - рассказал «КП» 
источник в право-

охранительных ор-
ганах.

Это  громкое 
убийство случилось 
6 декабря. Тело 
46-летнего бывше-
го депутата Верхов-
ной рады Украины 
Ильи Кивы обнару-
жили в парке элитного 
отеля в Одинцовском 
городском округе око-
ло 15.00. Сейчас в об-
стоятельствах убийства 
разбираются подмо-
сковные следователи.

- Кива жил в этом 
отеле около 2,5 меся-
ца, - рассказывает наш 
источник. - Он снимал 
большой номер вместе 
с сожительницей.

Судя по всему, убий-

ца (или убийцы, это 
пока неизвестно) сле-
дил за Кивой как ми-
нимум несколько дней. 
По крайней мере точно 
знали его обычный рас-
порядок. Как обычно, 
в тот день после обеда 
Илья Кива вышел на 
прогулку. В среднем 
он гулял 30 - 40 минут. 
А когда не вернулся, его 
хватились...

- Каждый день в это 
время мужчина гулял 
в парке, это была его 
постоянная привыч-
ка, - рассказал наш 
собеседник. - Это за-
крытая территория 

коттеджного поселка, 
внутри которой - отель 
с собственным парком. 
Из поселка к отелю 
можно пройти через 
небольшую калитку.

По одной из версий, 
стрелок мог попасть 
на территорию имен-
но через нее.

При этом выстре-
лы в глубине не очень 
большого парка никто 
не слышал - ни сотруд-
ники отеля, ни другие 
постояльцы. Личной 
охраны, по словам на-
шего источника, быв-
ший депутат Рады не 
имел.

Под Рязанью 
хозяин коттеджа 
открыл стрельбу 
по силовикам, которые 
приехали на обыск 
по заявлению его 
бывшей жены.

«Работает ОМОН» - днем 6 
декабря перекрыли трассу 
М5 «Урал» под Рязанью. В 
одном из домов села Высокое 
рядом с федеральной доро-
гой шло задержание. Хозяин, 
47-летний Александр Глебов, 
жил в Высоком со второй 
женой, у него трое детей от 
первого брака. Бывшая жена, 
Светлана Зиновьева, обвини-
ла его в слежке и нарушении 
частной жизни, написала за-
явление (поэтому силовики 
и приехали в дом, чтобы до-
ставить его на допрос). До 
этого бывшие супруги дели-
ли детей, делили имущество - 
двухуровневую квартиру в 
Вологде и бизнес  - магазин 
одежды. Жесткие разборки 
шли не первый месяц... И до-
стигли апогея. «Мне нечего 
терять!» - когда оперативные 
машины подъехали к дому, 
Александр схватил ружье и 
стал палить. В результате по-
гиб 28-летний полицейский 
Максим Розанов.

Сама семья Глебова и Зи-
новьевой была, мягко говоря, 

странная. Весной 2018 года 
обоих ограничили в родитель-
ских правах. Двоих мальчиков 
и девочку передали уполно-
моченным органам опеки и 
попечительства. При внешнем 
достатке, когда детей увози-
ли, их пришлось завернуть в 
одеяла - в доме их матери не 
нашлось даже одежды.

Как позже рассказала во-
логодский омбудсмен Ольга 
Смирнова, дети не ходили ни 
в школу, ни в сад. За огром-
ную двухуровневую квартиру 
в 100 квадратов, где Светла-
на жила с детьми, накопились 
огромные долги. Продукты, 
которые передавали жен-
щине неравнодушные люди, 
почему-то выбрасывала. Боль-
шую часть времени дети жи-
ли у бабушки. Александр же 
с новой семьей поселился в 
Рязанской области, а Светла-
на осталась в Вологодской, 
в двухуровневой квартире, 
за которую, судя по всему, 
нечем было платить.

В 2017 году Александра 
уже судили за то, что он пы-
тался задушить бывшую. Но 
дело ничем не закончилось. 
Сейчас Александра снова 
задержали. Говорят, что он 
и сам ранен. Если Глебова 
признают вменяемым, ему 
может грозить пожизненное 
заключение.

Беседуем с теми, кому 
есть что сказать. Слушайте 

программу «Диалоги» 
в 21.00 на Радио «КП»

90,6 FM90,6 FM

Свой среди чужих

Подготовили Владимир ФРОЛОВ, Евгения ХАЛИКОВА, 
Сергей ЛАЗУТИН, Юлия РЕУТОВА, Ирина ГЕРЦ.

 ■ УТРАТА

Пошел по стопам отца
Максим Розанов в правоохранитель-

ные органы пришел в июле 2018 года и 
за шесть лет дослужился до старшего 
лейтенанта. Он родился в 1995 году в 
городе Череповце Вологодской области, 
а позже переехал в столицу региона.

Судя по всему, при выборе профессии Максим брал при-
мер с отца - генерала Главного управления МВД РФ Виталия 
Розанова…

Удачно складывалась у Максима и личная жизнь. Он был 
счастлив в отношениях с девушкой, которую любил. Моло-
дые люди хотели создать семью, но их планам не суждено 
было сбыться...

Биография у Кивы, мягко говоря, 
богатая. Был депутатом Верховной 

рады. Воевал в Донбассе на стороне 
Киева. А потом вдруг резко воспылал 
любовью к России и зимой 2022 года 

сбежал в нашу страну...
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  Александр ГРИШИН,  

  обозреватель «КП»   

Убийцы Ильи Кивы Убийцы Ильи Кивы 
следили за ним следили за ним 
несколько дней?несколько дней?

ОФИЦИАЛЬНО
«К расследованию уголовного дела подключилась 

группа из числа наиболее опытных следователей и 
криминалистов,  - сообщила старший помощник ру-
ководителя ГСУ Следственного комитета России по 
Московской области Ольга Врадий. - В настоящее 
время проводится осмотр места происшествия, при-
нимаются меры к установлению всех обстоятельств 
произошедшего и лиц, причастных к убийству, даны 
поручения оперативным службам, отрабатываются 
всевозможные версии произошедшего».

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

в 
со

цс
ет

и 
Ал

ек
са

нд
ра

 Г
ле

бо
ва

Стрелявшему 
грозит 

пожизненное, 
если его 
признают 

вменяемым.

В перестрелке погиб 
старший лейтенант полиции
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Валентин АЛФИМОВ,
Александр КОЦ

О НЕБЕ МЕЧТАЛ О НЕБЕ МЕЧТАЛ 
С ПЕРВОГО КЛАССАС ПЕРВОГО КЛАССА

Майор Иван Редкокашин приехал в 
студию Радио «Комсомольская прав-
да» (FM.KP.RU) в парадной форме. 
В той же, что надевал во время тор-
жественного награждения в Кремле.

- Я до этого только на экскурсии 
там был, - улыбается майор. - А тут - 
Екатерининский зал, где вручают 
испокон веков все награды, прези-
дент, рукопожатие...

К этому рукопожатию Иван Ред-
кокашин шел без преувеличения с 
детства. Хотя, казалось бы, отец - 
слесарь в сфере ЖКХ, мать - хо-
зяйственный работник с большим 
стажем в горбольнице. Будущий Ге-
рой России вырос, как он говорит, в 
простой семье, в доме с удобствами 
на улице: «Для меня труд не пустой 
звук, я знаю, как в огороде работать. 
Пошел за мечтой, ставил перед со-
бой задачи и выполнял их».

Дома до сих пор висят фото перво-
классника Вани в кителе летчика. На 
пути к мечте он окончил Неклинов-
скую спецшколу с первоначальной 
летной подготовкой - 10 - 11-й клас-
сы. Получил опыт полетов на Як-52, 
прыгал с парашютом. Потом посту-
пил в Краснодарское высшее авиа-
училище. Зачитывался историями 
летчиков-полярников и асов Вели-
кой Отечественной. Среди профес-
сиональных ориентиров - Чкалов, 
Покрышкин, Кожедуб, Маресьев.

- После выпуска сразу решил на 
Дальний Восток ехать служить - Са-
халин, Приморье. И дальше по стра-
не практически везде был.

- Где больше всего понравилось?
- Да хорошо-то дома, где ты родил-

ся. Но везде есть какая-то изюминка. 
В Приморье очень красиво.

СВО И СИРИЯ - СВО И СИРИЯ - 
БОЛЬШАЯ РАЗНИЦАБОЛЬШАЯ РАЗНИЦА

- А первый боевой опыт где при-
обрели?

- 2017 - 2018 годы, операция в Си-
рии. Командировки простыми не 
были, но интересные.

- Наши боевые потери там сказы-
ваются на отношении к полетам? В 
Сирии погибли летчики Олег Пешков, 
Роман Филипов...

- Это работа. Когда тяжело, начина-
ешь себе говорить: пошел в штурмо-
вики, значит, тяни лямку. Этим себя 
приводишь в тонус. Я был с Романом 
Филиповым в той командировке. Но 
не летал с ним в тот день. Это для нас 
трагедия была в первую очередь. И 
одновременно гордость за товарища. 
Он перед этим вылетом говорил - 
если такая ситуация, у меня есть две 
гранаты. То есть все морально мы 
были готовы к такому исходу.

- СВО насколько отличается от си-
рийской специфики?

- Кардинально отличается. Со-
всем другие задачи, совсем другие 
условия.

- Сложнее?
- Конечно. Такого конфликта еще 

не было, где плотно работают авиа-
ция, РЭБ, артиллерия. ПВО в пер-
вую очередь. В Сирии ПЗРК и стрел-
ковое оружие. Можно было работать 
с пикированием, выходить энергич-
но, а здесь совсем другая история.

ПРЕДАТЕЛЬСКАЯ ПРЕДАТЕЛЬСКАЯ 
РАКЕТАРАКЕТА

Тот день майор Редкокашин пом-
нит буквально по минутам. С утра 
слетали на задачу, в обед поступает 
еще одна. Иван должен был взле-
тать третьим, но на рулежке оказался 
четвертым в группе. Метеоусловия 
поганые - снег, низкая облачность, 
работали фактически в облаках. И 
тут удар...

- Вылетает слева стекло, летит 
в лицо, на руки, в колени, по ка-
бине... Пожар двигателей и отказ 
управления. Осколок ракеты  чир-
кает мне по левой руке и прилетает 
под сердце, об этом позже скажут 
врачи. На глубину до семи сантиме-
тров вошел и там остался. Я привел 
в действие систему катапультиро-
вания. Только вышел из облаков - 
сразу же деревья, упал на поле, сза-
ди выстрелы. Думаю: ну интересно. 
Оглядываюсь: какие-то мужики бе-
гут и палят. Хорошо далеко - метров 
300 - 400. Схватил автомат и побе-
жал в противоположную сторону. 
Добрался до лесопосадки, по пути 
снаряжение сбросил, остался с ав-
томатом, разгрузка, пистолет, две 
гранаты…

- Про гранаты были мысли?
- Конечно, те же самые мысли. 

И перед началом спецоперации мы 
все это обсудили. Вариантов нет. У 
нас однополчанин - Роман Фили-
пов - принял суровое и грамотное 
решение, и мы на его примере для 
себя так же единодушно решили. 
Собственно, сдаваться не принято.

ДОРОГА К СВОИМДОРОГА К СВОИМ
Противник за летчиком в посад-

ку не сунулся - вокруг бои идут, 
где свои, где чужие - не очень по-
нятно. Иван прикинул по карте, до 
границы - около сотни километров. 
Дырке в одежде (где вошел оско-
лок) большого значения не придал. 
Единственное, горло болело, кровью 
плевался. Удар пришелся по ребрам. 
Плюс шею заклинило. Офицер, как 
смог, оказал себе медпомощь, до-
ждался сумерек и пошел. Характер 
боевых действий на этом направле-
нии - очаговый. Сплошной линии 
фронта не было, поэтому майор ре-
шает днем идти по лесу, а ночью - по 
дороге. Пусть даже через населенные 
пункты, но лучше не сдаться, чем 
просто не дойти от усталости. Про-
сто пер внаглую.

- Где-то собака ко мне привяза-
лась, вокруг бегала, гавкала. Я так 
втихаря ей: иди, иди отсюда... А она 
бегает вокруг меня, брешет. И тут 
за калиткой голос: «Ну чего ты там 
разгавкался, иди сюда». Хозяин по-
курить вышел. В один населенный 
пункт зашел - какая-то движуха: 
машина ездит, свет горит, крики 
какие-то. Я под 90 градусов по окра-
ине обхожу. Если бы я задумался, что 
есть у кого-то тепловизор, ночник, 
может, у меня другая была бы стра-
тегия. Но я об этом тогда не думал.

- Что ели, пили?
- В первый день есть не хотелось. 

Пить - да. У меня была фляжка, пи-
тательные батончики с карамелью. 
На второй день я один съел - утром и 
вечером. И еще два в запасе осталось.

- А спали где?
- Первую ночь в лесу, бревна там 

были, прислонился, часа три по-

спал, глаза открыл и даль-
ше пошел. Ноги намочил, 
идешь - тепло. Остановил-
ся - холодно.

НЕ КАК В КИНОНЕ КАК В КИНО
- Как вышли к нашим?

- Когда понял, что уже близко, 
решил, что пойду под утро к наше-
му блокпосту. Фонарик зажигается: 
стой, кто идет. Пароль спросил. Я 
говорю - свои. В пять утра-то, ко-
нечно, свои. Объясняю, кто я, до-
кументов нет. Те, естественно, на 
слово не верят. Забрали оружие, от-
вели к старшим.

- Там устроили допрос с пристра-
стием?

- Нет, ну не как в фильме «В бой 
идут одни «старики», по морде ни-
кто не бил. Я им сказал, что служу 
там-то. Один: «Я к тебе заезжаю в 
населенный пункт, поворачиваю на-
лево, и какой первый населенный 
пункт, где большая воинская часть?» 
Земляки оказались. Я им по геогра-
фии все четко рассказал, тогда уже 
поняли, что свой.

ПУТИН СПРАШИВАЛ ПУТИН СПРАШИВАЛ 
О ПРОБЛЕМАХО ПРОБЛЕМАХ

После восстановления Иван Ред-
кокашин какое-то время занимался 
инструкторской работой. Прямо пе-
ред учебно-тренировочным полетом 
и узнал о грядущем награждении. 
Позвонил командующий армией и 
так и сказал: «Поздравляю, вам при-
своено звание Герой России».

- После награждения в Кремле всегда 
есть неформальная часть, где награж-
денные собираются в отдельном зале, 
к ним выходит президент, выносят бо-
калы. Что говорил Путин?

- Он еще раз поздравил нас, поже-
лал всяческих благ, успехов. Больше 
по-человечески уделял время жен-
скому составу. Это и награжденные, 
и жены павших товарищей. Верхов-
ный главнокомандующий так по-
отечески к каждой подошел, выяс-
нил проблемы, тут же дал какие-то 
указания. Очень тепло, с заботой не 
показной всем уделил время. Каж-
дый хотел, конечно, что-то спро-
сить, но, если человек занят, по 
нему сразу видно. По пустякам не 
хотелось беспокоить, а вот именно 
забота о тех, за кого жены получали 
награду, его вот забота о таких лю-
дях - она не напускная. Это видно 
со стороны очень четко.

«ВАЛЕРА, ДАВАЙ, «ВАЛЕРА, ДАВАЙ, 
ДЕРЖИСЬ!»ДЕРЖИСЬ!»

- Родные удивились вашему награж-
дению? Вы им рассказывали про те 
двое суток?

- Конечно, сильно удивились, все 
гордятся. А в деталях... Я вам, навер-
ное, впервые и рассказал. Вот почита-
ют это все родные - еще больше уди-
вятся. Пользуясь случаем, передаю 
большой привет своим родителям, 
спасибо за то, что вырастили челове-
ком. Супруге привет, детям, которые 
без меня сейчас подрастают, в школу 
ходят. Большой привет всем летчи-
кам, особенно штурмовой авиации. 
Ну и, по многочисленным просьбам, 
Валерий Игоревич, тебе привет, я 
обещал, я тебе передал привет. Ва-
лера, давай, держись!
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Журналисты 
«Комсомолки» 

встретились с летчиком, 
Героем России, 

который после падения 
на вражеской территории 

с ранением добирался 
100 километров 

до своих.

Двое суток Двое суток 
на ногах с осколком на ногах с осколком 

под сердцемпод сердцем

«Коц. Аналитика с именем» - авторская программа 
военкора Александра Коца. Включайте Радио «КП» 

по четвергам в 20.00

Майор Иван 
Редкокашин в студии 

Радио «Комсомольская 
правда» откровенно 
ответил на вопросы 
наших военкоров.

90,6 FM90,6 FM
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Михаил РАССКАЗОВ

Дополнительные средства 
направят на поддержку села, 
бюджетников 
и семей с детьми.

6 декабря прошло очередное, двад-
цать четвертое, заседание Саратовской 
областной Думы. Представляя очеред-
ные поправки к бюджету, министр фи-
нансов региона Ирина Бегинина сооб-
щила, что доходы казны увеличены на 
767,2 млн рублей. По ее словам, деньги 
направят на поддержку сельского хо-
зяйства, здравоохранения, увеличение 
заработных плат работникам бюджет-
ной сферы, поддержку семей с детьми, 
благоустройство территорий и другие 
цели, а именно:

 ✓ единовременные выплаты молодым 
специалистам промышленного ком-
плекса - 5,9 млн рублей (это связано 
с ростом количества молодых людей, 
трудоустраивающихся на предпри-
ятия);

 ✓ поддержку детей-сирот - более 9,1 
млн рублей;

 ✓ обеспечение образовательной дея-
тельности детских садов и школ - более 
170 млн и более 506 млн рублей соот-
ветственно;

 ✓ дополнительное финансирование 
на благоустройство Саратова - 250 млн 
рублей и бесперебойную работу город-
ского транспорта в Саратове и Энгельсе 
- 22 млн;

 ✓ организацию поездки в Москву ода-
ренным детям, ставшим лауреатами 

губернаторской стипендии, - 1,7 млн 
рублей;

 ✓ бесплатное лекарственное обеспе-
чение - 50 млн рублей;

 ✓ доплаты работникам выездных бри-
гад скорой медицинской помощи - бо-
лее 13 млн рублей;

 ✓ выплаты ежемесячного пособия в 
связи с рождением и воспитанием ре-
бенка - более 363 млн рублей;

 ✓ оплату коммунальных услуг ветера-
нам труда и ветеранам военной службы 
- свыше 5 млн рублей.

Губернатор Роман Бусаргин иници-
ировал законопроект, согласно которо-
му статус многодетной будет сохранен 

за семьей, в которой совершеннолет-
ние дети в возрасте до 23 лет участвуют 
в СВО. Спикер регпарламента Миха-
ил Исаев (фракция «ЕР») подчеркнул, 
что принятый закон направлен на под-
держку бойцов и больших семей.

В дальнейшем депутаты Саратовской 
областной Думы установили надбавку 
для врачей из города-курорта. Автора-
ми законопроекта являются единорос-
сы Михаил Исаев, Татьяна Ерохина, 
Роман Грибов и Светлана Медведева.

Теперь для врачей в городах-курортах 
местного значения устанавливаются 
дополнительные гарантии в виде по-
ощрительной выплаты в размере 40% 

от должностного оклада медицинским 
работникам госучреждений здраво-
охранения области, расположенных на 
территориях курортов местного зна-
чения.

По мнению Светланы Медведевой, 
преимущества статуса Хвалынска 
должны быть ощутимы и для местных 
жителей. 

- Предлагаемая выплата будет хоро-
шей мотивацией для начала или про-
должения своей деятельности на тер-
ритории города-курорта, - отметила 
парламентарий.

Председатель областной Думы Ми-
хаил Исаев согласился с тем, что Хва-
лынск давно является точкой притя-
жения для туристов.

Депутат Мария Усова (фракция 
«ЕР») дала свои комментарии по ито-
гам двадцать четвертого заседания 
регпарламента. По ее словам, пере-
распределение расходной части в сто-
рону социальной сферы - поддержка 
детей-сирот, благоустройство и раз-
витие транспортной инфраструктуры 
Саратова и Энгельса, доплаты работни-
кам скорой помощи и молодым специ-
алистам - говорит о том, что принятые 
фракцией ранее инициативы работают.

- Молодежь устраивает свою жизнь 
на малой родине, продолжается под-
держка врачей, ветеранов и семей с 
детьми, реализуются проекты по улуч-
шению качества жизни людей. Все это 
отвечает требованиям Народной про-
граммы «Единой России», поэтому 
находит поддержку депутатов нашей 
фракции, - высказалась Усова.

Социальный вектор бюджетных поправок

Доходы регионального бюджета увеличатся на 767 млн рублей.

Евгений БАДИКОВ

Депутат Саратовской 
областной Думы Мария 
Усова отчиталась 
о проделанной 
работе за второе 
полугодие 2023 года.

1 декабря, в день образования 
политической партии «Единая 
Россия», депутат Саратовской 
областной Думы Мария Усова про-
вела выездные приемы граждан и 
отчиталась об итогах депутатской 
работы в округе за второе полу-
годие 2023 года.

Мария Усова вместе с Серге-
ем Гладковым провела приемы 
граждан в Балашове. Среди во-

просов, которые получили депу-
таты, жилищные, коммунальные 
проблемы, вопросы, касающиеся 
обеспечения лекарствами и вы-
плат участникам СВО.

В Романовке депутат выступила 
с отчетом о работе в округе. По 
ее словам, особое внимание в ре-
гиональном парламенте уделяется 
инициативам, направленным на 
поддержку мобилизованных граж-
дан, добровольцев, контрактни-
ков и их семей. Парламентарий 
лично участвует в закупке и от-
правке необходимого оборудова-
ния и снаряжения для наших бой-
цов, находящихся на передовой в 
зоне Спецоперации. По вопросу 
сокращения очереди на жилье 
для детей-сирот парламентарий 

рассказала, 
что за ней за-
креплено 17 
человек с та-
ким статусом. 
На данный 
момент пять 
человек уже 
получили сер-
тификаты, из 
которых двое 
из Аркадак-
ского района 
и по одному 
человеку из 
Калининского, 
Романовского 
и Ртищевско-
го. Еще по ше-
сти сертифи-
катам ведется 
работа.

- Каждая ситуация разбирается 
индивидуально. Мы оказываем не 
только консультативную юридиче-
скую помощь ребятам, но и по-
стоянно держим связь до момента 
получения сертификата на руки, 
а после его получения курируем 
процесс приобретения жилья, - 
уточнила Мария Викторовна.

По словам Марии Усовой, за 
отчетный период было проведено 
14 личных приемов, поступило 
67 обращений, все они взяты в 
работу и решены положительно. 
На решение вопроса было направ-
лено 427 тысяч рублей.

В рамках программы «100 школ 

и 100 детских садов» 
на территории изби-
рательного округа 
Марии Усовой было 
отремонтировано 
15 школ, 15 детских 
садов, 14 школьных 
спортивных залов и 
7 районных домов 
культуры.

Из личных средств 
депутат помогла ор-
ганизовать во втором 
полугодии в Романовском рай-
оне велопробег «Велотуризм в 
историю». В Балашове она со-
действовала проведению фут-

больного турнира и спортивного 
праздника для детей-инвалидов, 
которые посетили дети из разных 
регионов страны.

Мария Усова:

Каждый вопрос от избирателей прорабатывался индивидуально

Парламентарии провели прием граждан, 
среди которых были участники СВО.

На решение вопросов 
граждан Мария Усова 

выделила из депутатского 
фонда 427 тыс. рублей.
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Самарское районное нефтепроводное управление предупреждает

Ре
кл

ам
а.

По территории Пугачевского, Духов-
ницкого и Ивантеевского районов 
Саратовской области проходят магист- 
ральные нефтепроводы высокого давления 
Куйбышев - Тихорецк, Куйбышев - Лисичанск, 
являющиеся объектами повышенной опаснос- 
ти и важного государственного значения. 

Для обеспечения безаварийной работы 
предприятия и исключения возможности по-
вреждения трубопроводов устанавливаются 
охранные зоны:

вдоль трасс трубопроводов - в 25 мет- 
рах от оси трубопровода с каждой стороны; 

вдоль подводных переходов - от осей 
крайних ниток переходов на 100 метров с 
каждой стороны;

вокруг земляных амбаров для аварийного 
выпуска нефти - от границ территорий на 50 
метров во все стороны;

вокруг технологических установок под-
готовки продукции к транспорту, головных 
и промежуточных перекачивающих и налив-
ных насосных станций, резервуарных парков, 
компрессорных и газораспределительных 
станций, узлов измерения продукции, налив-
ных и сливных эстакад, станций подземного 
хранения газа, пунктов подогрева нефти, 
нефтепродуктов - в виде участка земли, огра-
ниченного замкнутой линией, отстоящей от 
границ территорий указанных объектов на 
100 м во все стороны.

В охранных зонах запрещается произво-
дить всякого рода действия, которые могут 
нарушать нормальную эксплуатацию трубо-
проводов либо привести к их повреждению, 
в частности:

а) перемещать, засыпать и ломать опозна-
вательные и сигнальные знаки, контрольно-
измерительные пункты; 

б) открывать люки, калитки и двери не-
обслуживаемых усилительных пунктов ка-
бельной связи, ограждений узлов линейной 
арматуры, станций катодной и дренажной 
защиты, линейных и смотровых колодцев и 
других линейных устройств, открывать и за-

крывать краны и задвижки, отключать или 
включать средства связи, энергоснабжения 
и телемеханики трубопроводов; 

в) устраивать всякого рода свалки,  
выливать растворы кислот, солей и щелочей; 

г) разрушать берегоукрепительные со-
оружения, водопропускные устройства, 
земляные и иные сооружения (устройства), 
предохраняющие трубопроводы от разруше-
ния, а прилегающую территорию и окружаю- 
щую местность - от аварийного разлива транс-
портируемой продукции; 

д) бросать якоря, проходить с отданны-
ми якорями, цепями, лотами, волокушами и 
тралами, производить дноуглубительные и 
землечерпательные работы;

е) разводить огонь и размещать какие-ли-
бо открытые или закрытые источники огня. 

В охранных зонах трубопроводов без пись-
менного разрешения предприятий трубопро-
водного транспорта запрещается: 

а) возводить любые постройки и сооруже-
ния, располагать временные полевые жилища 
и станы любого назначения, загоны для скота; 

б) складировать корма, удобрения, мате-
риалы, сено и солому, располагать коновязи, 
содержать скот; 

в) сооружать проезды и переезды через 
трассы трубопроводов, устраивать стоянки 
автомобильного транспорта, тракторов и ме-
ханизмов, размещать сады и огороды; 

г) производить мелиоративные земляные 
работы, сооружать оросительные и осуши-
тельные системы; 

д) производить всякого рода открытые и 
подземные, горные, строительные, монтаж-
ные и взрывные работы, планировку грунта; 

е) производить геолого-съемочные, гео-
логоразведочные, поисковые, геодезические 
и другие изыскательские работы, связанные 
с устройством скважин, шурфов и взятием 
проб грунта (кроме почвенных образцов). 

Полевые сельскохозяйственные работы 
в охранных зонах трубопроводов произво-
дятся землевладельцами с предварительным 

уведомлением предприятия трубопроводного 
транспорта об их начале. 

В случае, когда установлено, что техничес- 
кое состояние участка трубопровода требует 
выполнения ремонтных работ для предотвра-
щения возможного его разрушения или утечки 
нефти, предприятие трубопроводного транс-
порта имеет право временно (до окончания 
ремонта) запретить проведение любых, в том 
числе сельскохозяйственных, работ, кроме 
связанных с ремонтом.

Производственный персонал, выполняю-
щий осмотр или обслуживание инженерных 
коммуникаций и объектов, находящихся в 
районе прохождения трубопровода, а также 
граждане, обнаружившие повреждение тру-
бопровода или выход (утечку) нефти, обязаны 
немедленно сообщить об этом диспетчерской 
или аварийной службе производственного 
подразделения, эксплуатирующего данный 
участок трубопровода. 

В соответствии с перечнем национальных 
стандартов и сводов правил (частей таких 
стандартов и сводов правил), утвержден-
ных постановлением Правительства РФ от 
26 декабря 2014 года №1521, согласно  
п. 7.15, 7.16 «СП 36.13330.2012. Свод пра-
вил. Магистральные трубопроводы. Актуали-
зированная редакция СНиП 2.05.06-85*», 
утвержденного Приказом Федерального 
агентства по строительству и жилищно-ком-
мунальному хозяйству от 25.12.2012 №108/
ГС, с изменениями и дополнениями (далее 
- Свод Правил), минимальные расстояния 
от магистральных трубопроводов и от неф- 
теперекачивающих станций до зданий, 
строений и сооружений, не относящихся к 
объектам магистральных нефтепроводов и  
нефтепродуктопроводов, определены ука-
занным Сводом Правил, в соответствии с 
требованиями которого в границах зон ми-
нимальных расстояний магистральных тру-
бопроводов не допускается размещение и 
строительство согласно Своду Правил.

В соответствии с Постановлением Прави-

тельства РФ от 30.06.2007 №417 (ред. от 
18.08.2016) «Об утверждении Правил по-
жарной безопасности в лесах»: 

а) запрещается разводить костры в хвой-
ных молодняках, на гарях, на участках по-
врежденного леса, торфяниках, в местах 
рубок (на лесосеках), не очищенных от пору-
бочных остатков и заготовленной древесины, 
в местах с подсохшей травой, а также под 
кронами деревьев;

б) запрещается засорение земельных 
участков бытовыми, строительными, про-
мышленными и иными отходами и мусором;

в) в период со дня схода снежного покро-
ва до установления устойчивой дождливой 
осенней погоды или образования снежного 
покрова юридические лица независимо от 
их организационно-правовых форм и форм 
собственности, крестьянские (фермерские) 
хозяйства, общественные объединения, инди-
видуальные предприниматели, должностные 
лица, граждане Российской Федерации, ино-
странные граждане, лица без гражданства, 
владеющие, пользующиеся и (или) распоря-
жающиеся территорией, прилегающей к лесу, 
обеспечивают ее очистку от сухой травянис- 
той растительности, пожнивных остатков, ва-
лежника, порубочных остатков, мусора и дру-
гих горючих материалов на полосе шириной 
не менее 10 метров от леса либо отделяют 
лес противопожарной минерализованной по-
лосой шириной не менее 0,5 метра или иным 
противопожарным барьером.

Должностные лица и граждане, виновные 
в нарушении вышеуказанных требований, 
привлекаются к ответственности в установ-
ленном порядке.

ТЕЛЕФОН КОНТАКТА
Диспетчер Самарского РНУ -  
(846) 330-13-60 (Самара).

Алена САНИНА

«Зеленая экономика», 
робоконструктор 
и внимательное отношение 
к детям стали главными 
темами Дня Саратовской 
области на выставке «Россия».

В Москве, на ВДНХ в рамках выставки-
форума «Россия» 6 декабря состоялся 
День Саратовской области. Стенд региона 
носит название «Территория притяжения». 
На презентации родного края губернатор 
Роман Бусаргин акцентировал внимание, 
чем наш регион притягивает инвесторов, 
туристов.

Как отметил Роман Викторович, в об-
ласти создан крупный металлургический 
кластер, возводятся масштабные объек-
ты, в том числе и логистические центры, 
собираются современные троллейбусы. 
Осуществлены такие грандиозные проек-
ты, как строительство новой набережной, 
возведение Парка покорителей космоса, 
интенсивная работа аэропорта «Гагарин». 
Губернатор назвал достижениями послед-
них лет следующие: инновационные проек-

ты по застройке города с учетом принципов 
«зеленой экономики», проект троллейбуса 
«Адмирал» и робоконструктор для обуче-
ния робототехнике и программированию.

- Сегодня Саратовская область - это яр-
кий регион, динамично развивающийся, но 
у которого еще достаточно много впереди. 
Предстоит много работы, с точки зрения 
экономического потенциала и улучшения 
жизни людей, которые проживают в Сара-
товской области, поэтому мы ее видим раз-
вивающейся. Я думаю, что это так и будет, 
и самое главное - это почувствуют люди. 
Наш Президент Владимир Путин своими 
нацпроектами дал возможность каждому 
региону стать современнее, комфортнее, 
кардинально улучшить качество жизни 
людей. Сегодня Саратовская область - 
это крупный промышленный, аграрный и 
культурный центр, - рассказал Бусаргин.

Он отметил, что, двигаясь вперед, регион 
не забывает богатую историю и культуру, 
помогая растить талантливых, творческих 
и успешных людей. В подтверждение этих 

слов Роман Бусаргин лично 
повел отличившийся класс 
саратовских школьников на 
экскурсию по выставке.

В части культурной про-
граммы День отметился 
серией ярких концертов. 
Выступили заслуженный 
артист России Денис Май-
данов, мастера баяна из 
ансамбля «Парафраз», 
финалистка шоу «Голос» 
Александра Воробьева. 
Покорил своим талантом и 
филигранным танцевальным 

искусством балашовский ансамбль «Зо-
ренька». Гости выставки увидели традици-
онную саратовскую свадьбу, узнали о роли 
региона в освоении космоса и оценили 
местные рыбные деликатесы. 

К землякам обратился народный артист 
России, уроженец Саратовской области 
Евгений Миронов.

- Москва - жесткий и суровый город, 
многих он ломает. Но не саратовцев! Са-
ратовцы навсегда остаются настоящими 
людьми. Это как прививка! Я всегда верно 
могу отличить фальшь от настоящего. У 
саратовцев не принято держать «камень 
за пазухой». Мы устроены так: если любим, 
то всем сердцем, если поем, то вот как эта 

девочка с тонкой талией, Анна Доровская, 
со всей волжской  душой. Горжусь, что я 
из Саратова! Пронес это чувство через 
всю жизнь. Помогаю, как учил меня мой 
учитель и мастер Олег Павлович Табаков.

 Я очень рад, что сегодня мы так широко 
представляем здесь нашу Саратовскую об-
ласть. Очень много людей пришли познако-
миться и узнать о Саратове. Я сам, глядя 
на эту сцену и экран, заново открываю для 
себя свою малую родину. Столько великих 
имен в культуре и науке! Саратовскую об-
ласть невозможно спутать с соседними 
регионами! Наши земляки слагают славу 
России!

«Территория притяжения»

Губернатор провел для саратовских школьников 
экскурсию по выставке «Россия».

Исторический парк «Россия - Моя история» 
представил масштабный проект «Укек».
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Налог на доходы физических лиц (НДФЛ) справедливо считают 
одним из наиболее важных налогов для граждан. Именно 
по нему законодательством предусмотрено значительное 
число налоговых льгот, которые  условно можно разделить 
на два блока: необлагаемые доходы и налоговые вычеты.

Рассмотрим налоговые вычеты. Это уменьшение налогооблагаемого дохода при 
исчислении НДФЛ либо возврат части ранее уплаченного НДФЛ в установленных 
законодательством Российской Федерации случаях. На налоговые вычеты могут пре-
тендовать граждане, являющиеся налоговыми резидентами Российской Федерации.

Налоговым кодексом Российской Федерации (НК РФ) предусмотрено семь групп 
налоговых вычетов (рисунок 1). Размеры и условия их применения существенно раз-
личаются.

Рисунок 1. Группы налоговых вычетов 

Наиболее востребованными на практике и по количеству получателей, и по сумме 
возмещения являются стандартные, социальные и имущественные вычеты. Остановимся 
на них более подробно.

Стандартные налоговые вычеты (статья 218 НК РФ) отличаются от прочих 
налоговых вычетов по НДФЛ: для их получения налогоплательщик не должен нести 
какие-то особые расходы или выполнять определенные действия - он должен просто 
относиться к указанной в законе группе лиц.

Выделяют два типа стандартных вычетов:
 ✓ без ограничения по совокупному доходу  -  вычет в сумме 500 или 3 тыс. рублей  - в 

зависимости от категории налогоплательщика. Список лиц,  имеющих право на данный 
тип вычета, перечислен в пп. 1,2 ст. 218 НК РФ;

 ✓ с ограничением по совокупному доходу - детские вычеты для родителей, усынови-
телей, опекунов.

Размеры стандартных вычетов на детей составляют:
 ✓ на первого и второго ребенка - по 1,4 тыс. рублей;
 ✓ на третьего и каждого следующего - по 3 тыс. рублей.
Если в семье есть ребенок-инвалид 1-й или 2-й группы, на него положен дополнитель-

ный вычет, который суммируется с базовым вычетом на ребенка. Его сумма зависит 
от того, кем взрослый является по отношению к ребенку:

 ✓ родитель, усыновитель, супруг родителя или усыновителя - 12 тыс. рублей;
 ✓ опекун, попечитель, приемный родитель и их супруги - 6 тыс. рублей.
При этом налоговый вычет может предоставляться в двойном размере одному из 

родителей (приемных родителей) по их выбору на основании заявления об отказе вто-
рого из родителей (приемных родителей) от получения налогового вычета.

Следующая по значимости и популярности у населения группа - это социальные 
налоговые вычеты (статья 219 НК РФ). Налоговым кодексом предусмотрено пять 
видов социальных налоговых вычетов по расходам на:

● благотворительность;
● обучение;
● лечение и приобретение медикаментов;
● негосударственное пенсионное обеспечение, добровольное пенсионное страхо-

вание и добровольное страхование жизни;
● накопительную часть трудовой пенсии;
● физкультурно-оздоровительные услуги.
Социальный налоговый вычет по расходам на благотворительность предо-

ставляется в сумме, направленной физическим лицом в течение года на благотвори-
тельные цели в виде денежной помощи благотворительным организациям, социально 
ориентированным некоммерческим организациям, религиозным организациям и другим. 
При этом сумма социального вычета на благотворительные цели не может превышать 
25% полученного физическим лицом за год дохода.

Социальный налоговый вычет по расходам на обучение могут получить на-
логоплательщики, которые оплатили обучение за себя, своих детей, подопечных, бра-
тьев или сестер при условии, что детям, братьям или сестрам, которые учатся, еще 
не исполнилось 24 года.

Налог возвращают с суммы фактических расходов. Стоит учитывать максимальную 
сумму расходов, используемых при исчислении социального вычета:

50 тыс. рублей в год - за обучение своих или подопечных детей;
120 тыс. рублей в год - за собственное обучение либо обучение брата/сестры в со-

вокупности с другими расходами налогоплательщика, связанными, например, с лече-
нием (за исключением дорогостоящего лечения), уплатой взносов на накопительную 
часть трудовой пенсии, добровольное пенсионное страхование и негосударственное 
пенсионное обеспечение, прохождение независимой оценки своей квалификации.

Социальный налоговый вычет на лечение может получить физлицо, оплатившее:
X медицинские услуги, в том числе дорогостоящие, оказанные ему самому, его су-

пругу (супруге), родителям, а также детям (в том числе усыновленным) в возрасте до 
18 лет (до 24 лет для обучающихся по очной форме);
X назначенные врачом лекарства, в том числе для членов семьи;
X страховые взносы по договору добровольного медицинского страхования  (ДМС), 

заключенному в целях своего лечения или лечения членов семьи.
Вычет по расходам на негосударственное пенсионное обеспечение, добро-

вольное пенсионное страхование и добровольное страхование жизни можно 
получить по взносам в рамках договоров:

● негосударственного пенсионного обеспечения с негосударственными пенсионны-
ми фондами;

● добровольного пенсионного страхования со страховыми организациями;
● добровольного страхования жизни, если такие договоры заключаются на срок не 

менее пяти лет.
Заключать их и платить по ним взносы можно не только в свою пользу, но и в пользу 

супруга (супруги), родителей (в том числе усыновителей), детей-инвалидов (в том числе 
усыновленных или находящихся под опекой (попечительством)). 

Вычет по расходам на накопительную часть трудовой пенсии вправе при-
менить налогоплательщик, который за свой счет уплатил дополнительные взносы на 
накопительную часть трудовой пенсии. Если их уплачивал его работодатель, то соци-
альный вычет физическому лицу не предоставляется.

Социальный вычет по расходам на физкультурно-оздоровительные услу-
ги является самым молодым из всех налоговых вычетов по НДФЛ и применяется к 
доходам, полученным налогоплательщиками, начиная с 1 января 2022 года. Вычет 
предоставляется в сумме, уплаченной за физкультурно-оздоровительные услуги, ока-
занные физкультурно-спортивными организациями (ИП), осуществляющими данную 
деятельность в качестве основной, для:

● налогоплательщика;
● детей налогоплательщика (в том числе усыновленных) в возрасте до 18 лет (до 24 

лет для обучающихся по очной форме);
● подопечных налогоплательщика в возрасте до 18 лет.
Еще один весьма востребованный вид - имущественный налоговый вычет (ста-

тья 220 НК РФ). Правом на него обладает налогоплательщик, который осуществлял 
определенные операции с имуществом, в частности:

● продажу имущества;
● покупку жилья (дома, квартиры, комнаты и т.п.);
● строительство жилья или приобретение земельного участка для этих целей;
● выкуп у налогоплательщика имущества для государственных или муниципальных 

нужд.
Лимит расходов, учитываемых при расчете вычета, зависит от их вида: 
на приобретение самого имущества - не более 2 млн рублей;
на погашение процентов по ипотеке - не более 3 млн рублей.
Если в течение календарного года налоговый вычет не будет использован полностью, 

остаток можно перенести на следующий год.
Получить налоговые вычеты можно тремя способами:
X по окончании года, в котором возникло право на вычет, представить в налоговый 

орган по месту жительства налоговую декларацию по форме 3-НДФЛ с приложением 
подтверждающих документов.  Сделать это можно и через «Личный кабинет налого-
плательщика для физических лиц». Вычет предоставляется в виде возврата суммы 
излишне уплаченного НДФЛ;
X до окончания года, в котором возникло право на вычет, обратиться к работодателю 

с соответствующим письменным заявлением при условии подтверждения налоговым 
органом такого права. Вычет предоставляется в форме неудержания НДФЛ при вы-
плате заработной платы;
X в упрощенном порядке (имущественный и инвестиционный вычеты) без необходи-

мости направления в налоговый орган декларации и подтверждающих документов.
Таким образом, в российском налоговом законодательстве предусмотрен довольно 

широкий спектр налоговых вычетов. В рамках одной статьи невозможно проанализи-
ровать все нюансы и особенности. Главное для налогоплательщиков -  знать базовые 
принципы применения налоговых вычетов и ориентироваться в статьях НК РФ. 

Материал подготовлен Межрегиональным институтом развития при участии ГАУ СО «Центр бюджетных иссле-
дований» в рамках мероприятия «Повышение бюджетной грамотности в Саратовской области» подпрограммы 
«Управление региональными финансами Саратовской области» государственной программы Саратовской области 
«Развитие государственного и муниципального управления».

Ответственный исполнитель подпрограммы: министерство финансов Саратовской области.

Муравлева Татьяна Виталиевна, 
сертифицированный тьютор 
по вопросам бюджетной 
грамотности,
доктор экономических наук, 
профессор

Налоговые вычеты 
по налогу на доходы 
физических лиц: новые 
преференции для граждан

Налоговые 
вычеты 
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 ■ НА ЗДОРОВЬЕ!  ■ КАК ПОГОДКА?

Алена САНИНА

Роман Бусаргин 
наградил семьи 
за достойное 
воспитание детей.

Губернатор Роман Бусаргин 
встретился с многодетными се-
мьями, матерями участников СВО 
и педагогическими работниками. 

Глава региона отметил заслуги ма-
терей в воспитании детей, а также 
работников учреждений социаль-
ного обслуживания населения, 
образования, здравоохранения, 
культуры и спорта.

Почетным знаком губернато-
ра награждены 10 многодетных 
матерей и матерей участников 
Специальной военной опера-
ции. Также отмечены заслуги 

10 сотрудников социальной 
сферы.

- Как вы знаете, президент Вла-
димир Путин объявил следующий 
год Годом семьи. Семья всегда 
была основой наших традиций, 
ценностей и духовности. Примите 
мою искреннюю благодарность за 
достойное воспитание своих де-
тей. Вы ежедневно проделываете 
огромную работу - развиваете в 

них лучшие человеческие каче-
ства, направляете на верный путь, 
прививаете любовь к семье и Ро-
дине, помогаете в становлении 
жизненных ориентиров. Благода-
ря созидательному труду вырас-
тают достойные граждане. Огром-
ное вам спасибо, - поблагодарил 
награжденных Роман Бусаргин.

Губернатор отметил, что за пять 
лет количество многодетных се-

мей в регионе выросло в полтора 
раза. Сейчас в Саратовской об-
ласти их более 25,5 тысячи.

В эти же дни губернатор Роман 
Бусаргин поздравил семью Ко-
ханенко из Ровенского района. 
Анатолий Дмитриевич и Виктория 
Анатольевна стали победителями 
восьмого Всероссийского конкур-
са «Семья года» в номинации «Зо-
лотая семья». Супруги прожили в 
браке более 50 лет.

В 1971 году выпускники физи-
ко-математического факультета 
Саратовского государственного 
педагогического института офи-
циально зарегистрировали брак 
и переехали в Ровенский район. 
Виктория Анатольевна практиче-
ски всю свою трудовую деятель-
ность посвятила школе - более 30 
лет работала учителем физики. 
Анатолий Дмитриевич построил 
карьеру в сфере образования, 
сейчас продолжает работать в 
качестве тренера по боксу.

Супруги достойно воспитали 
двух дочерей, которые тоже соз-
дали свои крепкие семьи. Заслуги 
Анатолия Дмитриевича и Викто-
рии Анатольевны отмечены раз-
личными наградами. В 2018 году 
супругам была вручена медаль 
«За любовь и верность».

Начало декабря 2023 года в 
Саратовской области словно дало 
старт праздничным событиям, а 
главное, социально важным со-
бытиям, которые в рамках на-
ступающего тематического года 
поддержат семьи региона как ос-
нову крепкого и благополучного 
общества.

От Дня матери - к Году семьи!

Роман Бусаргин: «Семья всегда была основой наших традиций, ценностей и духовности».

Галина МЕДВЕДЕВА

В выходные 
в регионе 
экстремально 
похолодает.

В Саратовской области 
объявили штормовое преду-
преждение. Причиной ста-
ли грядущие в регионе ано-
мальные холода.

По прогнозам синоптиков 
Саратовгидрометцентра, с 
8 по 12 декабря средняя 
температура воздуха будет 
ниже климатической нормы 
на 9 градусов и более. Мо-

розы могут достигать -30 
градусов. Существенных 
осадков в эти дни не ожи-
дается.

О пребывании в режиме 
повышенной готовности 
из-за надвигающихся хо-
лодов проинформировали 
саратовские энергетики. В 
филиале ПАО «Россети Вол-
га» уточнили, что особый 
контроль ведется за рабо-
той энергообъектов. Центр 
управления сетями филиала 
организовал непрерывный 
мониторинг метеорологи-
ческой обстановки.

При необходимости мо-

гут привлечь 191 бригаду 
(1190 энергетиков), ис-
пользовать 398 единиц 
спецтехники. Для социаль-
но значимых объектов под-
готовлено 55 резервных 
источников электроснаб-
жения общей мощностью 
более 7 МВт.

- Нельзя приближаться к 
оборванным проводам ли-
ний электропередачи бли-
же чем на восемь метров, 
пытаться самостоятельно 
восстановить электроснаб-
жение, - напомнили энерге-
тики жителям Саратовской 
области.

Грядут сибирские морозы!

Татьяна МИЛЕХИНА

В региональном 
правительстве обсудили 
вопрос заболеваемости 
ОРВИ и ковидом.

Эпидемиологическая ситуация в Сара-
товской области соответствует сезону. 
Об этом на встрече с губернатором Ро-
маном Бусаргиным сообщил руководитель 
Управления Роспотребнадзора по региону 
Николай Павлов.

По его словам, наблюдается подъем за-
болеваемости населения острыми респи-
раторными инфекциями и коронавирусом. 
За предыдущую неделю зарегистрировано 

19 500 случаев 
ОРВИ, ковид вы-
является в сред-
нем у 100 чело-
век в сутки.

Говоря о ситуа-
ции с заболевае-
мостью корью, 
Николай Павлов 
отметил, что за 
10 месяцев те-
кущего года ей 
заразились 76 
человек, из кото-
рых большинство 
дети. Самый эф-
фективный спо-
соб защиты от 
кори - вакцина-
ция, подчеркнул 
глава Роспотреб-
надзора. В этом 
году за счет об-
ластного бюдже-

та закупили более 51 тысячи доз препара-
тов для профилактики инфекции. До конца 
декабря ожидаются поставки комбини-
рованной вакцины за счет федерального 
бюджета.

- Ситуацию с иммунизацией населения, 
и прежде всего детей, необходимо дер-
жать на особом контроле. Вы по практике 
знаете, что эта категория граждан, как и 
пенсионеры, находится в группе риска по 
вирусным заболеваниям. Главное - про-
должать тесное взаимодействие с меди-
цинскими организациями. Не сомневаюсь, 
что у ведомства уже есть понимание того, 
как будет выстроена работа в 2024 году, 
- высказался губернатор Роман Бусаргин.

Эпидситуация под контролем

Ситуацию с иммунизацией населения
в регионе держат на особом контроле.
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Новый год к нам мчится. Как не разо-
риться? Ведь чем ближе 1 января, тем 
выше спрос на праздничные товары и 
тем сильнее продавцы задирают це-
ны - все равно сметут! Значит, есть 
смысл кое-что купить заранее. Какие 
товары лучше брать прямо сейчас, не 
дожидаясь предпраздничных дней? Вот 
несколько советов от экспертов.

Алкоголь
Спиртное перед Новым 

годом дорожает не только из-за 
ажиотажа. Есть и другая причина - 
рост акцизов. Со следующего года 
акцизы на некоторые напитки уве-
личатся… втрое. К примеру, акциз на 
вино вырастет с 34 до 108 рублей на 
литр. То есть бутылка станет дороже 
почти на сотню только из-за налого-
вой политики.

Как правило, продавцы и произво-
дители поднимают цены постепенно, 
чтобы потребитель не упал в обморок 
у прилавка. Поэтому цена вырастет не 
с боем курантов, а начнет повышаться 
еще перед Новым годом.

Правда, есть и исключения - экс-
перты прогнозируют, что ближе к Но-
вому году подешевеет… шампанское 
(см. «Бывает же такое»).

Шоколад
По прогнозам экспертов, 

сладости до конца года тоже будут 
в списке тех товаров, которые подо-
рожают сильнее всего. Крупнейшие 
производители еще осенью предупре-
дили торговые сети, что им не ми-
новать повышения оптовых цен на 
кондитерские изделия.

Причин несколько. В первую оче-
редь - подорожавшее сырье. Цены 
на какао-бобы и какао-масло даже в 
долларовом эквиваленте повысились 
почти на четверть. А все из-за плохого 
урожая в Латинской Америке. Да еще 
и курс рубля низкий. Другие причины: 
высокие затраты на доставку ингре-
диентов через полмира, рост зарплат 
сотрудников и высокие процентные 
ставки по кредитам. Ну и новогодний 
ажиотаж, конечно.

По оценкам экспертов, все это мо-

жет привести к тому, что до конца 
года шоколад и кондитерские изделия 
на его основе могут подорожать на 
15 - 20%, а по некоторым категориям 
еще сильнее.

Красная икра
Икра в последние месяцы 

дешевеет. По данным Росстата, если в 
августе за кило деликатеса в среднем 
по России просили 6315 рублей, то 
теперь - 6060 рублей. Снижение при-
мерно на 4%.

Как объясняют в Росрыболовстве, 
главная причина такой аномалии - 
богатейший улов. С начала года ры-
баки добыли более 607 тысяч тонн 
лосося - это второй показатель в исто-
рии после рекордного 2018 года. По 
данным Всероссийской ассоциации 
рыбохозяйственных предприятий, 
за три квартала в России произвели 
21,15 тысячи тонн красной икры - в 
2,7 раза больше, чем в прошлом году. 
Вот цены и снижаются.

Однако и спрос к празднику растет. 
Тем более что многие россияне поку-
пают баночку икры лишь к Новому 
году. Поэтому эксперты считают, что 
ближе к каникулам красная икра мо-
жет все же прибавить в цене. По про-
гнозу Государственного университета 
управления, в канун праздников икра 
подорожает на 10 - 13%.

- Красная икра и рыбные делика-
тесы всегда дорожают к Новому го-

ду. Впрочем, как и все, что или на-
крывается на новогодний стол, или 
выступает в качестве популярных 
подарков. А дешеветь все это будет 
(если и будет) только после оконча-
ния праздников. Вот тогда появятся 
настоящие постновогодние скидки 
и распродажи, - считает Александр 
Зобов, доктор экономических наук, 
зав кафедрой маркетинга экономиче-
ского факультета РУДН.

Техника и ювелирные 
изделия

- Если вы планируете купить 
технику или ювелирные изделия в 
качестве подарков, лучше сделать это 
заранее, - советует председатель прав-
ления Международной конфедерации 
обществ потребителей Дмитрий Янин.

Главная причина не только и не 
столько в возможном подорожании 
(цены на многие виды техники могут 
и не вырасти). А в том, что товары с 
лучшим соотношением цена - каче-
ство к Новому году просто сметут с 
полок.

- Накануне праздника в магазинах, 

в том числе и маркетплейсах (крупные 
онлайн-площадки вроде Wildberries и 
Ozon. - Ред.), будет ажиотаж и не ис-
ключены перебои с наличием нужных 
вещей, - говорит Янин.

Авиабилеты
Планируете поездку в сле-

дующем году или в новогодние кани-
кулы? Чем раньше купите билеты, тем 
ниже будет цена. Тем более сейчас 
некоторые авиакомпании предлагают 
предновогодние скидки.

- Чем ближе к вылету, тем будет до-
роже. К тому же в последний момент 
и билетов может не быть. Поэтому 
берите заранее, не ждите часа икс, - 
советует главный редактор портала 
AVIA.RU Роман Гусаров.

Экономика и жизнь

Еще один рецепт экономии  - аренда. 
Ведь елку, гирлянды и даже костюмы для 
корпоратива можно взять напрокат. Вот 
некоторые цены:

 ✓ Мужской костюм - от 3000 рублей 
за три дня.

 ✓ Женское платье - от 2000 рублей за 
три дня.

 ✓ Детский маскарадный костюм - от 700 
рублей за три дня.

 ✓ Набор елочных шаров (50 штук) - от 
1850 рублей в день.

 ✓ Гирлянды - от 200 рублей в день.
 ✓ Новогодние елки - от 250 рублей в 

день.
Примеры сайтов для аренды: next2u, 

polka.rent, arenter.
От арендатора нужны будут паспортные 

данные для оформления электронного 
договора и залог по условиям арендода-
теля. Залог вносится здесь же - на сайте. 
Деньги замораживаются до окончания 
срока аренды.

Аренда новогодней елки - лучшая моти-
вация, чтобы не держать ее в квартире 
до 8 Марта!

И все-таки к Новому году 
дорожает далеко не все. 
Даже главный празднич-
ный напиток вполне может 
порадовать нас ценой.

- Перед Новым годом, 
думаю, будет снижение 
цен на шампанское. Воз-
можно, оно начнется уже 
где-то через неделю,  - 
прогнозирует директор 
Центра исследований 
федерального и регио-
нальных рынков алко-
голя Вадим Дробиз.  - В 
декабре продается 25% 
от всего годового объема 
шампанского. И все ста-
раются его продать, пото-
му что в «обычные» меся-
цы спрос на шампанское 
примерно в четыре раза 
меньше. Поэтому в дека-
бре бизнес зарабатывает 
не на повышенной прибы-
ли с каждой бутылки, а на 
большом объеме продаж.

Исполнительный ди-

ректор Ассоциации 
компаний интернет-
торговли Артем Соко-
лов уверен, что цены не 
станут задирать и онлайн-
магазины.

- Мы не ожидаем роста 
цен ни в одной из кате-
горий, представленных в 
интернете,  - уверяет Со-
колов. - Более того, пред-
новогодний период  - это 
возможность для продав-
цов увеличить лояльность 
клиентов, привлечь новую 
аудиторию: в этот период 
скидок больше всего. При-
чем по мере приближения 
к празднику все большее 
количество товара включа-
ется в акции и все замет-
нее увеличивается дисконт 
на них. Эта история повто-
ряется каждый год, и 2023-
й не станет исключением.

Но если вы хотите что-то 
заказать в интернете, луч-
ше не затягивайте. Ведь 

чем ближе Новый год, тем 
дольше доставка.

- Если в начале месяца вы 
получали заказ из интернет-
магазина на следующий 
день, то после 25 декабря 
доставка может занять уже 
неделю,  - предупреждает 
Соколов.  - Ведь, когда до 
праздника остается не-
сколько дней, на интернет-
магазины обрушивается 
шквал заказов, их количе-
ство увеличивается в разы. 
Есть и другие объективные 
причины. Например, из-за 
ажиотажного спроса то-
вар на ближайшем складе 
может закончиться, и его 
придется доставлять из 
другого региона. Поэтому 
такие покупки стоит пла-
нировать заранее.

Аренда 
рубль бережет
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Товар Средняя цена  Как снизилась 
 сейчас, руб. цена за 3 месяца

 Игровая приставка xBox One 48 960 
 Игровые приставки Nintendo Switch Lite 20 571 
 Планшет Samsung Galaxy Tab 14 500 
 Планшет Lenovo Tab 4 Plus 15 395 
 Планшет Apple iPad Pro 512Gb 130 000 
 Смартфон Sony Xperia Z1 5990 
 Смартфон Samsung Galaxy Fold 71 990 
 Смартфон iPhone 12 Pro 59 000 
 Электробритва Braun 3040s 7844 
 Посудомоечная машина Miele PG 8052 Sci 113 725 
 Посудомоечная машина Bosch SRV 55T03 36 523  
 Холодильник Bosch KGN 36A03 166 817 
 Стиральная машина Bosch WAY 44 138 

-7%
-5%
-36%
-58%
-16%
-44%
-36%
-30%
-26%
-26%
-21%
-25%
-27%

ВАЖНО!

Налетай,
подешевело!

По просьбе «КП» аналитики сервиса Price.ru подсчитали, 
какие товары сильнее всего подешевели за последние 

три месяца (по сравнению с августом). А значит, 
пора брать, пока не подорожали снова!

Как выяснилось, сильнее всего снизились цены на известные
западные бренды бытовой техники и электроники.

Какие товары 
Какие товары 

к Новому году лучше 

к Новому году лучше 

приобрести заранее, 

приобрести заранее, 

а с чем можно 
а с чем можно 

не торопиться.
не торопиться.

Подготовили 
Наталья ВАРСЕГОВА, 

Евгений БЕЛЯКОВ, 
Елена ОДИНЦОВА.

Покупай, а то проиграешьПокупай, а то проиграешь
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Всем шампанского! Со скидкойВсем шампанского! Со скидкой
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        «Сиськин бунт»:         «Сиськин бунт»: 

   «Все груди разные!       Похоже, правую режет он,    «Все груди разные!    
       а левую -    

Продолжение. 
Начало в номере «КП» 

за 5 декабря с. г. 
и на сайте KP.RU.

Ульяна СКОЙБЕДА

В первой части:
Певицы Слава и Любовь Успенская 

обвинили пластического хирурга Тимура 
Хайдарова в некачественно проведенных 
операциях; за ними подтянулись другие 
пациенты; «А они не мои», - открестил-
ся доктор. И началась война!

 
Пристально прочитав чат потерпев-

ших от корки до корки (с июля там 
тысячи комментариев), я вы членила 
всего четыре основных «потерпевших» 
(буду, с вашего позволения, называть 
их так, хотя верная формулировка - 
«людей, считающих себя потерпев-
шими», ведь уголовное дело не воз-
буждено, Хайдаров не обвиняемый).

1 Доктор Александр Вдовин: старый 
знакомый Хайдарова, которому 

тот в 2017-м (по версии Вдовина, по 
дружбе и в оплату услуг) поставил яго-
дичные импланты. По рассказу Алек-
са, «ж…па» буквально сразу загнила, 
он долго мучился с правой ягодицей и 
через пять месяцев достал оттуда забы-
тые при операции бинты, к Хайдарову 
не обращался.

Этим летом, спустя шесть лет после 
операции, нагноилась уже левая поло-
винка мягкого места: доктор в прямом 
эфире соцсети вскрыл собственный 
филей и транслировал подписчикам, 
как струйкой хлещут в тазик полтора 
литра гноя, при этом, ни на секунду не 
умолкая, виртуозно костерил коллегу.

Хайдаров увидел этот эфир и срочно 

отправил бывшего пациента в гнойную 
хирургию крутой платной Ильинской 
больницы (договорился о приеме со 
знакомыми), там ягодицы еще раз 
прочистили, и через неделю Вдовин, 
совсем дойдя до ручки, удалил зло-
получные импланты. «Четыре дня - и 
я бы умер, - рассказал он френдам, - 
Хайдаров поставил мне г… (плохие 
импланты. - Ред.), я вам покажу, что 
у меня там стояло. Стояла такая па-
раша… Я с этой ж…ой … (за-
мучился. - Ред.)… молчать … 
(опять замучился. - Ред.) ис-
правлять дырки … - к людям 
относятся как к г…! <Хайда-
ров>, посмотрись в зеркало и 
стукнись прям лицом об это 
зеркало… Ты очень нехороший 
человек!»*

Экспертизы, которые вы-
ложил Вдовин, подтвердили: 
ягодицы нагноились, в одной 
был бинт, в другой - свище-
вой ход и флегмона, а оба 
импланта были порваны 
(по выводу эксперта, при 
установке), то есть силикон 
тек в организм. Все это экс-
перт оценил как тяжкий вред 
здоровью, а Вдовин - в двенад-
цать с половиной миллионов 
рублей морального вреда.

2 Евгения Майоршина (в не-
которых передачах фигу-

рирует как Елизавета Грачева): 
прописана в Хабаровске, живет 
в Японии. К Хайдарову приле-
тела переделывать испорченную 
другим врачом грудь, но случился 
форс-мажор: Тимур старые им-
планты вынул, а свои поставить не 
смог, те, которые он приготовил, не 
подошли по размеру. Женя проснулась 
без груди, с пустыми мешочками кожи, 
и получила срыв и две попытки суици-
да. Несмотря на то что потом Хайдаров 
все-таки поставил ей импланты (как 
смог), психическое состояние зачли 
как тяжкий вред (данные публикуем 
с разрешения Евгении).

3 Алевтина Цыганкова: о, это осо-
бый случай. Девушка участвовала в 

передаче «Перезагрузка» с песней «Са-
ми мы не местные»: мол, толстая про-
винциалка приехала покорять Москву, 
а муж, оставшийся в родном городе, 
привел любовницу и не отдает Але де-
тей (Алю водят по тусовкам и делают 
ей пластическую операцию, чтобы она 
поверила в себя и бла-бла). По факту в 
голосовых, которые Аля выкладывает 
в чате «пострадавших», мы слышим и 
детские голоса, и слова о муже, так что 
передаем большой привет коллегам с 
телевидения.

Хайдаров в рамках телепроекта убрал 
Але живот и сделал грудь, грудь сразу 
загнила, Алевтина выкладывала в ча-
те видео, аналогичное вдовинскому, 
только гной стекал из соска. Женщину 
приняли в клинике бесплатно, сказали 

(по словам Али), что они в шоке 
и что у них такое якобы впервые, 
грудь спасли. Но через год Алевти-

на поняла, что что-то не так с жи-
вотом: он выпукло торчал над пупком, 
несмотря на любые попытки похудеть, 
а Аля раз за разом уезжала на скорой с 
болями после попытки что-то съесть, 
всего вызывала скорую пятнадцать раз.

Аля еще раз набралась смелости и 
попросила Хайдарова переделать ей 
живот бесплатно, Тимур и в этот раз не 
отказал (он, похоже, добрый малый), 
но выпуклость осталась такой же. И 

только с началом скандала на Алевтину 
вышел другой хирург и в порядке гума-
нитарной помощи исправил ситуацию: 
судя по голосовому сообщению врача 
(выложенному, как и вся информация, 
в очередном чате), ей сшили живот 
неправильно, и внутренние органы 
поднялись наверх, что грозило непро-
ходимостью кишечника и даже смер-
тью. Алевтина тоже считает, что у нее 
тяжкий вред. Работает «бесплатница» 
лаборантом МРТ.

4 Людмила Г. (фамилия есть в редак-
ции): самая активная участница 

чата с самой уродливой шишковатой 
грудью. На федеральном шоу, где недо-
вольных свели с Хайдаровым, задрала 
кофточку и тыкала искореженными 
молочными железами в жену хирурга 
Светлану Сильваши, а потом жала ей 
руку. В тяжком вреде были записаны 
кисты, аденоз (разрастание желези-
стых тканей), рубцевание, провал им-
планта под мышку, спайки, липома 
и тяжелые последствия для психики: 
Людочка рассказывала, что принимает 
антидепрессанты и тоже, как и Женя, 
запиралась в ванной и хотела наложить 
на себя руки, муж ломал дверь.

Всего «испорченных» грудей, урод-

ливых швов и человеческих трагедий 
в чате, конечно, было гораздо больше, 
но люди или не называли себя, или 
появлялись в какой-нибудь передаче 
один раз, а все истории плюс-минус 
одинаковые.

А какие еще были обвинения?

СИНЕГНОЙНАЯ  ПАЛОЧКАСИНЕГНОЙНАЯ  ПАЛОЧКА
«Надо искать внутрибольничную 

инфекцию: или стафилококк, или 
синегнойную палочку», - писали в 
чате и… угадали.

5 марта 2023 года гражданка Норве-
гии врач-гинеколог Наргиза Шахо-
биддинова делала в клинике Хайдаро-
ва липосакцию и абдоминопластику, 
то есть убирала живот. Операция про-
шла по плану, но шов стал заживать 
плохо: края раны разошлись, обра-
зовались свищ и огромная флегмона 
(воспаление, далеко простирающее-
ся за края раны), все это исходило 
желто-зеленым гноем, и ткани от-
мирали, то есть развивался некроз.

- Я каждый день ездила в клини-
ку Хайдарова «Ай Кью Пластик» 
на перевязку, то есть они все виде-
ли, но описали мое состояние как 
удовлетворительное, - рассказыва-
ет Наргиза. - 20 марта срок моего 
пребывания в России закончился, я 
же иностранка, и я вынуждена была 
улететь, в Турции выпала из само-
лета на руки мужа, он повез меня 
в местную клинику, где мой живот 
промыли антибиотиками и взяли 
гнойное отделимое на анализ. Он 
показал синегнойную палочку: со-
гласно СанПиН, это внутрибольнич-
ная инфекция, и эксперт, который 
изучил медицинскую документацию, 
дал однозначный ответ, что между 
дефектом оказания медпомощи, то 
есть моим заражением, и тяжким 

вредом моему здоровью есть прямая 
причинно-следственная связь. У ме-
ня до сих пор все болит, все зажило 
неправильно, ужасно, весь шов нуж-
но иссекать и дважды переделывать 
заново (медицинские документы и 
экспертиза - в распоряжении «КП». - 
Ред.).

Чат взорвался: «Когда он снимает 
селфи с пациенткой, он без перчаток! 
А даже если перчатки прозрачные и 
нам их не видно, смотрите, он пере-
кидывает селфи-палку из руки в руку 
и ТОЙ, В КОТОРОЙ ТОЛЬКО ЧТО 
БЫЛА ПАЛКА, гладит свежие швы! 
ААА!!! Вряд ли он дезинфицирует 
технику! И на руке у него часы, это 
строжайше запрещено СанПиН! А 
вон в кадр попал какой-то мужик в 
кедах, разве в операционной все не 
должны быть в стерильных бахилах? 
И вон на подоконнике заряжается 
телефон, а ведь они наверняка с этим 
телефоном в туалет ходят, что вообще 
у них творится?!»**

Ради справедливости: выложенные 
видео старые, явно имеют отношение 
не к сегодняшнему «Ай Кью Пла-
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Александр Вдовин (на фото) - 
Тимуру Хайдарову: «Ты очень 

нехороший человек».
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        «Сиськин бунт»: 

   «Все груди разные!       Похоже, правую режет он,    Похоже, правую режет он, 
       а левую -       помощник!»*   помощник!»*

стик», но ведь и «жертвы» собрались 
из всех клиник, есть еще воронеж-
ские. Съемки породили новый во-
прос: где и как Хайдаров учился?

ТРОЕЧНЫЙ ДИПЛОМ ТРОЕЧНЫЙ ДИПЛОМ 
И ОПЕЧАТКИ В ДОКУМЕНТАХИ ОПЕЧАТКИ В ДОКУМЕНТАХ

В чат притащили выложенный са-
мим Тимуром диплом Самаркандско-
го меда и перевели оценки: анатомия - 
3, обе хирургии - 3 и эпидемиология, 
кто бы сомневался после истории 
Наргизы, - 3. Но это же основные 
предметы для хирурга! Еще жир: в 
русском дипломе (иностранцы обя-
заны переводить документы об обра-
зовании и утверждать их в Минздраве) 
часть троек переведены как четверки! 
Такая милая опечатка…

И не единственная: на сайте «Ай 
Кью Пластик» было написано, что 
Хайдаров делает более 3000 опера-
ций в год (по восемь в день без вы-
ходных!), во время скандала надпись 
изменилась на «более 1000» (скрин в 
распоряжении «КП»). На популяр-
ном сайте отзывов, где обычно за-
полняют анкеты сами интересанты, 
было указано, что «Тимур Тошниезо-
вич - действительный член РОПРЭХ, 
Российского общества пластических, 
реконструктивных и эстетических хи-
рургов», это оказалось чистой выдум-
кой. Прозвище «доктор Чаки» в чате 
сменилось на «доктор ф…» (слово из 
четырех букв, означает ненастоящую 
историю в интернете, прямо писать 
боюсь: за «поддельный диплом» Хай-
даров уже подал в суд).

«Сначала мне сказали, что меня опе-
рировал какой-то в песочнице ребе-
нок из детского сада - один сказал 
врач. А второй сказал врач, что слов 
нет, но это явно не хирург», - заявила 
участница очередной программы.

«Я здесь не вижу хирурга», - подлил 
масла в огонь пластик Рыбакин, ис-
правлявший после Хайдарова Любу 
Успенскую.

«Там некрозы! - удивился по ТВ его 
коллега Тепляшин. - Это говорит о 
том, что человек не понимает в хи-
рургии ничего! Некроз - это очень 
тяжелое осложнение, это омертвение 
тканей, нарушение кровоснабжения, 
потому что пересечены сосуды или 
очень сильное натяжение, когда ткани 
просто омертвевают. Причем некроз 
начинает возникать в течение двух 
часов после операции, когда это еще 
обратимый процесс, но это… хирург 
знает, а не хирург не знает!»

Но как же тогда отличные опера-
ции, которые у Хайдарова тоже есть, 
и много?

КТО ОПЕРИРУЕТ КТО ОПЕРИРУЕТ 
НА САМОМ ДЕЛЕ?НА САМОМ ДЕЛЕ?

«Думаю, хорошие операции делает 
он сам, а плохие - когда подпускает 
студентов!» - фонтанировал чат идея-
ми.

«Нет, предполагаю, плохие - он, а 
хорошие - когда нанимает светил за 
процент», - назывались даже фамилии, 
например, доктор Стрелин.

«Все груди разные! Похоже, правую 
режет он, а левую - помощник!»**

За прямые утверждения: «Дает ас-
систенту делать операции и учиться 
на девчонках» - Хайдаров подал в суд, 
но одна история на тему все же есть.

Наргиза Шахобиддинова - та самая, 
с некрозом живота - была уверена, что 
идет на операцию к доктору Хайдаро-
ву, а получила документы с подписью: 
«Пластический хирург» и «Лечащий 
врач Отабек Раджабов». Это якобы 
брат Хайдарова, работающий в той 
же клинике.

- Но как же так? - недоумевает 
женщина. - Я знаю, сколько платят 
за Раджабова, моя знакомая отдала 
за его услуги 500 тысяч рублей, а я 
заплатила 1 миллион 300 тысяч и 
везде обвиняла в своем результате 
Хайдарова. И только потом Отабек 
меня поправил: мол, зачем обви-
няю Тимура, пишу неправду. Что 
там было, когда я была в наркозе, я не 
знаю. Мой эксперт считает, что карта 
носит явные следы переделки.

НЕ ТОТ РАЗМЕР, НЕ ТОТ РАЗМЕР, 
НАРУШЕНИЕ ЭТИКИ, НАЛОГИНАРУШЕНИЕ ЭТИКИ, НАЛОГИ

Обвинений слишком много, они как 
снежный ком, поэтому об остальных - 
телеграфным стилем: три девушки зая-
вили, что договаривались с Тимуром на 
один размер имплантов, а проснулись 
с другим, и один такой же якобы отзыв 
нашелся на сайте отзывов prodoktorov 
(врач, по рассказам, не извинялся и не 
был расстроен, а отвечал: «Ну а зачем 
тебе больше» и «Ну красиво же»).

Несколько человек грустно замети-

ли, что запретили использовать свое 
изображение в соцсетях клиник, а их 
все равно выложили.

Одну неизвестную девицу выложи-
ли в совершенно непотребном виде: 
она в отключке лежит под наркозом, 
а кто-то под музыку ритмично играет 
ее молочными железами, выглядит 
неэтично и отвратительно.

Другая анонимная женщина из 
Казахстана выложила голосовое 
сообщение, в котором спрашива-
ла клинику, почему ей выдали чек 
только на 870 тысяч рублей, хотя она 
заплатила почти три с половиной 
миллиона. То, что в клиниках могли 
брать оплату налом, общее место, а 

значит, возможно уклонение от на-
логов?

И, наконец, в чате страстно обсудили 
интервью Хайдарова «Форбс», в ко-
тором он, дословно, сказал: «Я делаю 
больше всех грудей в месяц - 78 пар. 
Другие делают полтора часа, а я - 30 - 
35 минут».

Примкнувшая к рыдающему от сме-
ха чату: «Чем хвастается?!» - эксперт в 
сфере пластической хирургии Алексан-
дра Рашель подтвердила: таких скоро-
стей нет нигде в мире, другие хирурги 
делают грудь полтора-два часа... «Вот 
потому у нас и так, - сообща решили 
девы. - Маникюр у мастера делаешь - 
два с половиной часа сидишь».

Я сижу в офисе адвоката 
Успенской и Славы Елены 
Сениной, руководящей бун-
том с первого выступления 
Славы. По слухам, это Еле-
на сказала девочкам 
завести телеграм-
канал, ставший 
мощным пиар-
оружием, она 
вела переговоры 
с семьей хирур-
га, пытаясь по-
лучить для двух 
своих звездных 
клиенток 10 и 
5 миллионов ру-
блей компен-
сации (если бы 
Хайдаров сразу 
заплатил, ника-
кого скандала не было бы, 
вот, наверное, сейчас обид-
но). Меня интересует:

- Правду ли говорят, что по-
лучить компенсацию за пла-
стическую операцию можно, 
только если здоровью нанесен 
вред?

- Нет, - отвечает краса-
вица адвокат. - По Закону 
о защите прав потребите-
лей речь для этого должна 

идти всего лишь о некаче-
ственно оказанной услуге. 
Некачественность по меди-
цинским параметрам уста-
навливается только в ходе 
экспертизы, назначенной 
судом, сюда относятся все 
эти «мне не ушили диастаз» 
и «мне занесли инфекцию». 
Это первый параметр. Вто-
рой: истории, когда им-
планты поставили больше 

либо меньше, чем оговари-
валось пациенткой, сделали 
грудь очевидно некрасиво, 
например, одну на 15 санти-
метров выше другой. Здесь 
нужно смотреть, что напи-
сано в договоре: несоблюде-
ние условий договора - это 
некачественное оказание 
услуги. И, наконец, третий 
критерий некачественно-
сти - неправильное запол-
нение документации: ин-
формированного согласия, 
протокола операции. Если 
документы не в порядке, 
то даже при нормальном 
результате услуга считает-
ся выполненной некаче-
ственно.

Я радуюсь: похожие исто-
рии я читала в чате, думаю, 
ряд девушек могли бы выи-
грать! И получить не толь-
ко возврат, но и моральный 
вред!

- Пациент, у которого 
установлен тяжкий вред 
здоровью, - тем временем 
продолжает Сенина, - од-
новременно с гражданским 
вправе обратиться в СК с 
заявлением о возбуждении 
уголовного дела по статье 
238, часть вторая «оказание 
услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности», 
а просто недовольный па-
циент, даже без всякого 
вреда, - в Росздравнадзор, 
потому что именно это ве-
домство проверяет наличие 
у клиники лицензий, об-
разования у хирурга. Если 
чего-то нет, Росздравнад-
зор сообщает в СК, и уго-
ловное дело возбуждается 
по статье 238, часть первая. 
Мы обратились во все ве-
домства.

Я была просто окрылена: 
тяжкий вред, со слов экс-
пертов, в наличии - похоже, 
у Хайдарова есть шанс от-
ветить за свои дела.

И как же я обломалась.
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У себя в соцсети 
Хайдаров вел 

стримы 
с голосованием 

прямо 
из операционной. 

Как видим, 
94% зрителей 

работа доктора 
понравилась.

Юридические 
перспективы
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Елена 
Сенина, 
адвокат 

Славы 
и Любови 

Успенской.

В следующей части - каким фееричным 
ничем закончилось дело.

 ■ КОНКРЕТНО
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Форвард ЦСКА и сборной России Федор Чалов (в центре) облачился в смокинг 
футбольного «Джентльмена года». Традиционный приз от «Комсомольской правды»  
и дружеский шарж на торжественном вечере ему вручил самый титулованный тренер 
России Валерий Газзаев, а вела церемонию награждения Виктория Лопырева.

Чалов сначала выиграл голосование болельщиков, а потом глас народа подтвер-
дили и авторитетные эксперты. Таким образом, Федор стал 30-м членом нашего 
почетного клуба, носящего имя его тезки Федора Черенкова, который первым 
примерил джентльменский смокинг в 1994 году.

Спорт

Евгений НЕСЫН,
Сергей КИРИЛЛОВ

Без российских спортсменов 
интерес к фигурному катанию 
в мире стремительно падает.

ЛЕДОВЫЙ ТУПИК
В Лозанне на днях прошла 14-я 

сессия Международного олимпий-
ского комитета, где его глава Томас 
Бах закатил очередную антироссий-
скую речь. Пересказывать ее не имеет 
смысла, так что там все, как обычно. .

Президент МОК призвал федера-
ции допускать наших спортсменов на 
международные соревнования только 
в нейтральном статусе, да и то с ого-
ворками; вообще исключить участие 
в чемпионатах мира российских ко-
манд, а также бойкотировать Игры 
дружбы и другие старты в России.

При этом Бах даже не упомянул, что 
многие международные федерации 
выступают за то, чтобы побыстрее 
вернуть россиян, поскольку их виды 
спорта в отсутствие конкуренции те-
ряют привлекательность.

Любопытно, что буквально в тот же 
день американский журналист Филипп 
Херш раскрыл глаза Западу на правду 
о деградации женского фигурного 
катания без русских.

«В последнем сезоне с участием 
россиянок на международных сорев-
нованиях (2021/22) было 13 попыток 
четверных прыжков на шести этапах 
взрослого Гран-при: 8 четверных ту-
лупов, 2 сальхова, 2 флипа и лутц. За 
последние ДВА сезона без россиян 
было всего 4 попытки сольных чет-
верных за 12 этапов Гран-при, при 
этом все четыре - тулупы, которые 
делала японка Рион Сумийоши. Та-
ким образом, прыжковая револю-
ция в женском катании, которая 
началась в 2018-м с четверного 
тогда еще 13-летней Александры 
Трусовой, похоже, отброшена 
назад», - пишет Филипп Херш.

Автор приводит объективные циф-
ры. Все и правда без русских плохо. 
Считаные единицы девушек рискуют 
просто идти на сложные элементы. 
Как итог - результаты, а соответствен-
но, привлекательность соревнований 
падает, спонсоры уходят, организато-
ры и Международный союз конько-
бежцев несут убытки.

СКУЧНО БЕЗ РУССКИХ
«Если посмотреть на показатели 

побед в женском катании на этапах 
Гран-при этого сезона, то это выгля-
дит как регресс», - отмечает Херш.

И действительно, Ринка Ватанабе на 
прошлогоднем Гран-при Канады вы-
игрывала с результатом 197,59 балла. 
В этом сезоне победительница Гран-
при Японии «накатала» на 200,50 бал-
ла, а Гран-при Франции стал для фи-
гуристки победным с суммой 203,22 

балла. С таким результатом на шестом 
этапе Гран-при России в Москве она 
не попала бы даже в тройку.

Вот результаты тех стартов, а суди-
ли наших фигуристок очень строго:

1. Камила Валиева - 226,22 балла.
2. Вероника Яметова - 212,75.
3. Софья Муравьева - 210,25.
Схожая картина в парном катании, 

где тоже не все гладко с отстранением 
русских. И вот эти все вопросы накану-
не финала Гран-при, где традиционно 
катаются, как считается, именно как 
считается, лучшие фигуристы мира…

Фанаты видят все своими глаза-
ми - без россиянок скучно. О потере 
мотивации прямо говорит и японка 

Каори Сакамото, которая после от-
странения россиянок дважды стала 
чемпионкой мира. Напомним, что 
на Олимпиаде-2022 в Пекине она 
была третьей, вслед за Щербаковой 
и Трусовой.

Остается добавить, что в подоб-
ной ситуации находятся с десяток 
и других некогда популярных видов 
спорта. Норвежские лыжники сорев-
нуются сами с собой, теряет рейтинги 
трансляций биатлон, страдают бокс, 
борьба, снижение уровня конкурен-
ции заметно в фехтовании. Что уж тут 
говорить про хоккей и другие игровые 
виды спорта, где всегда были сильны 
наши спортсмены...

Все новости спорта - 
на KP.RU/SPORTS

Каори Сакамото (слева) и Луна Хендрикс дорвались до медалей 
чемпионата мира. Если бы там выступали наши девушки, 

то японка и бельгийка вряд ли бы вообще попали на пьедестал.
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Продолжение. 
Начало 

в номерах «КП» 
от 10, 14, 17, 21, 

24, 28 ноября 
и 1 декабря с. г. 

и на сайте 
KP.RU.

Виталий СОЧКАН

КАК Я ДЕДА ИСКАЛ
Настал день главно-

го события в моем пу-
тешествии. Пора ехать 
на могилу деда, герой-
ски погибшего 2 марта 
1945 года в Померании. 
Поездка предстоит да-
лекая - надо проехать 
почти всю Польшу с 
юга на север вдоль гра-
ницы Германии. Поэ-
тому в Грыфино, где, 
по сообщению поль-
ского Красного Кре-
ста, он и похоронен, 
мы тронулись ранним 
утром.

Надо сказать, что 
поиски могилы нача-
лись очень давно: еще 
маленьким мальчиком 
я, рассматривая фото-
графии, расспраши-
вал бабушку о судьбе 
деда, потом маму, а в 
2017 году сайт архива 
Минобороны «Память 
народа» выдал мне всю 
информацию о послед-
них годах жизни дедуш-
ки Якова.

Оказалось, он был 
стрелком 3-й стрелко-
вой роты, награжден-
ным медалью «За от-
вагу», погиб в бою за 
местечко Альт-Лобиц. 
Геройски. Уничтожая 
фашистов. Местом за-
хоронения было указа-
но село Вербин.

Тогда же, в 2017 го-
ду, я обзвонил и Ми-
нистерство обороны, и 
российский Красный 
Крест с надеждой по-
нять, по какому адресу 
ехать поклониться. По-
мог в этом мне тогдаш-
ний депутат Госдумы 
Александр Старовой-
тов - он добился ответа 
из Минобороны, кото-
рое перенаправило ме-
ня в польский Красный 
Крест. Через два года - 

18 октября 2019 года - 
пришел ответ и оттуда: 
останки деда перезахо-
ронены на советском 
воинском кладбище в 
городе Грыфино, на ал-
лее Войска Польского. 
Точка была поставлена.

ЧТО Я ТАМ УВИЖУ?
И вот я в Польше, 

стою перед машиной, 
которая отвезет меня 
на могилу деда-героя.

«А может,  не 
ехать? - Меня точил 
червячок сомнения. - 
Что я там увижу? Раз-
вороченную могилу, 
залитую краской?»

Европа с памятни-
ками нашим воинам 
не церемонится - на 
мемориале в Литве 
памятник снесли, в 
польской Легнице - 
тоже. Такая же исто-
рия в Хжовице (тоже 
Польша). И это не 
совпадения, а систе-
ма: в 2017 году прези-
дент Польши подписал 
указ о запрете пропа-
ганды коммунизма, и 
местные власти сразу 
разглядели в символике 
памятников Красной 
армии социалистиче-
ское прошлое. Для заб-
вения истории решили 
снести 60 мемориалов. 
Но это лишь вершина 
айсберга советофо-
бии: еще до утвержде-
ния того указа в Поль-
ше демонтировали 420 
памятников из 561 и 
переименовали около 
тысячи улиц, носивших 
имена павших героев.

Про школу и гово-
рить не стоит: польские 
дети теперь и не знают, 

что Красная армия ос-
вобождала их страну от 
фашистов.

Тут политики счита-
ют, что снос памятни-
ков и переименование 
улиц позволит потом-
кам забыть о спаси-
телях. И это притом 
что при освобожде-
нии Польши погибло 
600 000 советских во-
инов.

Хорошо, что полити-
ки - это не народ. Есть 
все-таки светлая сто-
рона: поляк Ежи Тыц. 

Он создал движение 
«Курск». Ездит с еди-
номышленниками по 
Польше, наводит по-
рядок на советских во-
енных мемориалах. В 
интервью как-то рас-
сказывал, что «99% 
людей, которых мы 
встречаем, говорят: ну 
наконец кто-то восста-
новит памятник, ведь 
мы у него с детства вен-
ки возлагали 9 Мая. Мы 
вам очень благодарны».

Сразу вспоминается 
пример... из Китая. В 
войне с Японией на их 
территории погибло 
более 12 000 советских 
солдат. В их память там 
стоят монументы в Хар-
бине, Даляне, Ухани… 

И там наших воинов 
помнят. Действует даже 
целое межправитель-
ственное соглашение 
о том, как эти памят-
ники ремонтировать и 
содержать. 

И вот варятся эти 
мысли в голове, за ок-
ном мелькают польские 
городки и села, величе-
ственный Одер, а я все 
думаю о своем: «Что я 
увижу? Будет ли чему 
поклониться?»

…А ФАМИЛИЮ 
Я ВПИШУ

Так в думах мы и 
добрались до Грыфи-
но. У калитки плита, 
гласящая, что впереди 
кладбище павших со-
ветских воинов. Я по-
купаю цветы и вхожу на 
аллею.

Сюда свозили остан-
ки солдат из 12 поль-
ских городов. По офи-
циальным данным, тут 
захоронены 7134 со-
ветских воина (5814 из 
них - неизвестны). Сре-
ди них и мой дед. 

В центре мемори-
ала - обелиск, на нем 
барельефы советских 
воинов. Были. Во ис-
полнение указа прези-
дента Польши чьей-то 
«заботливой» рукой они 
теперь стерты, точнее, 
отбиты кувалдой. Но 
плита у подножия па-
мятника не тронута. На 
ней написано: «Героям, 
погибшим в 1945 году в 
битве за освобождение 
Грыфино от гитлеров-
ского ярма». И у подно-
жия памятника… цветы 
- свежие, еще не завяд-
шие, - и зажженные 
свечи. Тут прибрано и 
чисто, отчего на душе 
становится теплее, как 
будто эта свечка греет 
своим пламенем.

Справа и слева от 
памятника - братские 
могилы. Вокруг них - 

гранитные плиты с фа-
милиями павших.

Когда я еще пере-
писывался с польским 
Красным Крестом, 
они мне пообещали, 
что когда будут в оче-
редной раз делать ре-
монт на том мемориале, 
фамилию Власа Якова 
Ивановича обязательно 
впишут на эти плиты. Я 
присел у одной из плит, 
на которой были вписа-
ны фамилии на букву 
«В»:

«Вот тут она должна 
быть», - в надежде ис-
кал я. Увы, среди других 
героев я своего деда не 
нашел. Может, ремонт 
еще не делали?..

Можете назвать ме-
ня сентиментальным, 
но мне показалось, что 
мой дед тоже здесь ря-
дом со мной, хоть и нет 
тут его фамилии. Стоит, 
смотрит на свою фото-
графию, которую я взял 
с собой. Я дал себе сло-
во, что непременно свя-
жусь с Советом охраны 
памяти борьбы и муче-
ничества, который опе-
кает и этот мемориал на 
территории Польши, и 
непременно добьюсь 
того, чтобы его дан-
ные были обязательно 
внесены на памятную 
гранитную плиту.

Продолжение 
в следующем номере.

Путешествие в Европу с русским паспортом
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Фамилии Влас 
в списках погибших 
тут нет, как и фото. 

Но эту 
несправедливость 

я исправлю. 
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Корреспондент 
«Комсомольской 

правды» бросил вызов 
санкциям, закрытым 

границам 
и западной пропаганде 
и отправился в Европу, 

чтобы навестить могилу 
деда, погибшего 

в Польше в Великую 
Отечественную.
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Обелиск, некогда украшенный 
барельефами советских воинов, 

смотрится неухоженной глыбой посреди 
мемориала. Но возле него всегда лежат 

свежие цветы от местных жителей.
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Мемориал советским воинам:Мемориал советским воинам:
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU - в рубрике 

«Анекдоты»!

Почему службы доставки 
никак не введут очень нуж-
ную функцию «Заодно выне-
сти мусор»?

✱  ✱  ✱
- Петрович, что с то-

бой?! Синяк под глазом, 
нос сворочен, рукав вон 
оторван… Давай я тебя 
домой провожу.

- Я из дома...
✱  ✱  ✱

Британские уче-
ные изобрели круж-

ку для левшей.
✱  ✱  ✱

Мюллер: 
- Штирлиц! Ваши сосе-

ди жалуются, что у вас 
утром гимн Советского 
Союза гремит на всю 
округу!

- А что еще может под-
нять с постели советского 
человека в шесть утра? 

✱  ✱  ✱
- Ваша фамилия?
- Ослик.
- Хм, не повезло вам с фа-

милией... А инициалы?
- И. А.

✱  ✱  ✱
- Жаль, что я умею го-

товить только торт и жа-
реную рыбу.

- Ничего, Наташ, всему 
научишься... А сейчас я 
что ем: рыбу или торт?

✱  ✱  ✱
Скользкий тротуар убива-

ет культуру речи.
✱  ✱  ✱

Если захотите меня 
послать, помните - я 
ленивый. Вам придет-

ся меня туда нести.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 ■  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 ■  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 ■  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 ■  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 ■  Ведущий 
редактор номера 
Е. ПРОСКУРЯКОВ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Кто выходит из шатра асси-
рийского полководца с его 
отрубленной головой на по-
лотне Сандро Боттичелли? 7. 
Самая «высокопоставленная» 
игла. 8. Весь цивилизованный 
... 10. Подходящее дельце 
для искателей приключе-
ний. 11. Кубизм у атлета 
на животе. 13. Чью «Леди 
Блант» продали на аукционе 
за 15,89 миллиона долларов? 
16. Фильм «Запасной ...» с 
Андреем Ростоцким в главной 
роли. 20. Обувь с галошами. 
21. Процесс в основе кэб-
бинга. 23. Геодезический 
инструмент. 24. Кто написал 
«Исповедь гипнотизера»? 25. 
Делальщик добра. 26. Жи-
вописный гений, чьи полотна 
украшают королевский дво-
рец Мадрида.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ка-
кое произведение основано 

на либретто? 2. Кто внимает 
учителю? 4. Кто подсказал 
сюжет Станиславу Говорухи-
ну для его последнего филь-
ма? 5. Какую белую лилию 
за глаза цветоводы окре-
стили «королевой тенистых 
садов»? 6. Кто завоевал и 
Лидию, и Мидию? 8. Напо-
леоновский маршал из се-
мьи пожилого трактирщика. 
9. Какой химический эле-
мент назвали по аллюзии 
с «Обществом лучистых»? 
12. Что сторожит пастух? 
14. Какая Софья была ба-
бушкой Ивана Грозного? 15. 
У кого «отняли копеечку» 
в «Борисе Годунове»? 17. 
Художник, чье имя носит 
самая престижная кинопре-
мия Бельгии. 18. У кого из 
пианистов увел жену Борис 
Пастернак? 19. Глазной 
доктор. 22. Группа Джона 
Леннона.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Юдифь. 
7. Шпиль. 8. Мир. 10. Авантюра. 11. Пресс. 13. Стради-
вари. 16. Аэродром. 20. Валенки. 21. Езда. 23. Кипре-
гель. 24. Леви. 25. Альтруист. 26. Гойя. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Опера. 2. Класс. 4. Довлатов. 5. Функия. 6. Кир. 8. 
Мюрат. 9. Радий. 12. Стадо. 14. Палеолог. 15. Юроди-
вый. 17. Магритт. 18. Нейгауз. 19. Окулист. 22. «Битлз».

Виктория Виктория 
АНДРЕЯНОВА, АНДРЕЯНОВА, 

модельер:модельер:
- На выступлениях - На выступлениях 

классических классических 
музыкантов я музыкантов я 
всегда внимательно всегда внимательно 
рассматриваю рассматриваю 
их костюмы. их костюмы. 
Обязательный Обязательный 
черный дресс-код черный дресс-код 
порой оборачивается порой оборачивается 
настоящими настоящими 
шедеврами. шедеврами. 
Очень хочется Очень хочется 
увидеть, как юбка увидеть, как юбка 
Анны ведет себя Анны ведет себя 
в движении, в движении, 
думаю, что думаю, что 
потрясающе потрясающе 
экспрессивно.экспрессивно.

Анна КУПРИЕВА, 
24 года, Санкт-

Петербург:
- Профессиональная 
виолончелистка, 
без пяти минут 
выпускница СПбГК 
им. Н. А. Римского-
Корсакова. Обожаю 
искусство и все, 
что с ним связано, 
лауреат 
всероссийских 
и международных 
музыкальных 
конкурсов как соло, 
так и в составе 
квартета 
Nevamusics. 
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Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Давление - 771 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 81% (норма - 75)
Ветер - северо-восточный
3 - 10 м/с

Восход - 8.48
Закат - 16.47
Луна - в IV четверти

 Саратов -14...-16 -10...-12

Александров Гай -5...  -7 -3...  -5

Балтай -21...-23 -14...- 16

Озинки -8...  -10 -6...  -8

Ртищево -12...-14 -9...  -11

Прогноз погоды на 9 декабря

           ночью             днем
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ГРАНИЦЫ ВОЗМОЖНОГО
Скоро будет проще вести 
бизнес и ездить друг 
к другу
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Равняемся на предков: многодетные браки снова 
должны стать нормой

СОЮЗ - ТОЛЬКО В ПЛЮС
Интеграция России 
и Беларуси: единая 
транспортная 
и энергосистема, 
кооперация

ЛУЧИ ЖИЗНИ
В Ульяновской области 
лечат с помощью ядерной 
медицины

НЕ МОГУ БЕЗ РУССКОЙ, 
СЛАВЯНСКОЙ ДУШИ

Актер 
Эвклид Кюрдзидис:

Распространяется бесплатно

Это реальный шанс выбраться из демографического кризиса 2

НАША ДРУЖНАЯ СЕМЬНАША ДРУЖНАЯ СЕМЬЯЯ
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2 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

 ■ Владимир Путин побывал на 
выставке-форуме «Россия» и по-
работал Дедом Морозом у ново-
годней елки.

Вместе с юными волонтерами из 
всероссийского «Движения первых» 
глава государства осмотрел, в част-
ности, экспозицию платформы «Рос-
сия - страна возможностей». Она по-
священа крупнейшим отечественным 
достижениям и пронизана ключевым 
смыслом: мечта - начало любого от-
крытия.

После осмотра залов Владимир Пу-
тин написал маркером новогоднее 
пожелание всем жителям страны на 
стене павильона: «Исполнения жела-
ний, планов, надежд». А дети тут же 
рядом желали своим ровесникам «до-
бра, любви», «быть всегда первыми» 
и, конечно, «удачи».

Ребята рассказали президенту 
о своих мечтах. Кто-то хочет стать 
профессиональным скрипачом, кто-
то - совершить путешествие на воз-
душном шаре.

- А еще я убирал мусор, пластик на 
Тропе здоровья в Ставрополе. Знаете, 
где это? - простодушно спросил один 
из мальчишек.

- Знаю, - кивнул президент.
Другой мальчишка рассказал, 

что помогает участникам СВО те-
плыми вещами и еще собирает-
ся делать для них одеяла с по-

душками и шерстяные носки.
- Молодец. Дай пять, - протянул ему 

ладонь Владимир Путин.
Но тот хлопнул по ней уж очень 

робко.
- Давай как следует. Сильнее! Еще 

раз.
И мальчишка, размахнувшись, звон-

ко «дал пять» главе государства.
- Вот теперь правильно.
Там же, на выставке, Владимир 

Путин уже по традиции снял три от-
крытки от мальчишек и девчонок с 
благотворительной «Елки желаний».

- Ксения Мазнева, Петербург, две-
надцать лет… - прочел он первую. - 
Мечтает попробовать себя в роли ве-
дущей новостей. Умница!

Во второй открытке восьмилетняя 
Кристина Син с Сахалина написала, 
что хотела бы побывать на Байка-
ле. В третьей - семилетний Никита 
Мирош ниченко из Костромы мечтает 
посетить Эрмитаж.

- Отлично, все исполним, - обра-
довал авторов посланий президент.

После чего наградил победителей 
премии лучшим волонтерам «Мы 
вместе - 2023». И поблагодарил до-
бровольцев прежде всего за заботу 
об участниках специальной военной 
операции и их близких:

- Низкий вам за это поклон. Спаси-
бо большое. Чувство сопричастности 
и стремление помочь нуждающимся - 
в традициях нашей страны. Россия 
является страной добровольцев. Пока 
мы вместе - мы непобедимы!

Зал ответил дружной овацией.

ПЕРВЫЕ

Андрей МОШКОВ

 ■ Большая «ячейка общества» должна 
стать нормой жизни. Замечательные 
традиции предков - верный способ вы-
браться из демографической ямы.

ОДРЯХЛЕВШИЙ ГЕГЕМОН
Об этом говорил Владимир Путин на 

сессии Всемирного русского народного 
собора. Президент сразу напомнил, что 
многие его участники сейчас - на пере-
довой СВО:

- Защищают наших братьев и се-
стер, миллионы людей в Донецкой 
и Луганской Народных Республиках, 
в Херсонской и Запорожской обла-
стях. Искренне признателен участни-
кам Всемирного русского народно-
го собора за ту помощь, которую вы 
оказываете фронту, семьям наших
погибших героев. Они сражались за нас, 
за нашу Родину. Вечная им память.

Россия столетиями остается одним из 
центров силы на планете. И никому не 
позволит навязывать ей свою волю:

- Наша битва за суверенитет, за спра-
ведливость носит, без всякого преувели-
чения, национально-освободительный 
характер. Потому что мы отстаиваем 
безопасность и благополучие нашего на-
рода. Высшее историческое право быть 
Россией. Сильной, независимой держа-
вой. Страной-цивилизацией. Именно 
наша страна, Русский мир, как не раз 
бывало в истории, преградили путь тем, 
кто претендует на мировое господство. 
Сражаемся не только за свободу России, 
но и всего мира. Диктатура одного геге-
мона, все это видят, дряхлеет. Именно на-
ша страна находится сейчас в авангарде 
формирования более справедливого ми-
роустройства. Без суверенной, сильной 
России никакой прочный, стабильный 
миропорядок невозможен.

ЗАПУСТИЛИ СТАРУЮ 
ШАРМАНКУ
Для Запада стало очевидным, что сло-

мить нашу страну силой не удастся. 
Поэтому предпринимаются попытки 
любыми средствами раскачать ситуа-
цию изнутри:

- Сегодня там вновь запустили старую 
шарманку: мол, Россия - это «тюрьма 
народов», а сами русские - «народ ра-
бов». Слышали это много раз на про-
тяжении веков. Слышали также, что 
Россию, оказывается, нужно «деко-
лонизировать». А на самом деле что 
им нужно? На самом деле нужно раз-
грабить и расчленить Россию, в том 
числе с помощью смуты. Хочу вновь 
подчеркнуть: любые попытки посеять 
межнациональную и межрелигиозную 
рознь, расколоть наше общество - это 
предательство. Преступление против 
нашей страны.

Мы, сказал президент, помним уроки 
1917 года и какой трагедией оберну-
лись слабость и просчеты центральной 
власти:

- Казалось бы, столько лет прошло, но 
живущие сейчас люди всех националь-
ностей до сих пор расплачиваются за 
допущенное тогда потакание сепара-
тистским иллюзиям и амбициям. За 
политику искусственного, насильствен-
ного разделения большой русской на-
ции и триединого народа: русских, бе-
лорусов и украинцев. Возникшие после 
распада Российской империи и Совет-
ского Союза кровавые очаги не только 
еще тлеют, но иногда и вспыхивают 
с новой силой. И раны эти еще долго 
не залечить. Мы этих ошибок никогда 
не забудем и не должны их повторять.

Подробнее о решении 
демографических проблем - 

на стр. 10.

РАНЬШЕ В СЕМЬЯХ БЫЛО 

ПО СЕМЬ-ВОСЕМЬ ДЕТЕЙ

 ■ Как разрушают пи-
рамиды мошенников.

В этом году удалось 
предотвратить от ухода 
в теневой оборот порядка 
320 миллиардов рублей, 
доложил на встрече с 
Владимиром Путиным 
руководитель Росфин-
мониторинга Юрий Чи-
ханчин. Его ведомство 
называют еще финансо-
вой разведкой. Борется с 
экономическими престу-
плениями, контролирует 
расход бюджета.

- Держим на монито-
ринге больше полутора 
миллиона контрактов.

- Общая сумма какая?
- Порядка шести с по-

ловиной триллионов 
рублей. Совместно с 
Центробанком пресек-
ли незаконные торго-
вые операции почти на 
тридцать миллиардов, 
а вместе с МВД и ФСБ 
возбудили около тысячи 
уголовных дел и верну-
ли порядка 190 милли-
ардов.

Мониторится и рынок 
криптовалюты, где про-
ходят теневые операции 
с наркотиками, мошен-
ничеством, коррупцией.

- И терроризм тоже 
его использует. Но бла-
годаря программному 
продукту, который вы, 
Владимир Владимиро-
вич, одобрили, мы со-

вместно с банком ВТБ 
запустили прозрачный 
блокчейн.  Появилась 
возможность проводить 
расследования по делам, 
связанным с криптова-
лютой.

Также финразведчи-
кам удалось разрушить 
четырнадцать финансо-
вых пирамид, возбудив 
четыреста уголовных 
дел. А еще благодаря 
контролю за Гособо-
ронзаказом - сохранить 
в бюджете больше шести 
с половиной миллиардов 
рублей.

- Хорошо. Результаты 
действительно эффек-
тивные, - констатировал 
Владимир Путин.

 ■ Патриотизм не мо-
жет быть с претензией 
на превосходство.

Ведь Русский мир, по 
словам президента, объ-
единяет всех, кто чувству-
ет духовную связь с нашей 
Родиной, независимо от 
национальной и религиоз-
ной принадлежности:

- Но хочу подчеркнуть: 
без русских как этноса, 
без русского народа нет 
и не может быть Русско-
го мира и самой России. 
В этом утверждении нет 
какой-то претензии на 
превосходство, на исклю-
чительность, на избран-
ность. Это просто факт. 
Русский - это больше, чем 
национальность. Быть рус-
ским - это прежде всего 
огромная ответственность 

за сбережение России, 
именно в этом - истинный 
патриотизм. И как рус-
ский человек хочу сказать: 
только единая, сильная, 
суверенная Россия спо-
собна гарантировать бу-
дущее и самобытное раз-
витие и  русского, и всех 
других народов, которые 
веками жили и живут в на-
шей стране, объединены 
общностью исторической 
и духовной судьбы.

Точки же духовной опо-
ры сегодня те же, что и 
столетия назад: образова-
ние, самобытная культура 
и, конечно, семья. Прези-
дент напомнил, что 2024 
год объявлен в стране Го-
дом семьи:

- У многих наших наро-
дов, слава богу, сохраня-
ется традиция крепкой, 

многопоколенной се-
мьи, где воспитываются 
четверо, пятеро и боль-
ше детей. Вспомним, 
что и в русских семьях, 
у многих наших бабушек, 
прабабушек детей было 
и по семь, и по восемь че-
ловек, и того больше. Да-
вайте эти замечательные 
традиции сберегать и воз-
рождать. Многодетность, 
большая семья должны 
стать нормой, образом 
жизни для всех народов 
России. Семья  - это не 
просто основа государ-
ства и общества, это ду-
ховное явление, источник 
нравственности. Сбере-
жение и приумножение 
народа России - наша за-
дача на предстоящие де-
сятилетия. Скажу больше: 
на поколения вперед.
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Владимир ПУТИН -Владимир ПУТИН -

о том, что нужно вернуть:о том, что нужно вернуть:

РУССКИЙ - БОЛЬШЕ, ЧЕМ НАЦИОНАЛЬНОСТЬ
ОБЩАЯ СУДЬБА

РАЗВЕДКА РУБЛЬ БЕРЕЖЕТ КОНТРОЛЬ

«МОЛОДЕЦ. 

ДАЙ ПЯТЬ!»

МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ

Приз «Лучший волонтер 
года» Владимир Путин 
вручил Наталье Аминевой. 
Две ее дочки так 
радовались нагр аде, что 
рассмешили всех в зале.
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 ■ Беларусь была, есть и бу-
дет надежным партнером 
Поднебесной.

ДИНАМИКА 
НА ВЕСЬ ГОД
Об этом Президент Бела-

руси заявил на переговорах 
с Председателем КНР в Пе-
кине.

- Рад в дружеской обстанов-
ке обсудить с вами актуаль-
ные вопросы сотрудничества. 
И, как это всегда было между 
нами, высказать свою точку 
зрения на те или иные пробле-
мы международных отноше-
ний, - обратился Александр 
Лукашенко к Си Цзиньпи-
ну. - Развитие всестороннего 
и всепогодного стратегиче-
ского сотрудничества Бе-
ларуси и Китая определено 
единством наших идеологий 
и самой логикой мировых со-
бытий и процессов, которые 
происходят сегодня. Беларусь 
была, есть и будет надежным 
партнером для Китая. Думаю, 
уже никого в Китае в этом не 
надо убеждать. Мы давно 
определились, что мы будем 
сотрудничать, жить в дружбе 
с Китаем. Этой дружбе более 
тридцати лет. И с этого пути 
мы ни разу не свернули ни 
влево, ни вправо.

Президент вспомнил, что 
в первый раз приехал в Китай, 
когда был депутатом парла-
мента. Упомянул и предыду-

щую встречу с главой КНР, 
которая состоялась девять 
месяцев назад:

- Она стала во многом судь-
боносной и задала динамику 
на весь год. С марта органи-
зовано больше 120 взаимных 
визитов. Это разные визиты. 
И, что больше всего радует, - 
это визиты, которые связаны 
с производством, торгово-
экономическими отноше-
ниями. У нас большой опыт, 
мы знаем, что нужно нашим 
странам. И мы очень много 
в этом плане сделали.

- Мой большой друг, очень 
рад еще раз вас видеть, - уже 
не лично, а в присутствии жур-
налистов сказал Си Цзиньпин.

НЕ РАЗРУБАТЬ, 
А СОБРАТЬ 
ВОЕДИНО
- Когда готовился к этому 

визиту и своих коллег допра-
шивал, что надо сделать, что 
не движется, чтобы сказать 
Председателю об этом, мы 
не нашли ни одного вопро-
са, по которому бы не было 
движения. Единственный 
вопрос, который я хотел бы 
с вами обсудить сегодня, - 

это скорость, - сказал Алек-
сандр Лукашенко товарищу 
Си. - Время настолько спрес-
совано, что мы порой от-
стаем, не успеваем. Это не 
только Китай, Беларусь… 
Везде так происходит в мире. 
И тот, кто первый придет 

к своей цели, тот и будет на 
вершине.

Раньше китайский лидер 
рассказал о построении Со-
общества единой судьбы чело-
вечества. За десять лет к нему 
присоединились больше 140 
стран. Президент Беларуси 

тоже поддержал инициативу:
- Я давно для себя сделал вы-

вод, что «Пояс и Путь» - уже не 
концепция. Это уже практика. 
Реализуемая. В отличие от за-
падных стран, которые пыта-
ются разрубить все на части, 
вы поставили единую цель 
для всех. Кто может спорить 
с этим? Никто. Мир будет за 
это благодарен.

Си Цзиньпин заявил, что ки-
тайская сторона готова вме-
сте с белорусскими партнера-
ми укреплять стратегическое 
взаимодействие:

- Беларуси под сильным ру-
ководством ее президента уда-
лось преодолеть воздействие 
различных негативных фак-
торов, сохранить социальную 
гармонию и стабильность, 
осуществить экономическое 
восстановление и рост, что 
заложило прочную основу для 
дальнейшего развития. Для 
Китая сохранение стабильно-
сти и долгосрочного развития 
очень важно. И мы получили 
большие успехи в этой работе. 
В современном мире проис-
ходят титанические переме-
ны, возникают новые риски 
и вызовы. Многое из проис-
ходящего для нас является 
неожиданным.

Переговоры длились почти 
четыре часа. Так что динами-
ка белорусско-китайского со-
трудничества на следующий 
год тоже гарантирована.

С ПУТИ НИ РАЗУ НЕ СВЕРНУЛИ 

НИ ВЛЕВО, НИ ВПРАВО

Александр ЛУКАШЕНКО - о тридцатилетней дружбе с КНР:

 ■ Глава государства сыграл товари-
щеский матч со студентами.

Александр Лукашенко приехал в Пекин-
ский университет.

- Мы с Председателем КНР - давние 
друзья. Потому что мы одинаково оцени-
ваем обстановку в мире и одинаково смо-
трим на мировые перспективы. Все наши 
большие намерения, договоренности на-
до приземлить, перевести в конкретные 
проекты. Вице-премьеры как раз этим за-
нимаются, - рассказал он председателю 
педагогического совета, зампредседа-
теля комиссии по международным де-
лам Всекитайского собрания народных 
представителей Хао Пину.

Си Цзиньпин не понаслышке знает, что 
такое Беларусь.

- Он был заместителем Председателя 
и посещал Минск. И мне очень приятно 
было, что он помнит даже нюансы нашей 
встречи, - признался президент.

Визит в университет закончился на 
льду  - глава государства сыграл в то-
варищеском матче с хоккейной коман-
дой вуза.

- Многие хоккеисты ночь не спали, вол-
нуются, - говорил Хао Пин. - Наш универ-
ситет в разное время принимал больше се-
мидесяти глав государств и правительств. 
Но это в первый раз, когда глава ино-
странного государства сыграет с нашими 
студентами.

На лед Александр Лукашенко вы-
шел под белорусскую песню «Касiў Ясь 
 канюшыну» - приветствие от души от бла-
годарных студентов-соперников.

 ■ Си Цзиньпин украсит Дво-
рец Независимости подарком 
с китайской душой.

Подарков с обеих сторон было 
много. Александр Лукашенко с дру-
гими гостинцами (панно «Беларусь 
моя», скульптурная композиция 
«Белорусско-китайская дружба. 
Один пояс - один путь» и многое 
другое) традиционно привез экс-
клюзивный набор шоколадных кон-
фет и корзину белорусских про-
дуктов.

- Похожие на то, что мы постав-
ляем в Китай. Но уже последние 
новинки, - пояснил он.

Си Цзиньпин вручил шелковую 
картину с китайскими горными пей-
зажами.

- А я только хотел сказать, что-
бы Китай подарил нам картину для 
Дворца Независимости, которая 
в центре будет стоять, - искренне 
порадовался прозорливости госте-
приимных хозяев глава РБ. - Вот 
эта будет!

Но судя по всему, во Дворце Не-
зависимости появится еще одна 
уникальная шелкография.

- Какой размер, какой пейзаж? - 
спросил китайский лидер.

- Чтобы там душа была китай-
ская, - ответил Президент Бела-
руси.

- Договорились.

КАКОЙ РАЗМЕР, 
КАКОЙ ПЕЙЗАЖ?

НА ДОЛГУЮ ПАМЯТЬ ХОККЕИСТЫ НОЧЬ НЕ СПАЛИ ШАЙБУ!

 ■ Александр Лукашенко 
нашел деньги для спасения 
природы всей планеты.

РАДИ НАЖИВЫ 
ОБКРАДЫВАЮТ 
ПОТОМКОВ
На Всемирном саммите по 

борьбе с изменением климата 
в Дубае было много выступле-
ний - приехали делегации из 
более чем 150 стран. В первый 
день участвовали девяносто 
первых лиц государств. Но на 
цитаты разошлись слова бело-
русского президента. Он раз-
дал всем сестрам по серьгам:
- Мы говорим о будущем плане-

ты Земля - нашего общего до-
ма. Другого дома у нас не было 
и не будет. Говорим о будущем 
своих детей и внуков. Климат 
меняется. Ученые делают самые 
мрачные прогнозы. Чтобы эф-
фективно противостоять угрозе, 
необходимо честно и открыто 
назвать ее первопричины. Пре-
жде всего это отсутствие чув-
ства меры в стремлении к гео-
политическому, в том числе 
военному (я бы сказал, прежде 
всего военному) превосходству 
тех, кто провоцирует и разжи-
гает очаги войн в разных угол-
ках планеты. А войны являются 
главным источником грязи на 

нашем континенте. Это жажда 
наживы, которая превращает 
природные ресурсы в личный 
капитал и обкрадывает будущие 
поколения. Это попытки убрать 
со своего пути страны, мешаю-
щие подчинить весь мир и раз-
рушить, вытянув из земли все 
соки. И делается все порой яко-
бы в целях устойчивого развития 
(есть такая программа в ООН).
Беларусь выполняет все обяза-
тельства Парижского соглаше-
ния. Сохраняет легкие Европы - 
болота, уникальный источник 
кислорода, и леса. Развивает 
зеленую и атомную энергетику.
- Парадоксально, но в ответ по-

лучаем новые экономические 
санкции, барьеры в междуна-
родной торговле, ограничение 
доступа к технологиям. И не 
только мы. Пора признать: зе-
леная повестка бессмыслен-
на в условиях конфронтации. 
Нельзя давить политических оп-
понентов санкциями и в то же 
время требовать затратных для 
национальных экономик реше-
ний. И еще: как можно ожидать 
дорогостоящих эффективных 
мер по сохранению климата от 
стран и народов, которые до сих 
пор не оправились от колониаль-
ного гнета? - после этого вопро-
са Александра Лукашенко пред-

ставители стран-угнетателей 
начали переглядываться. Не 
ожидали, что на «травоядном» 
форуме им могут без всяких ди-
пломатических расшаркиваний 
высказать правду прямо в лицо.
Глава РБ призвал:

- Перестать высказывать 
«озабоченности» и начать 
действовать во имя сохране-
ния жизни на Земле. Наверное, 
в очередной раз мы здесь со-
брались и в очередной раз вы-
скажем свою озабоченность, 
к сожалению. Через неделю все 
забудут.

Продолжение на стр. 4.

ОТ СЛОВ � К ДЕЛУПОРА ПЕРЕСТАТЬ ВЫСКАЗЫВАТЬ «ОЗАБОЧЕННОСТИ»

- А это, Николай, для 
тебя. - Си Цзинпин 
показал сыну 
президента спортивный 
костюм, очень 
похожий на форму их 
национальной сборной.
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Окончание.
Начало на стр. 3.

В зале повисла тишина.
- У нас нет морального права жить 

только для себя, - продолжил прези-
дент.  - Мы должны заглядывать за 
горизонт, уважать законы природы и 
создавать основу для продолжения че-
ловеческого рода здесь и сейчас.

ОТКУДА ДЕНЬЖАТА? 
С ВОЙН, ВЕСТИМО
До этого другие спикеры «жалова-

лись на жизнь», тем самым оправдывая 
медленные темпы или вовсе ничегоне-
делание.

- Все ораторы, особенно ораторы из 
ораторов, которые выступали здесь 
первыми, озаботились: а где взять 
деньги? Да бросьте вы. Даже сидя-
щий здесь журналист вам скажет, где 
взять деньги, - Александр Лукашенко 
предложил заглянуть в недавнюю исто-
рию. - Пример. Чтобы уничтожить Ирак 
и Афганистан и привнести в эти страны 
«благо» для народов, истрачено, по 
оценкам, от полутора до двух трил-
лионов долларов. Ирак и Афганистан 
обошлись агрессору около двух трил-
лионов долларов. А посчитайте, сколь-
ко денег ушло на то, чтобы защитить 

эти страны? А сколько людей погиб-
ло? Это в долларах не оценишь. Сего-
дня идет война на Украине. Это уже 
не полтора-два триллиона долларов. 
Это уже обойдется в пять триллионов 
долларов, если удастся договориться 
в ближайшее время о мире.

Пять триллионов долларов, как он объ-
яснил позже, это в пять раз больше, чем 
сейчас пытаются найти для того, чтобы 
сократить выбросы.

Нужно быть честными и в вопросах 
климата тоже уйти от политики двойных 
стандартов:

- Почему сегодня нет мира в этой ча-
сти планеты? Потому что те ораторы, 
которые выступали в первых рядах, 
говорят и о мире, говорят о том, что-
бы планета была чистой, озаботились 
о внуках, а в то же время развязали и 
ведут самую страшную войну на пла-
нете. А на Ближнем Востоке во сколько 
обойдется бойня? А если вспыхнет в Ти-
хом океане? Это триллионы, триллионы 
долларов. Так давайте их направим на 
чистоту планеты. И не надо будет ис-
кать, как у нас говорят, «па завуголлі» 
эти деньги.

Под конец выступления белорусский 
лидер вынес вердикт «благородному 
собранию» и  внес конкретные пред-
ложения:

- Мы здесь собрались для того, чтобы 
в очередной раз высказать озабочен-
ность. А те, кто здесь выступал в пер-
вых рядах, «озаботившиеся за внуков», 
они ведь ведут эти войны. Давайте это 
остановим. Поэтому самое главное - 
нам надо научиться говорить меньше 
слов, а больше делать. Если мы примем 
какую-то декларацию или меморандум, 
как у нас всегда бывает, мы вряд ли 
чего-то добьемся. Как здесь говорили, 
восемьдесят процентов грязи на плане-
те - от двадцати ведущих государств. 
Давайте в свою декларацию запишем 
не озабоченность, а потребуем от них 

сократить хотя бы наполовину выбросы 
в атмосферу.

В зале заседаний прокатился возму-
щенный шумок. Конечно же, со стороны 
той самой «двадцатки» и их прихле-
бателей.

- Мы этого не сделаем, - продолжил 
Александр Лукашенко. - Так чего собра-
лись? Вот они деньги, живые деньги. 
Десять триллионов долларов, которые 
мы можем, прекратив войны, напра-
вить на очищение нашей планеты. И 
давайте действовать. Не начнем дей-
ствовать - природа заставит нас жить 
по ее законам.

ОТ СЛОВ � К ДЕЛУПОРА ПЕРЕСТАТЬ ВЫСКАЗЫВАТЬ «ОЗАБОЧЕННОСТИ»

В Германии лайнер, который должен был отправиться на саммит по глобальному 
потеплению в Дубай, не смог подняться в воздух, потому что... примерз к взлетной 
полосе. Он стал комичным символом, характеризующим все происходящее 
на мероприятии.

Борис ОРЕХОВ

■ На заседании президент-
ского Совета по правам че-
ловека, которое провел 
Владимир Путин, звучали 
острые темы.

Говорили об отношении 
к нам Запада, поддержке участ-
ников специальной военной 
операции и их семей, необхо-
димости уважения мигранта-
ми наших законов, амнистии 
для осужденных женщин.

ПРОЦЕСС 
ДЕГРАДАЦИИ
Владимир Путин напом-

нил, что 10 декабря испол-
нится 75 лет со дня принятия 
ООН Всеобщей декларации 
прав человека.

- К сожалению, юбилей мы 
отмечаем в сложной ситуа-
ции. Продолжается процесс 
деградации международной 
системы прав человека. Ее 
институты, фактически кон-
тролируемые Западом, де-
монстрируют политическую 
ангажированность и лицеме-
рие. Поддерживают те страны, 
которые торопятся занять пер-
вые места в позорном конкур-
се русофобов.

Структуры показали свою 
беспомощность, проигнори-
ровав вопиющие нарушения 
в отношении мирного насе-
ления Донбасса. СПЧ нужно 
внимательно отнестись к си-
туации в новых регионах:

- Знаю, вы регулярно бывае-
те в Донбассе и Новороссии, 
встречаетесь с жителями, чув-
ствуете, что их волнует. И  про-
шу вас открыто, подробно 
рассказывать о проблемах, ко-
торые требуют дополнитель-
ных решений.

Во время заседания прези-
денту передали его портрет на 
фоне Спасской башни Крем-
ля и российского триколора. 
Автор - одиннадцатилетняя 
Ксюша Кирдан из Луганска. 
Она инвалид-колясочник, но 
очень хорошо рисует.

- Ксюше передайте самые 
наилучшие пожелания. Пусть 
поправляется. Ей спасибо 
большое за этот подарок, - тро-
гательно отреагировал пре-
зидент.

Обсудили и поддержку 
участников спецоперации. 
В целом система работает. Но 
есть и проблемы. На одной из 
них заострил внимание глава 
государства:

- Надо аккуратно, чтобы не 
было никаких злоупотребле-
ний, но подумать и о поддерж-
ке женщин, вдов участников 
СВО, которые жили в граждан-
ском браке со своими мужья-
ми. Нередко в таких союзах 
есть общие дети. Нужно са-
мым внимательным образом 
проанализировать правовую 
сторону и, если необходимо, 
внести коррективы.

В то же время президент под-
держал введение общенацио-
нального статуса многодетной 

семьи и единого удостовере-
ния о многодетности:

- Статус должен быть! При-
чем он должен быть всерос-
сийским. Не локальным! 
И обязательно над этим по-
думаем.

Президент напомнил, что 
этот вопрос поднимается уже 
не в первый раз, и объяснил, 
почему его сложно решить:

- Сегодня, например, у Мо-
сквы есть финансовые воз-
можности, чтобы обеспечить 
льготы по этому статусу. Ту 
же бесплатную парковку, 
а в других регионах страны 
таких возможностей может 
не быть. Парковка - только 
один из аспектов, он не са-
мый главный, есть и другие 
составляющие. Подумаем, как 
это решить.

ПОСЛЕДСТВИЯ 
НЕОТВРАТИМЫ
СПЧ должен помогать всем, 

кто нуждается в правовой по-
мощи. В том числе мигрантам 

из СНГ, которые нередко под-
вергаются откровенной экс-
плуатации. Однако и сами 
часто создают проблемы. Воз-
никают этнические анклавы, 
родители не пускают детей 
в школы. А мужчины, полу-
чив паспорт РФ, не встают на 
воинский учет.

- Все приезжающие, безу-
словно, должны исполнять 
наши законы, - подчеркнул 
Владимир Путин. - С уваже-
нием относиться к нашим 
культурным традициям. Но, 
разумеется, и их права мы, как 
цивилизованная страна, долж-
ны обеспечивать. Это большой 
комплекс вопросов. И очень 
важно, чтобы во главу угла ста-

вились, надо прямо сказать, 
интересы граждан РФ прежде 
всего. Дети мигрантов, конеч-
но, должны учиться, но это не 
должно ухудшать условия для 
обучения наших ребятишек.

В Латвии после начала СВО 
произошел резкий всплеск ру-
софобии. Российский лидер 
предупредил тамошние власти 
о возможных последствиях:

- Если они будут проводить 
такую политику в отношении 
людей, которые хотели жить 
в этой стране, работали там, 
создавали какие-то блага для 
этой страны, а с ними будут 
там по-свински обращаться, то 
в конце концов они сами с та-
ким свинством и столкнутся.

ТОРОПЯТСЯ ПОБЕДИТЬ 

В КОНКУРСЕ РУСОФОБОВ

■ Некоторым женщинам сроки можно 
и скостить.

А то и вовсе амнистировать. Особенно ма-
терей. Прозвучали примеры. Так, одну из 
женщин через два часа после родов разлу-
чили с младенцем и вернули в места лише-
ния свободы. Некоторые мамы, отбывающие 
наказание вместе с маленькими детьми, не 
могут находиться с ними в больнице. Предло-

жение - помиловать всех женщин, у которых 
есть несовершеннолетние дочки и сыновья 
и которые осуждены за ненасильственные 
преступления.

- Примеры, которые прозвучали, они убеди-
тельные. Думаю, надо подготовить и принять 
соответствующие решения, в том числе - и по 
амнистии некоторых категорий женщин, кото-
рые находятся в местах лишения свободы, - со-
гласился президент.

АМНИСТИЯ? ПОЧЕМУ БЫ НЕТ ГУМАНИЗМ

Юная художница из ЛНР Ксюша Кирдан свою картину назвала 
«Москва.Кремль.Путин». И просила вручить ее лично президенту.
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ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ, 

НЕВЗИРАЯ НА ПАРТИИ
 ■ Парламентарии должны объеди-

ниться ради победы и достижения 
целей, поставленных Президентом 
РФ.

- Нам повезло, что во главе стра-
ны стоит Владимир Путин. Мы пом-
ним, что было... Наш президент де-
лает все для процветания страны, 
объединения, - заявил Вячеслав 
Володин. - Фракции, в том числе 
 оппозиционные, едины в поддерж-
ке главы государства. Все депутаты, 
независимо от партийной принад-
лежности, должны подставить плечо, 
объединиться для достижения целей 
и задач, которые президент поста-
вил в рамках целеполагания развития 
страны. Это для нас дополнительная 
мобилизация и необходимость спра-
шивать с каждого, с себя, потому что 
какие мы - такой парламент. Начнем 
с себя - значит, изменится ситуация 
рядом.

Также Председатель ГД прокоммен-
тировал ситуацию в Незалежной:

- На Украине произошла трагедия: 
кровавый государственный перево-
рот, приход к власти нацистов, поте-
ря суверенитета - попали под полное 
управление Вашингтона и Брюсселя. 
Страны не стало.

И тут важно не наломать дров. Надо 
разделять народ Украины и команду 
предателей во главе с Зеленским:

- Наши войска планомерно теснят 
нацистов. Мы боремся против пре-
ступной власти, а мирные гражда-
не, которые проживают на Украине, 
должны понимать, что с нашими сол-
датами идет освобождение, мир, со-
гласие, свобода на территорию нашей 

братской страны, соседней страны.
На Западе уже официально начали 

признавать, что СВО достигает своих 
целей, киевская шайка  фактически 
уже проиграла. И пытаются тут же 
придумать какие-то ходы, чтобы за-
тормозить процесс. Россия же упор-
но решает поставленные задачи. 
И в приоритет ставит поддержку на-
ших защитников и их семей.

- Мы выходим на новые рубежи 
и со своей стороны должны делать 
все от нас зависящее, чтобы ни в чем 
не  нуждались семьи наших бойцов, 
 солдат и офицеров, чтобы у нас бы-
ло единение: мы плечом к плечу, 
невзирая на партии, программы, 
трудились для скорейшей победы, - 
обратился к депутатам Вячеслав 
 Володин.

 ■ К чему приведут 
безрассудные реше-
ния финских властей.

- Финские власти за-
крыли все контрольно-
пропускные пункты 
на границе с Россией, 
кроме самого северно-
го. Это решение будет 
стоить финнам, по не-
которым оценкам, по-
рядка трех миллиардов 
евро, - считает спикер 
Госдумы, Председа-
тель Парламентского 
Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вяче-
слав Володин. - На За-
паде Финляндию ждет 
целый ряд проблем: от 
серьезного увеличения 
военных расходов из-за 
непродуманного и по-
спешного вступления 
в  НАТО до возникших 
в результате незаконных 
антироссийских санкций 
последствий, с которыми 
европейские государства 
до сих пор не могут спра-

виться. Опуская желез-
ный занавес на востоке, 
руководство Финляндии 
наказывает прежде все-
го своих граждан, лиша-
ет страну возможности 
развиваться.

Еропейская стабиль-
ность казалась незыбле-
мой, но сейчас активно 
рушится. Катастрофи-
чески не хватает энер-
гоносителей, и цены 
на них бьют рекорды. 
Небольшие фирмы за-
крываются пачками. 
Инфляция  - двузнач-
ная. У промышленно-
сти перспективы самые 
плачевные - треть ком-
паний уже начали со-
кращать производство 
и останавливать линии. 
Скоро многие будут вы-
нуждены закрыться или 
приостановить работы, 
что приведет к массо-
вым увольнениям.

- В девяти государ-
ствах экономика в этом 
году уйдет в минус, - под-

водит итоги председа-
тель ГД. - В Германии - 
рецессия, потеря ВВП 
на уровне 0,5 процента. 
В Британии - стагнация. 
Но ярче цифр ситуацию 
в одном из самых за-
падных государств Ев-
ропы описывает веду-
щая английская газета 
Guardian:

 ✔ Около двух миллио-
нов британских семей 
были вынуждены отклю-
чать свой холодильник 
или морозильную каме-
ру, чтобы сэкономить 
деньги.

 ✔ Каждая шестая се-
мья воспользовалась 
услугами общественных 
«теплых помещений» - 
это места, где мож-
но согреться в период 
холодов.

 ✔ 7,3 миллиона домохо-
зяйств остались без про-
дуктов питания и других 
предметов первой необ-
ходимости в последние 
шесть месяцев.

Молодежному парламенту, «Моло-
дой Гвардии Единой России» поручи-
ли на деле узнать, как реализуется за-
кон о запрете продажи вейпов детям.

По данным Роспотребнадзора, про-
верка 27,5 тысячи точек показала 
нарушения в девяноста процентах 
случаев. Вейпами вовсю торгуют око-
ло школы, открыто выкладывают на 
витрины, продают несовершеннолет-
ним. Дети «парят» прямо не отходя 
от кассы.

- Молодежные организации всех 
политических сил должны быть во-
влечены в повестку развития стра-
ны, - поставил задачу спикер.

 ■ Сотрудничество 
с африканским госу-
дарством становится 
более эффективным.

Вячеслав Володин 
встретился с предсе-
дателем Высшего го-
сударственного совета 
Ливии. С Мухаммедом 
Такалой в Госдуме об-
суждали вопросы разви-
тия российско-ливийских 
отношений по линии пар-
ламентов.

- Отношения между на-
шими странами имеют 
глубокие корни. Мы всег-
да выступали за сотруд-
ничество с Ливией, - ска-
зал спикер ГД Вячеслав 
Володин. - Ваш приезд, 

несомненно, придаст 
импульс развитию на-
ших отношений. Россия 
и Ливия имеют большой 
потенциал для сотрудни-
чества в различных сфе-
рах. Растет товарообо-
рот - только в этом году 
он увеличился в 2,8 раза.

 Мухаммед Такала 
предложил создать кон-
тактную группу:

- У нас есть общие ин-
тересы. И в соответствии 
с ними мы развиваем 
наше сотрудничество. 
Я считаю, что это спо-
собствует продвижению 
вперед. Нас интересует 
все, что происходит в ва-
шей стране. Мы считаем, 
что парламент должен 

оказывать определен-
ное влияние на органы 
исполнительной власти, 
на правительства для 
принятия тех или иных 
законопроектов, кото-
рые предлагают Государ-
ственная Дума и Высший 
Госсовет у нас.

Вячеслав Володин 
идею поддержал:

- Нам надо искать но-
вые, более эффективные 
форматы сотрудниче-
ства. В Государственной 
Думе пять политических 
фракций, но, несмотря на 
разность взглядов и про-
грамм, все едины в необ-
ходимости выстраивать 
отношения с Ливией, ее 
парламентом.

 ■ За бойцами и членами их се-
мей закрепили преимущественное 
право на трудоустройство.

Госдума приняла в третьем чтении 
новую версию базового закона «О за-
нятости населения в РФ». Акцент - на 
профилактику безработицы. Особая 
поддержка работникам, находящимся 
под риском увольнения, предпенсионе-
рам, бывшим участникам СВО и членам 
их семей.

- Действующий закон разрабатывался 
тридцать лет назад. Нынешний отвеча-
ет на вызовы и угрозы сегодняшнего 
дня. Это итог работы всех политических 
фракций, правительства, работодате-
лей и, конечно, профсоюзов, которые 
стоят на страже интересов человека 
труда, - подчеркнул Председатель ГД 
Вячеслав Володин.

За участниками спецоперации и чле-
нами их семей закрепляется преиму-
щественное право на трудоустрой-

ство. А также гарантии для инвалидов, 
граждан предпенсионного возраста 
и детей-сирот. Расширяется сфера за-
дач и полномочий центров занятости. 
Работодатели смогут получать помощь, 
чтобы сохранить или создать рабочие 
места.

Также скоро запретят увольнять оди-
ноких мам и пап с детьми до шестнад-
цати лет.

Сейчас эта норма распространяется 
на родителей, чьим чадам меньше че-
тырнадцати.

- Дети до шестнадцати лет еще нуж-
даются в помощи. В такой ситуации 
увольнение мамы, которая одна растит 
ребенка, может оставить семью без 
средств к существованию, - пояснил 
 Вячеслав Володин. - Мы должны защи-
тить одиноких родителей, а работода-
тели - понимать свою ответственность.

Поправки в Трудовой кодекс приняли 
в первом чтении.

Подготовил Павел РОДИОНОВ.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

НА ВСЕХ ПАРАХ

ЖЕЛЕЗНЫЙ КАК ДОРОГО ОБХОДЯТСЯ 
АНТИРОССИЙСКИЕ САНКЦИИ ЗАНАВЕС

ПРИОРИТЕТЫРАБОТА ОТ УЧАСТНИКОВ 

СВО НЕ УБЕЖИТ

С ЛИВИЕЙ - ОБЩИЕ ИНТЕРЕСЫ КОНТАКТЫ

У России и Ливии - большой потенциал. Вячеслав Володин и Мухаммед Такала 
договорились выстраивать конструктивные отношения между законодателями 
наших стран.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПАРЛАМЕНТСКОЕ

Кристина ХИЛЬКО 

■ Когда примут единый за-
кон о сотрудничестве регио-
нов, станет проще ездить 
друг к другу и вести бизнес.

НА ЗЕМЛЕ И В НЕБЕ
Евробюрократы вводят санк-

ции, открещиваются от про-
грамм сотрудничества с на-
шими странами. Беларуси 
и России приходится отвечать.

- Живем во время великих 
преобразований. Санкции 
открывают перед Союзным 
государством новые вызо-
вы, требующие мобилизации 
и внутренних ресурсов на 
развитие собственного про-
изводства, роста благосостоя-
ния граждан. С прекращением 
программ приграничного со-
трудничества с европейскими 
странами следует создать но-
вый механизм финан-
сирования аналогич-
ного сотрудничества 
России и Беларуси, - 
уверен Виктор Пин-
ский, председатель 
Комиссии ПС по за-
конодательству и 
Регламенту.

С момента созда-
ния союза воплоти-
ли в жизнь 82 программы на 
шестьдесят с лишним мил-
лиардов российских рублей. 
Сейчас в приоритете - проек-
ты научно-технологической 
направленности в сфере обо-
роны и безопасности, микро-
электроники, транспорта. 
Сотрудничаем успешно не 
только на земле, но и в небе. 
Через несколько лет на орбите 
появится целая группировка 
спутников России и Беларуси. 
Ученые получат более полную 
информацию о температур-
ных аномалиях, очагах лесных 
пожаров, смогут точнее про-
гнозировать сельхозурожаи, 
искать полезные ископаемые.

Парламентарии держат ру-
ку и на пульсе пригранично-
го сотрудничества. Динамика 
радует, но есть и проблемы. 
Речь о развитии транспортно-

го сообщения. Особенно о рас-
ширении железнодорожного 
сообщения. На примере Ви-
тебска и Пскова видно, что 
пока добираться к друг другу 
удобнее и быстрее на автомо-
биле.

- Поезда проходят через 
Гомель, Могилев, Оршу, Ви-
тебск и направляются в сторо-
ну Санкт-Петербурга в обход 
Пскова. Из Витебска в Псков 
можно попасть лишь на одном 
недавно запущенном автобусе. 
А ведь наладить прямое же-
лезнодорожное сообщение 
нужно для роста внутреннего 
туризма, укрепления торгово-
экономических связей.

Как решить проблему? Те 
же субсидии на перелеты 

внутри России есть 
уже давно. Нужно 
продолжить успеш-
ную практику. Пас-
сажирские перевозки 
должны быть в прио-
ритете.

- Для формирова-
ния нового механиз-
ма финансирования 
требуется внести из-

менения в нормативные акты 
органов СГ и законодательства 
Беларуси и России. Надеемся, 
что модельный закон станет 
своего рода дорожной картой.

БЮРОКРАТАМ 
ЗДЕСЬ НЕ РАДЫ
Парламентские слушания 

проходили в Минске, но на них 
были и представители Витеб-
ской, Могилевской, Гомель-
ской, Псковской, Смоленской 
и Брянской областей.

Псковская область - един-
ственный российский регион, 
который граничит сразу с тре-
мя государствами: Латвией, 
Эстонией и Беларусью. Грани-
ца общая, но тесные гумани-
тарные и научно-технические 
контакты сейчас выстраивают 
только с Беларусью. Андрей 
Михеев, председатель ре-

гионального Комитета по 
экономическому развитию 
и инвестиционной полити-
ке, рассказал, что местные 
жители любят и ценят бело-
русские продукты, технику. По 
улицам колесят современные 
автобусы, грузовые, дорожно-
строительные, коммунальные 
машины. Больше тридцати ты-
сяч человек летом в Витебске 
познакомились с туристиче-
скими направлениями, обра-
зовательными и культурны-
ми программами российского 
региона. История красиво за-
кольцевалась. В прошлом году 
Дни Витебской области с раз-
махом прошли на Псковской 
земле.

Александр Воропаев, пер-
вый заместитель председа-
теля Комитета экономики 
Могилевского облиспол-
кома, уверен, что мы можем 
прийти к общему знаменате-
лю в  деловых вопросах:

- На Россию приходится 
больше семидесяти процен-
тов экспорта. Дружеские от-
ношения у Могилевщины 
с 27 соседскими регионами. 
За январь - сентябрь 2023 
года экспорт в Брянскую об-
ласть нарастили на 8,3 про-
цента, в Смоленскую - на 6,8. 

Компании из соседней страны 
эффективно работают на на-
шем рынке. Зарегистрировали 
больше 330 организаций с рос-
сийским капиталом.

Могилевские лифты зареко-
мендовали себя от Калинин-
града до Владивостока. В про-
шлом году отгрузили в Россию 
девять тысяч подъемников.

- В 2023 году у нас замени-
ли 79 лифтов в многоквартир-
ных домах - все белорусские. 
В следующем году планируем 
заменить 165 подъемников. 
В 2025-м - 131, - рассказала 

Юлия Митяева, заместитель 
директора Департамента 
экономического развития 
Брянской области.

Конечно, в сотрудничестве 
не все безоблачно. Ложку дегтя 
внес Иван Бельчик, началь-
ник отдела международной 
технической помощи Мин-
экономики Беларуси:

- Сегодня от регионов боль-
шие нарекания - из-за бюро-
кратических подходов. Шесть 
месяцев подготовки проекта, 
плюс девять месяцев на его 
обсуждение, утверждение, 
получение финансирования. 
За это время все может кар-
динально измениться. Важ-
но, чтобы модельный закон 
имел долгосрочный формат 
и предусматривал оператив-
ные вмешательства Постоян-
ного Комитета СГ, местных 
органов власти.

Виктор Пинский согласился, 
что следует расширить фор-
мат участия Парламентского 
Собрания и других органов 
СГ в межрегиональном со-
трудничестве. Это поможет 
активизировать деловое со-
трудничество, создать равные 
условия для бизнеса, инвест-
проектов.

Виктор СВИЛЛО, член Комиссии ПС по 
законодательству и Регламенту:

- Когда мы создавали 
механизм принятия мо-
дельных законодательных 
актов в ПС, пытались сфор-
мировать особый механизм 
законотворчества. Из всех 
интеграционных образова-
ний в рамках постсовет-
ского пространства у Со-
юзного государства самая 
высокая степень интеграции. Для разработки 
модельных законов ПС выбирает актуальные 
вопросы, нуждающиеся в едином регулиро-
вании двух государств. Перед принятием до-
кумент направляют во все заинтересованные 
органы и организации для отзывов и дорабаты-
вают с учетом поступивших предложений. В ре-
зультате получаем документ, в стопроцентной 
реализации которого заинтересованы оба госу-
дарства. В качестве примера приведу первый 
модельный закон об общей автогражданке.

■ В избирательных 
округах каждый зна-
ет своего народного 
избранника в лицо. 
И этим нужно пользо-
ваться.

Андрей Са-
виных, заме-
ститель Пред-
седателя ПС, 
выделил три 
главные области, 
где Парламент-
ское Собрание 
могло бы сыграть 
важную роль. Во-первых, 
нужно укреплять общую 
историю, традиционные 
ценности, чтобы в них не 
проникли «чужеродные 
гены». Во-вторых - расши-
рять сотрудничество в сфе-

ре высшего образования 
и формирования единого 
научного пространства, 
так как это  - фундамент 
развития технологий. Не 

стоит затенять и 
промышленную 
кооперацию  - 
основу для инду-
стриализации.

- По всем этим 
направлениям 
парламентариям 
нужно работать 
на опережение, 
предлагать не-

стандартные новаторские 
решения. Ставку можем де-
лать на поддержку инициа-
тив, которые идут снизу - от 
общественных организа-
ций, трудовых коллективов, 
предприятий местной про-

мышленности. У нас есть 
два уникальных ресурса: 
депутатов и сенаторов из-
бирают от всех регионов, 
и они каждый месяц посе-
щают свои избирательные 
участки, общаются с людь-
ми, изучают проблемы на 
местах, видят интересные 
инициативы и проекты. Ко-
миссии ПС состоят из пред-
ставителей двух стран. Эту 
работу можно организо-
вать в несколько этапов. 
Подбор проектов в своих 
округах всеми и передача 
в комиссии ПС, рассмотре-
ние и одобрение, а потом 
распространение предло-
жений среди всех депута-
тов для их продвижения.

От экономики до геополи-
тики - один шаг. По мнению 

эксперта, главной тенден-
цией станет регионализа-
ция. Беларусь и Россия, 
выступающие за много-
полярный мир,  становятся 
центром влияния.

- Наши страны развива-
ются в условиях обостряю-
щегося геополитического 
конфликта. Гегемон в ли-
це коллективного Запада 
добровольно не уйдет с 
главенствующих позиций. 
Начало СВО поставило 
Россию в авангарде борь-
бы за переустройство ми-
ра, за переход к многопо-
лярному миру. А вслед за 
Россией и Беларусь как 
стратегического союзника. 
Нам нужно будет пройти 
сложный путь вместе и до 
конца.
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Связи между 
областями - 
фундамент 
интеграции.

Предприятия 
стабильно работают, 
экспортные потоки 
не останавливаются.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Кристина ХИЛЬКО

■ Благодаря союзному ОСАГО во-
дителям не нужно будет тратить 
лишние деньги.

НАШЛИ КОМПРОМИСС
Границы между Россией и Белару-

сью нет. Только вот, отправляясь, на-
пример, из Орши в Смоленск, води-
тель вынужден останавливаться возле 
страхового павильона и покупать «зе-
леную карту». Хлопотно, неудобно, на-
кладно. Тем более в последнее время 
россияне все чаще ездят в Беларусь. 
И в качестве туристов, и в команди-
ровки. Даже на новогодние праздни-
ки многие граждане страны-соседки 
предпочли Синеокую Стамбулу и Эми-
ратам. Самыми популярными зару-
бежными маршрутами для зимнего 
отдыха стали Минск, Гродно, Брест. 
Так что запуск союзной автограждан-
ки можно сравнить с выделенной по-
лосой на загруженном в час пик шоссе.

На заседании Комиссии ПС по зако-
нодательству и Регламенту в Минске 
эксперты разбирались, как сделать 
ее максимально удобной для авто-
мобилистов.

Устраняют барьеры с марта 2021 
года. Вариантов развития автомобиль-
ного сценария было несколько: рас-
пространение национальных полисов 
на всю территорию Союзного госу-
дарства, создание единой системы и 
существенное снижение цены допол-
нительного полиса. Главной помехой 
была позиция страховщиков. Они до-
казывали, что условия автогражданки 
в двух странах сильно отличаются и 
для объединения надо ломать одну из 

систем, что тоже слишком накладно. 
Решали проблему союзные депутаты. 
Дело сдвинулось с мертвой точки. Ле-
том на шестьдесят четвертой сессии 
Парламентского Собрания приняли 
первый модельный закон об общей 
автогражданке. Компромиссный ва-
риант, который устроил все стороны, 
нашли. Сейчас в фокусе вопрос: когда 
же договоренности вступят в силу?

ЦИФРА ПРОТИВ БУМАГИ
- К нам поступил проект Указа Пре-

зидента Беларуси № 530, которым 
предусмотрен новый договор страхо-
вания Союзного государства. Он бу-
дет действовать только в электрон-
ном виде. Обсуждая с коллегами сроки 
ввода общего ОСАГО, мы услышали 
дату - не раньше 1 октября 2024 го-
да, - рассказал Сергей Осенко, началь-
ник главного управления страхо-
вого надзора Минфина Беларуси.

- Это связано с изменениями в Феде-
ральном законе об обязательном стра-
ховании? - уточнил Виктор Пинский, 
председатель Комиссии ПС.

- Да, все прописано в письме Цен-
тробанка. Готовы провести дополни-
тельные консультации с российскими 
коллегами о введении бумажной фор-
мы страхования. На время, конечно, в 
качестве переходного варианта, перед 
запуском электронного формата. «Зе-
леную карту» сейчас выписывают по 
старинке, на бумажке.

КОМПЕНСАЦИИ 
БЕЗ ПРОБУКСОВКИ
Важен и информационный об-

мен. Без него проект забуксует, на 
месте не будет возможности под-

твердить подлинность страховки. 
- Ключевой момент - заключение 

договора в электронном виде и под-
тверждение действительности до-
кумента через запросы в информа-
ционных системах, - сказал Сергей 
Разуван, исполнительный дирек-
тор российского бюро «Зеленая 
карта». - В проекте правил, разра-
ботанных с белорусскими коллега-

ми, детально прописали порядок рас-
смотрения требований потерпевших, 
компенсацию расходов - они бази-
руются на уже работающих в наших 
странах механизмах. Но позиция 
Минфина для меня сюрприз. Обра-
щаю внимание: если мы будем вво-
дить переходный период с бумажным 
полисом, нужно будет переписывать 
модельный закон.

СОБРАНИЕ

Виктор ПИНСКИЙ, председатель Комиссии 
ПС:

- С октября следующего года автовладельцы уже смогут получать единые 
полисы. Опять же: это срок, который нам пообещали профильные ведомства 
и структуры, участвующие в разработке модельного закона. Мы этот вопрос 
взяли на контроль, будем его курировать. Если будут опаздывать, поможем.

Сергей СИВЕЦ, заместитель председателя Комиссии ПС:
- Для автостраховщиков разработают правила, в которых регламентируют 

процедуру признания того или иного случая страховым и порядка выплаты 
компенсаций. Стоимость союзного полиса не должна превышать цену уже 
существующих на нашем рынке. Принципиально подходили к вопросу. Уже 
договариваемся с профессиональными операторами страховых услуг, чтобы 
цена была ниже, чем существующие страховки.

■ «Вместе мы сможем больше» вернется в общий кален-
дарь.

Из-за проблем со здоровьем иногда опускаются руки. Но участники 
белорусско-российского фестиваля своим ограниченным физиче-
ским возможностям противопоставляют жизнелюбие, активность 
и веру в собственные силы. В прошлом году на душевную встречу 
в Могилеве приехало больше трехсот участников. А в этом году ста-
тус фестиваля как ежегодного союзного мероприятия пошатнулся. 
Но ведь это больше, чем социальный и культурный проект.

- На заседании комиссии в Туле за профильными комиссиями 
закрепили мероприятия, включенные в бюджет СГ. В списке было 
25 активностей. Но  фестиваль творчества инвалидов «Вместе мы 
сможем больше» туда не вошел. Несколько лет по разным причинам 
встречу не проводили. Постановлением Совмина от 18 ноября меро-
приятие включили в проект бюджета на 2024 год, - рассказал Виктор 
Свилло, член Комиссии ПС по законодательству и Регламенту.

Фестиваль берет под свое крыло Комиссия ПС по труду, социаль-
ной политике и здравоохранению.

ФЕСТИВАЛЮ ВЕРНУЛИ СТАТУС

СВЕРШИЛОСЬ

АВТОРИТЕТНО
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Мастера с особенностями здоровья создают необычные и оригинальные сувениры – 
хоть на выставку отправляй.

Обычный полис станет 
действительным в двух странах 
уже в следующем году.

■ А еще в наших странах 
могут гулять подделки.

Автоюристы могут выставлять 
страховым компаниям липовые 
иски.

- Если мы идем по пути призна-
ния фальшивых полисов ОСАГО - 
это дополнительные расходы и не-
избежное увеличение стоимости. 
Поправки могут привести к тому, 
что союзное ОСАГО запустится 
даже не в 2024 году, а в лучшем 

случае в 2025-м, - уверен Сергей 
Разуван.

Начальник отдела регулиро-
вания имущественного страхо-
вания Банка России Сергей Ба-
бич пояснил, что сейчас передают 
функции оператора автоматизиро-
ванной информационной системы 
от РСА к специально созданной для 
этого организации со стопроцент-
ным участием банка:

- В законе прописали сроки  - 
1  октября 2024 года, тогда эта 

организация станет полноценным 
оператором системы и фактически, 
и юридически.

Действующая информационная 
система РСА не подходит под тре-
бования модельного закона об ОСА-
ГО. Основная заминка - в провер-
ке полисов на бумажном носителе, 
ввести которые предлагали сябры.

- Предложили срок после 1 октя-
бря. Тогда у нас появится новый 
оператор, который и будет аккуму-
лировать данные с возможностью 
их проверки в режиме реального 
времени.

ФАЛЬШИВКИ - НА ОБОЧИНУ СТОП!

РУЛИМ НА ФИНИШНУЮ ПРЯМУЮРУЛИМ НА ФИНИШНУЮ ПРЯМУЮ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРСПЕКТИВЫ

Максим ЧИЖИКОВ

■ Москва и Минск подготовили 
план интеграции до 2026 года.

ПОБЬЕМ РЕКОРД
Второе за этот год заседание Сов-

мина Союзного государства не толь-
ко подводило черту под 2023-м, но 
и подытоживало работу над 28 союз-
ными программами. А это уже двух-
летний цикл.

Полностью завершены 22 програм-
мы из 28. Министерства экономики 
двух стран обещают, что и остальные 
хвосты закроют в ближайшее время. 
Как сообщил российский премьер 
и Председатель Совета министров 
Союзного государства Михаил Ми-
шустин, в рамках программ выпол-
нили большинство - около девяноста 
процентов - из больше чем 990 со-
гласованных мероприятий. Подгото-
вили двести нормативных актов, без 
которых механизм интеграции не за-
работает на полную катушку. Из них 
приняли уже около 140.

Функционирует Межгосударствен-
ный таможенный центр, который 
обеспечивает взаимодействие про-
фильных служб России и Беларуси. 
Запустили общие системы просле-
живаемости товаров, транспортно-
го, ветеринарного и фитосанитарно-
го контроля. Уже действуют единые 
ставки НДС и акцизов для бизнеса для 
двух стран и унифицировали подход 
к бухучету.

Единые правила игры облегчают 
и контакты. За первые три квартала 
текущего года товарооборот наших 
стран прибавил еще восемь процен-
тов и составил около 3,25 триллиона 
российских рублей.

- Есть все основания полагать, что 

мы превысим рекордные прошлогод-
ние показатели в нашей взаимной 
торговле, - заявил российский пре-
мьер.

1 ноября подписали акт приемки 
второго блока БелАЭС.

- Это наш самый крупный общий 
проект, который рассчитан на стра-
тегическую перспективу.

ПОВЫСИМ УРОВЕНЬ 
КУЛЬТУРЫ
Премьер-министр Беларуси Ро-

ман Головченко, говоря о совместных 
программах, отметил новые произ-
водства сельхозтехники, созданные 
в Краснодарском крае, Новосибир-
ской области, в Татарстане. В Баш-
кортостане при помощи белорусского 
«Амкодора» открыли завод по выпуску 
зерносушилок.

Не менее активными темпами, по 
его словам, растет и российский биз-
нес в Беларуси. Для общения помимо 
традиционных выставок используют 
все больше новых площадок. Напри-
мер, в октябре в Могилеве прошел 
международный инвестиционный фо-
рум по импортозамещению «Сделано 
в России», а в Уфе недавно заверши-
лась Международная неделя бизнеса.

Всего за год Беларусь посетило 87 
делегаций разного уровня из России. 
В регионы РФ приехали 96 белорус-
ских официальных делегаций.

Все это подталкивает стороны к про-
должению интеграции: на Совмине 
приняли новый проект реализации 
положений Договора о создании Со-
юзного государства, рассчитанный 
еще на три года. Теперь его должны 
утвердить главы двух государств. 
В нем обозначили одиннадцать но-
вых направлений.

- Очень содержательно прописаны 

не только экономика, не только упро-
чение союзного потенциала, а форми-
рование единого потенциала транс-
портной системы, энергосистемы, 
новые подходы к работе налоговых 
органов. И, пожалуй, впервые куль-
турно-гуманитарное сотрудничество 
идет равноправной компонентой к 
экономическому и финансовому вза-
имодействию. Такого раньше не бы-
ло, - заявил Госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Мезенцев.

Готовят запуск наднационального 
налогового комитета.

- Он будет контролировать, как пе-
редают сведения о налогоплательщи-
ках в платформу администрирования 
косвенных налогов, - пояснил Михаил 
Мишустин.

ДОРОГУ ЗАКУПКАМ
Больше всего Москву и Минск бес-

покоят, конечно, нестыковки в про-
мышленной политике, что мешает 
импортозамещению. Россия пред-
лагает ввести единые требования к 
локализации продукции, Беларусь - 
сделать полностью безбарьерным 
взаимный доступ к закупкам и суб-
сидиям.

Для этого требуется взаимное 
признание электронной цифровой 
 подписи.

- Уверен, что мы способны уже до 
конца текущего года выйти на подпи-
сание соответствующего международ-
ного договора, - заявил белорусский 
премьер.

Дальше, на его взгляд, нужно при-
нимать меры по повышению техноло-
гической независимости - создавать 
собственные разработки, которые бы 
превосходили иностранные.

В планах правительств двух стран - 
связать все города-миллионники 
в России прямыми авиарейсами 
с Минском.

- В конечном счете такая работа 
должна способствовать повышению 
качества жизни граждан, открыть 
дополнительные возможности для 
предпринимателей, - считает Миха-
ил Мишустин.

✔ постановление «О мероприятии 
Союзного государства по оказанию 
гуманитарной помощи учащимся и об-
разовательным организациям ДНР 
и ЛНР».

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союзного 
государства:

- Важнейшим моментом заседания стало обсуждение плана 
реализации Стратегии научно-технологического развития 
Союзного государства до 2025 года. Подписали и документ, 
посвященный подготовке специалистов для реальных сек-
торов экономики. В наш адрес есть поручение в ближай-
шие полгода представить концепцию, которая будет реа-
листичной.

Хотим, чтобы сегодня и молодые ребята из Беларуси при-
езжали к нам, и россияне все больше ездили в Беларусь 
получать знания. И разговор будет во многом идти о том, 
чтобы привлечь представителей академического сообщества, реальных ру-
ководителей с производств, представителей Российской академии наук, На-
циональной академии наук Беларуси, Курчатовского института, экспертного 
сообщества для того, чтобы они пришли в аудитории. Чтобы поточные лекции 
читали академики, члены-корреспонденты.

Какие еще документы 
подписали:

✔ постановление «О ходе выполне-
ния Плана мероприятий по реализа-
ции в 2022 - 2026 годах Концепции 
миграционной политики Союзного 
государства»;

✔ резолюцию «Об организации и про-
ведении мероприятий по празднова-
нию восьмидесятилетия освобожде-
ния Беларуси от немецко-фашистских 
захватчиков»;

✔ резолюцию «О проведении в 2024 
году мероприятий, посвященных 
25-летию подписания Договора о соз-
дании Союзного государства»;

✔ постановление «О программе Со-
юзного государства «Модернизация 
объектов тылового обеспечения в 
интересах обеспечения региональ-
ной группировки войск Республики 
Беларусь и Российской Федерации 
на 2023 - 2027 годы»;

Бе
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- Правда ли, что за 
неправильную езду 
на электросамока-
те будут серьезные 
штрафы в РФ и РБ? И за что 
в принципе могут оштрафо-
вать?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- В России с марта ездить они 
должны по велодорожкам. Ес-
ли их нет - по тротуарам. Если 
нет ничего - можно выезжать 

на дорогу, двигаясь по правому 
краю. Дети до семи лет могут 
ездить по пешеходным или ве-
лодорожкам в сопровождении 
взрослых. Дети от семи до че-
тырнадцати - по тротуарам или 
велодорожкам. Если масса вы-
ше 35 килограммов, владелец 
может ездить только по доро-
гам. Управлять таким ТС раз-
решается с четырнадцати лет.

Максимальная скорость 
в РФ - 25 километров в час, 
но в парках - до пятнадцати. 
Штраф за превышение - во-
семьсот руб лей. Ответствен-
ность наступает также, если 

самокатчик не спешился на 
переходе или если на нем боль-
ше одного человека.

За причинение легкого или 
среднего вреда здоровью пе-
шехода, при создании помехи 
транспорту, а также за выезд 
на дорогу с разрешенной ско-
ростью свыше шестидесяти ки-
лометров в час или со знаком 
«Движение СИМ запрещено» - 
штраф от одной до полутора 
 тысяч российских рублей. За 
езду в нетрезвом виде - столь-
ко же.

При пользовании самокатом 
действует базовое страхова-

ние, но можно оформить рас-
ширенное. Оно распространя-
ется на все случаи повреждения 
имущества.

В Беларуси ПДД предусма-
тривают:
✔ движение только по вело-
сипедной дорожке, при ее от-
сутствии - по тротуару, пеше-
ходной дорожке или обочине, 
не создавая препятствий
✔ скорость не больше 25 кило-
метров в час (штраф - от 37 до 
111 белорусских рублей)
✔ нельзя их использовать 
людям младше четырнад-
цати лет (за исключением 

пешеходных и  жилых зон)
✔ запрещено ездить в состоя-
нии опьянения (штраф - от 111 
до 185 рублей)
✔ нельзя перевозить кого-либо 
на необорудованных для сиде-
ния местах, не держаться за 
руль
✔ рекомендуется надевать 
шлем
✔ при недостаточной видимо-
сти дороги обязательно иметь 
фликеры, включать фару.

В республике тот, кто пере-
двигается на средствах персо-
нальной мобильности, считает-
ся пешеходом.

?

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Роман Головченко и Михаил Мишустин 
предлагают убрать нестыковки 
в промышленной политике.

СОЮЗ - ТОЛЬКО В ПЛЮС
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПАЛАТА № 6

Михаил ПАНЮКОВ

■ Президент США гордит-
ся возможностью «взорвать 
весь мир». А еще хоронит 
живых, путает родственни-
ков и оскорбляет инвали-
дов.

СКВЕРНАЯ ШУТКА
Президент США Джо Бай-

ден прилетел в Колорадо, 
где ему провели экскурсию 
по предприятию CS Wind. Эта 
рутинная поездка не привлек-
ла бы внимания всего мира, 
если бы лидер нации помал-
кивал. Но ему приспичило 
поострить. Общаясь с тремя 
рабочими, он ткнул пальцем 
в прибор, который держал 
один из них, и заявил:

- Мой морской пехотинец 
носит что-то похожее - у него 
там код, чтобы взорвать мир.

«Если президент Байден 
пытался пошутить, то у не-
го ничего не вышло», - пишет 
The New York Post. Между тем 
«Сонный Джо» подтвердил, 
что имел в виду именно ядер-
ное оружие. Его совершенно 
не смутила реакция СМИ.

Нечто похожее уже проис-
ходило с другим президентом. 
11 августа 1984 года Рональд 
Рейган готовился к традици-

онному субботнему радио-
обращению к американцам. 
Во время проверки микро-
фона перед выступлением он 
неожиданно выдал:

- Мои соотечественники, 
я  рад сообщить вам сегодня, 
что подписал указ об объявле-
нии России вне закона на веч-
ные времена. Бомбардировка 
начнется через пять минут.

Надо сказать, юмор не оце-
нили. В Америке поднялась 
волна возмущения - ведь 
многие сначала приняли за-
явление за чистую монету. 
А в СССР и вовсе обрушились 
на главу Белого дома как на 
ярого поджигателя войны. 
Только между этими инци-
дентами есть существенная 
разница.

УНЕСЕННЫЙ 
ПРИЗРАКАМИ
Рейган, при всех своих 

спе цифических особенно-
стях, маразматиком вовсе не 
был. Он ненавидел СССР, но 
нажимать на красную кноп-
ку, конечно, не планировал. 
И это все прекрасно понима-
ли. А вот о Байдене такого 
наверняка не скажешь. Про-
сто потому, что у него оче-
видные проблемы с менталь-
ным здоровьем. Президент 

публично протягивает руку 
невидимкам, теряет ориен-
тацию в пространстве, у него 
сбоит память и самое глав-
ное - восприятие реальности. 
Кто  знает, что ему нашепчет 
в старческое ухо очередной 
«призрак».

Разумеется, одной воли Бай-
дена запустить ядерные за-
ряды в сторону России мало. 
Вокруг него помощники, кон-
тролирующие неадекватного 
босса, а также военачальни-
ки, без которых роковой пуск 
невозможен. Сенат и Палата 
представителей, конечно, то-
же встанут стеной.

Но если в ближайшем 
окружении президента-
маразматика есть радикалы? 
Если среди высокопоставлен-
ных военных затесались ре-
ваншисты? Если количество 
ярых русофобов в Конгрессе 
превысило критическую мас-
су?

Во время Карибского кри-
зиса именно главы двух вели-
ких держав - Никита Хрущев 
и Джон Кеннеди - сумели от-
вести мир от ядерной ката-
строфы, приструнив воин-
ственных генералов с обеих 
сторон. Сможет ли Байден 
стать мудрым арбитром среди 
безумцев? Достаточно вспом-

нить другие шутки и оговорки 
главы государства, чтобы от-
ветить на этот вопрос одно-
значно отрицательно.

ЧТО СЕСТРА, 
ЧТО ЖЕНА
Впервые Джо Байден лихо 

отжег в 2007 году, выдав «ком-
плимент» Бараку Обаме:

- Первый внятный кандидат-
афроамериканец, блестящий, 
чистый!

Словесный ляп чуть не сто-
ил ему карьеры.

В 2008 году, во время пред-
выборной встречи, Джо Бай-
ден попросил собравшихся 
поприветствовать сенатора 
Миссури Чака Грэма.

- Встань, Чак, дай им уви-
деть себя! - обратился Джо 
к коллеге.

Но Чак почему-то не встал. 
Может, потому, что 27 лет на-
зад попал в аварию и был при-
кован к инвалидному креслу.

Тема еще не исчерпана. Во 
время последней Паралимпи-
ады Джо фотографировался 
с атлетами, сидящими в ко-
лясках.

- Прыгать не надо! - с сияю-
щей улыбкой предупредил их 
Байден. Когда же он попросил 
других спортсменов - незря-
чих - смотреть прямо в объ-
ектив, трансляцию прерва-
ли, а комментарии к видео 
отключили.

Во время приема в честь 
премьер-министра Ирландии 
Брайана Коуэна глава Бело-
го дома выразил ему соболез-
нования в связи с кончиной 
матери.

- Она жила на Лонг-Айленде 
десять лет или около того, 
упокой Господь ее душу, - пе-
чально сказал он. Надо было 
видеть лицо Коуэна - его мама 
и не думала помирать! 

В Лос-Анджелесе Джо на пу-
блике перепутал свою сестру 
и жену Джилл.

- Кстати, это моя младшая 
сестра, - представил он су-
пругу.

Когда рассказывал про их 
знакомство, то заявил:

- Мы с ней очень давно вме-
сте. Ей было двенадцать, мне 
тридцать.

Интересная арифметика, 
если учесть, что жена моло-
же его на девять лет, а не на 
восемнадцать.

В Филадельфии политик по-
казал на девочку, стоящую ря-
дом, и заявил:

- Это мой сын Бо!

На самом деле это была его 
внучка, а сын… давно скон-
чался.

И подобных примеров мно-
жество. Что придет в голову 
такому лидеру завтра? Будет 
ли он понимать, кто он и что 
вокруг происходит? Дедушка, 
пора на пенсию! Сделай одол-
жение всему миру.

■ Снова невпопад рот открыл 
и боксер-«златоуст» Кличко.

ЭЙФОРИЧЕСКАЯ ЛОЖЬ
Мэр Киева Кличко встал на сторону 

Залужного в их конфликте с Зеленским.
- Он сказал правду, - заявил бывший 

спортсмен. - Иногда люди не желают 
знать правду. Он объяснил и обосно-
вал, каково положение сегодня. Разу-
меется, мы можем эйфорически лгать 
своему народу и нашим партнерам. Но 
вечно это делать не получится. Неко-
торые наши политики раскритиковали 

Залужного за эти четкие слова - не-
справедливо. Я на его стороне.

Напомним, командующий заявил 
о том, что «эффектного прорыва» для 
ВСУ уже не будет из-за «стратегиче-
ского тупика». То, что его поддержал 
Кличко, показывает: ему на это дали 
санкцию спецслужбы Германии, кото-
рые его курируют. За самим Залуж-
ным, как считается, стоят британские 
спецслужбы. Выходит, Европа активно 
«сливает» горе-президента.

ПОТОК СОЗНАНИЯ
А тот продолжает нести шизофрени-

ческую околесицу. С одной стороны, 
он заявил, что Донбасс вернуть будет 
сложно.

- Если мы берем Донбасс, то люди 
уже десять лет живут там и не там, - 
плетет околесицу Зеленский. - В сво-
бодном пространстве. Все территории 
должны вернуться с людьми, но если 
они не хотят, будет очень сложно. Дон-
басс вернуть ментально сложно. До 

оккупации там были боевики, сепара-
тисты, они воевали. Это значит, что 
не все семьи в Донбассе вернулись. 
И когда Россия против нас воюет, се-
паратисты с ними.

Вот такой поток сознания. При этом 
Крым, как он уверен, спит и видит, что-
бы воссоединиться с Киевом. 

- Боевых действий в Крыму не было, 
поэтому я считаю, что Крым ждет очень 
возвращения, а Донбасс также ждет, 
но будет очень сложно.

Как пел Высоцкий, «Ну сумасшед-
ший, что возьмешь!»

■ Канцлеру в бундестаге 
хохотали прямо в лицо.

Олаф Шольц выступил по 
поводу бюджетного кризиса 
в стране. Его транслировали 
на сайте немецкого парла-
мента. Хотя канцлер вроде 
бы ничего забавного не го-
ворил, присутствующие депу-
таты покатывались со смеху. 
Шольц лепетал что-то невра-
зумительное про «осмотри-
тельность, которая важнее 
спешки».

- Граждане могут быть уве-
рены, что государство данные 
им обещания выполнит. Мы 
никого не бросим в свете тех 
вызовов, с которыми имеем 
дело,  - с серьезным видом 
вещал глава правительства. 
А  смех в зале только раз-
растался. Все прекрасно по-
нимали, каково истинное по-
ложение немецкой экономики.

- Это просто позор, что 
мы сегодня от вас услыша-
ли и увидели, - резюмировал 
глава ХДС Фридрих Мерц, вы-
ступавший после канцлера.

Он сказал очевидную 
вещь - профильные министры 
вообще не разбираются в том, 
что им поручили. Многие об-
суждали заявление депута-
та Европарламента от партии 
«Альтернатива для Германии» 
Маркуса Бакхейта.

- Видим, что российская 
экономика растет, а немец-
кая - сокращается. Важную 
роль в этой ситуации играет 
решение Германии отказать-
ся от российского газа, - ска-
зал он.

Интересно, что принципи-
альность ЕС в этом вопросе 
оказалась сильно преувели-
ченной. Европа в 2023 году 
закупила сжиженного природ-
ного газа на 6,1 миллиарда 
евро. И смех и грех.

ПОЗЕЛЕНЕЛ ОТ СТРАХА ИНТРИГИ

ОБСТРУКЦИЯ

БЮРГЕРАМ 
НА СМЕХ
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ЭТОТ БЕЗУМНЫЙ, ЭТОТ БЕЗУМНЫЙ, 

БЕЗУМНЫЙ, БЕЗУМНЫЙ, 

БЕЗУМНЫЙ ДЖОБЕЗУМНЫЙ ДЖО

Сознание американского лидера 
все глубже погружается во мрак.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АКТУАЛЬНАЯ

Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Повышение рож-
даемости - вопрос 
выживания наших 
народов.

С е н а т о р 
Маргарита 
Павлова 
ж е с т к о 
высказа-
лась о демографической проблеме, 
и это послужило поводом для ярост-
ной дискуссии в информационной 
среде. Резвые журналисты-хайполо-
вы передернули честные, вызванные 
искренним переживанием за будущее 
родины слова и нацарапали на ин-
тернет-заборе: «Сенатор призвала 
девушек рожать, а не учиться».

И уже никому нет дела до истинно-
го смысла сказанного, а повод себя 
показать, поумничать и попиариться 
выдался подходящий. И вот образо-
валась свора из незамужних, бездет-
ных и нетрадиционно вывернутых - и 
давай кидать камни в многодетную 
маму, которая всего лишь посчитала 
нужным сказать, что надо бы пересмо-
треть систему ценностей молодежи. 
Помочь определиться с приоритетами 
девушкам, которые, в ущерб замуже-
ству, стремятся получить высшее об-
разование, а потом работают не по спе-
циальности или вообще не работают, 
а долгие годы ищут себя, и в результате 
утрачивают детородную функцию.

Все сказано по делу и по времени. 
Нам извне навязали систему ценно-
стей, где духовное задыхается под 
гнетом материального, а карьера 
и деньги важнее совести и чести. Где 
эгоизм и самовлюбленность важнее 
любви и семьи. И в такой системе 
ребенок - помеха развлечениям, лиш-
няя трата денег и времени. Это надо 
срочно менять.

Что касается конфликта между 
получением высшего образования 
и рождением ребенка, наипервейшая 
задача государства - всеми способа-
ми поддержать молодую семью. Это 
и жилье для молодоженов, и повы-
шенная стипендия.

Надо сделать так, чтоб молодые 
мамы были героями нового времени. 
Мужчины-воины и женщины-мамы - 
истинные патриоты. И к ним - повы-
шенное уважение.

Можно защищать страну от вра-
га, делать ее богатой и процвета-
ющей, увеличивать продолжитель-
ность жизни населения, создавать 
условия для мигрантов, бороться с 
ЛГБТ-пропагандой (организация при-
знана экстремистской и запрещена), 
из кожи лезть... Но если в стране на 
свет не будет появляться хотя бы по 
три ребенка в семье, через каких-
нибудь двести лет нас не станет. На-
селять ее будут не наши правнуки.

Трезво оценивая положение дел 
и учитывая внешние и внутренние 
условия, можно предположить, что 
восточноевропейская цивилизация 
погибнет не из-за войн, а из-за де-
мографии.

Наши народы обречены, если не 
примем беспрецедентные меры.

ДЛЯ КОГО МЫ 

СТРОИМ ДОМ?

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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РОДИЛСЯ - СТРАНЕ ПРИГОДИЛСЯ
Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Демографический провал смо-
жем преодолеть не раньше 2030 
года. 

«НЕ ДАЙ БОГ 
ПРИНЕСЕШЬ В ПОДОЛЕ!»
Рождаемость, демография - это не 

темы, которые обсуждают за обеден-
ным столом. Но для государства они 
первостепенные. Ведь его главный 
капитал - это люди. Если их останет-
ся мало, кто же будет обустраивать 
территорию, тем более такую огром-
ную, как у России? А свято место, как 
говорится, пусто не бывает, охотники 
до нее найдутся.

О падении рождаемости и пробле-
мах, с ней связанных, высказалась 
недавно член Комиссии ПС по ин-
формационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи, 
российский сенатор Маргарита 
Павлова. Это вызвало огромный ре-
зонанс - сенатора обвинили в том, 
что она «хочет вернуться в Средневе-
ковье» и «против высшего образова-
ния для женщин». Цитировали слова, 
вырванные из контекста: «Женщин 
нужно перестать ориентировать на 
высшее образование». Но если по-
слушать все интервью, становится по-
нятно, что речь шла совсем о другом.

- Эксперты ООН дают прогноз, что 
к 2070 году, а это не так уж и далеко, 
население России должно сократиться 
до ста миллионов человек, - рассказа-
ла Маргарита Павлова. 

И дальше рассуждает о сдвиге при-
оритетов:

- Когда девушка вырастает, ее на что 
ориентируют родители? «Родишь - 
убью!», «Не дай бог принесешь в по-
доле! Надо поступить в вуз». И прямо 
страшилки рассказывают про детей. 
И у женщины формируется отноше-
ние к ребенку, которое очень тесно 
связано со страхом смерти. Девуш-
ке говорят: надо сначала выучиться, 
сделать карьеру, приобрести кварти-
ру - а уж потом замуж выйдешь, детей 
нарожаешь. В результате мы имеем 
поколения несчастных сорокалетних 
женщин, которые не реализовались 
ни как мать, ни как женщина.

В таком контексте цитата сенатора 
про ориентацию звучит совсем по-
другому, не так ли? Высшее образо-
вание не должно быть самоцелью, 
не стоит жертвовать ради этого соб-
ственной женской судьбой. Кстати, 
согласно официальным данным, при-
мерно шестьдесят процентов выпуск-
ников не работают по специальности. 
Депутат ПС об этом тоже упоминает.

ЖЕНЩИНЫ 
«ВТОРОГО СОРТА»
- Огорчает, как легко некоторые 

коллеги дают непродуманные ком-
ментарии, грубо переходя на лично-
сти, - сокрушается Маргарита Пав-
лова. - Грустно было прочесть в этом 
плане комментарий Нины Останиной 
(председатель Комитета Госдумы по 
вопросам семьи, женщин и детей. - 
Ред.) по поводу моего интервью, в ко-
тором я говорила о том, что гнаться 
любой ценой за карьерой и образова-
нием, если расплачиваться за это при-
ходится семейным и человеческим 
счастьем, - плохая идея. Исходя из ее 

логики, если женщина не строит карь-
еру, а посвятила себя мужу, семье, 
детям и домашнему уюту, - это уже 
не женщина? Или женщина «второго 
сорта»? А ведь такие в нашей стране 
тоже есть! И немало.

Маргарита Павлова делает вывод: 
порочна система, где ставится жест-
кий выбор - семья или образование, 
дети или карьера:

- Это ненормально. Совместить 
обучение и жизнь молодой матери 
или молодого отца удается немногим. 
Я уж не говорю о том, чтобы совме-
стить материнскую заботу о детях 
дома, в семье, без необходимости от-
давать их в учреждение под присмотр 
чужих людей, с работой, позволяю-
щей женщине обеспечить их и себя.

- Где же шаги в сторону подлинной 
защиты семьи - неприкосновенно-
сти семейной жизни, прав родителей 
с детьми, детской жизни на прена-
тальном этапе развития? - задается 
вопросом депутат ПС. - И самого се-
мейного образа жизни, когда мамы 
спокойно могли бы учиться, профес-
сионально расти, зарабатывать на 
жизнь - и все это без отрыва от семьи, 
дома и воспитания детей.

Много комментариев и в защиту 
нетривиальной позиции. Которая, 
к слову, успешна не только в карьере, 
но и в семье - она мама троих детей.

МАЛЫШАМ - ОТДЕЛЬНУЮ 
АУДИТОРИЮ
Эксперты обращают внимание на 

статистику: в группе от восемнадцати 
до 25 лет аборт чаще делает девушка, 
обучающаяся в институте или коллед-
же. А ведь это золотой возраст, чтобы 

без осложнений родить здорового ма-
лыша. Поэтому сам по себе выбор - 
карьера или семья - просто порочен. 

Что сделать в защиту, как говорили 
в СССР, здоровой ячейки общества? 
Можно иронизировать над термино-
логией, но в послевоенный период, 
при социализме, рождаемость непре-
рывно росла. За 45 лет численность 
населения увеличилась со 170 мил-
лионов до 290!

Мы собрали несколько предложе-
ний, которые показались интерес-
ными.

Например, гарантировать семье 
студентов переход с коммерческого 
обучения на бюджетное, если брак 
официально зарегистрирован. На этот 
случай должны быть предусмотрены 
дополнительные места в вузах. Кста-
ти, такой законопроект уже существу-
ет, нужна лишь политическая воля.

Комнату в семейном общежитии 
должна получить не только молодая 
семейная пара, но и молодая мама, ес-
ли она осталась одна. Это сразу сильно 
снизит количество абортов.

Должна измениться сама психоло-
гия отношений к студентам, у которых 
есть дети. Тогда покажется логичным 
выделить комнату в учебном корпусе 
для кормления малышей и досуга для 
тех, кто постарше, под присмотром 
няни.

И конечно - дополнительные посо-
бия для учащихся женщин с детьми 
не меньше двух МРОТ. Мамы долж-
ны чувствовать, что они не инород-
ное тело в вузе, которое вынуждены 
терпеть, а желанный, даже привиле-
гированный член студенческого со-
общества.
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- Лет до ста расти 
вам без старости.
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■ Только одними деньгами пробле-
му не решить.

СТАТИСТИКА ПАДЕНИЯ
- Ситуация в России в сфере рождаемо-

сти продолжает оставаться сложной, - го-
ворил в августе Владимир Путин. - Наша 
страна в полной мере столкнулась с по-
следствиями демографических провалов 
прошлых десятилетий.

Действительно, в лихие девяностые 
рождаемость падала вплоть до нулевых, 
что через двадцать лет привело к сокра-
щению потенциальных мамочек.

Данные по демографии за первое по-
лугодие 2023-го, увы, не порадовали. 
А именно - появились на свет 726 тысяч 
малышей, что на три процента ниже ана-
логичного прошлогоднего периода. 2023-й 
еще не закончился, но, по предваритель-
ным прикидкам, новорожденных появится 
не больше 1,245 миллиона. Это минимум 
с 1999 года (1,215 миллиона).

ПОСЛЕДНИЙ РУБЕЖ
К сожалению, и дальнейший прогноз 

пока неутешительный. Социальный фонд 
(организация, отвечающая за предостав-
ление материнского капитала, выплат 
на ребенка) на основе данных Росстата 
спрогнозировал, что до 2030 года рож-
даемость будет снижаться. В 2024 году 
новых россиян должно появиться лишь 
1,172 миллиона человек. Это минимум 
уже с начала девяностых. А к 2030-му 
количество новорожденных сократится 
до 1,37 миллиона.

Но, во-первых, это все-таки не точно. 
Прогноз для того и прогноз, чтобы его 
стараться откорректировать. А во-вторых, 
тридцатый год правительство поставило 

для себя как последний рубеж - даль-
ше падать нельзя. В Едином плане по 
 достижению национальных целей раз-
вития прямо говорится, что к этому сроку 
нужно обеспечить «стабилизацию рож-
даемости». На форуме, состоявшемся 
в  этом году, под названием «Демогра-
фия и семейная политика - 2030: опо-
ра на  традиционные ценности» Минтруд 
 анонсировал свои шаги для изменения 
ситуации.

ЗРЯ ЗЛОРАДСТВУЕТЕ
Что предлагают? Повысить уровень 

жизни семей и их доходов в первую 
очередь за счет федерального бюдже-
та. Улучшить  жилищные условия семей 
с детьми. Причем не только за счет ипо-
теки, которая часто ложится непосиль-
ным бременем на молодых, но и за счет 
развития доступного арендного жилья. 
Стимулировать рождение третьих и по-
следующих детей. Для этого необходимо 
закрепить единый статус многодетной 
семьи и базовый перечень гарантий.

Но, как правильно сказала Маргарита 
Павлова, одними деньгами проблему не 
решить. И в этом вопросе правительство 
с ней согласно. В Министерстве труда 
считают, что нужно сделать более зна-
чимым для общества институт семьи 
и брака, укреплять традиционные семей-
ные ценности. Причем в стиле XXI века - 
с помощью современных социаль-
ных технологий, социальной рекламы, 
онлайн-проектов, культурно-просве-
тительских мероприятий. Так что, дорогие 
фантазеры - могильщики России, зря зло-
радствуете. Говоря словами  президента 
Путина, мы еще простудимся на ваших 
похоронах.

■ Активно идут дебаты по поводу 
абортов. 

Появились слухи, что прерывание бе-
ременности могут вообще запретить, 
как это было в СССР с 1936 по 1955 год. 

На самом деле так категорично вопрос 
не ставит даже РПЦ. Патриарх Кирилл 
призвал ввести наказание за склонение 
к абортам. С ним солидарны и депута-
ты, которые хотят запретить делать их 
в частных клиниках. Ведь там думают 
лишь о выгоде, а не о морали.

Такой запрет уже ввели власти в Та-

тарстане, Крыму, Курской, Челябинской 
и Липецкой областях. Однако о полном 
запрете речь не идет.

- Абсолютно уверена, что никакие запре-
ты, компанейщина, давление, криминали-
зация законодательства не смогут решить 
проблему, - заявила спикер Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко. - Это может 
обернуться ростом женской смертности 
и созданием нелегального вида услуг.

Есть еще идея - стимулировать отказ 
от аборта финансовыми выплатами. Вос-
питанием нежеланного малыша в таком 
случае займется государство. 

Андрей ЮРЬЕВ

■ Нас не обошли стороной 
мировые тенденции - сниже-
ние рождаемости, старение 
населения. Как ускорить беби-
бум?

Демография волнует многие 
страны. Беларусь не исключение. 
По  статистике Белстата, в 2018 
году в  стране проживало около 
9 миллионов 450 тысяч человек, 
а в 2023-м - на 250 тысяч меньше. 
Молодежь не торопится заводить 
детей,  придерживаясь формулы 
«пожить для себя, крепко стать на 
ноги». Отсюда проблема - рожают 
поздно. Такое «планирование» за-
ставляет медицину, по сути, бороть-
ся с законами природы. Выручает 
бесплатная попытка ЭКО, предо-
ставляемая государством. Что еще 
поможет «зачехлить» демографиче-
ские ножницы?

Пока в европейских государствах 
появляются бесполые родители под 
номерами один и два, в Беларуси 
укрепляют поддержку молодых ма-
терей и отцов. Бесплодным супру-
жеским парам дарят одну бесплат-
ную попытку ЭКО. Счастливчиков 
отбирают региональные комиссии, 
потом они получают направление. 
Со старта программы, 2021 года, 

на свет появилось больше тысячи 
детей.

Эффективность доказало и пред-
абортное консультирование для 
женщин, решившихся на прерыва-
ние беременности, главная задача 
которого - отговорить от рокового 
шага.

- За 2021 - 2022 годы удалось со-
хранить сто тысяч беременностей, 
а за последние десять лет абортов 
стало меньше в два раза, - расска-
зала Венера Семенчук, замести-
тель директора по медицинской 
экспертизе и реабилитации цен-
тра «Мать и дитя».

В Беларуси медики выхаживают 
дюймовочек с экстремально низкой 
массой тела - чуть больше пятисот 
граммов.

Решиться на большую семью 
теперь гораздо проще. За каждо-
го третьего и следующего ребен-
ка государство дает 29 950 бело-
русских рублей. Семейный капитал 
стал свое образной подуш кой безо-
пасности для родителей. За пять лет 
около пятидесяти тысяч многодетных 
семей переехали в новые квартиры.

Да и мамам не нужно ломать голо-
ву, как все успеть. Декретный отпуск 
до трех лет - один из самых долгих 
в мире. И все это время выплачи-
вают пособие по уходу за детьми. 
Рабочее место сохраняют.

НЕ ЭКОНОМИМ НА БУДУЩЕМ

ЗАПРЕТНЫЙ ПЛОД? ПРОБЛЕМА

ИНИЦИАТИВАТЕРПЕНИЕ И МИНТРУД ВСЕ ПЕРЕТРУТ
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Каждый младенец для России 
сейчас на вес золота.
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Валерий ЧУМАКОВ

■ В Ульяновской области спасают 
жизни россиян и белорусов с помо-
щью радиации.

РАЗНИЦА В СТО РАЗ
Федеральному научно-клиничес-

кому центру медицинской радиоло-
гии и онкологии недавно исполнилось 
пять лет. Это один из самых крупных 
комплексов замкнутого цикла в Евро-
пе, где представлены все существую-
щие методы диагностики и лечения 
в ядерной медицине.

Расположен он в девяноста киломе-
трах от Ульяновска, в Димитровграде. 
В тринадцати медицинских корпусах 
общей площадью около 110 тысяч ква-
дратных метров находятся Протон-
ный центр, Центр ядерной медицины, 
радиологический корпус, реабили-
тационный корпус, консультативная 
поликлиника, стационар на 312 коек 
и специализированная аптека.

Сердце учреждения - протон-
ный центр. О его работе рассказал 
руководитель подразделения, 
врач-радиотерапевт Сергей Гри-
ценко:

- В медицине всего три метода ле-
чения онкологии. Хирургия, химио-
терапия и лучевая терапия. Тради-
ционный - метод лучевой фотонной 
терапии, в котором используют элек-
тромагнитные кванты. Они вызыва-
ют повреждения опухолевых клеток. 
Серьезный минус в том, что они очень 
легкие и невозможно избежать облу-
чения окружающих опухоль здоровых 
тканей. Протонная терапия использу-
ет энергию тяжелых частиц - протонов 
с энергией порядка 100 - 250 МэВ. 
Разница в сто раз. Это дает преимуще-
ства. Четко знаем, где протонный пу-
чок остановится. В этой зоне он отдает 
максимальную энергию. И затем - рез-
кий спад дозы. То есть понимаем, что 
не будет облучения биологических 
структур. Это очень важно, особенно 
в случаях, когда мишень - в основании 
черепа, где рядом много критических 
структур: продолговатый мозг, опти-
ческие нервы. В этом случае метод 
протонной терапии вообще альтер-
нативы не имеет.

В России им лечат только в трех 

цент рах - еще в Санкт-Петербурге 
и в Обнинске. В Беларуси ничего по-
добного нет. Для того чтобы достиже-
ниями высокой ядерной медицины 
могли пользоваться и сябры, два года 
назад приняли программу «Лечение 
граждан Беларуси и России с исполь-
зованием протонной терапии».

СЕЛЯТ ВМЕСТЕ 
С РОДИТЕЛЯМИ
Лечение для участников бесплатное, 

финансируют его тоже из бюджетов 
наших стран.

- Начинали с 52 пациентов, по 26 
из РФ и РБ, - рассказал генеральный 
директор Федерального научно-
клинического центра медицинской 
радиологии и онкологии Юрий Уда-
лов. - Есть болезни, которые в России 
не подпадают под квоты. И теперь, 
в рамках программы, пациенты, на-
пример, с доброкачественными обра-
зованиями головного мозга, которые 
развиваются по сценарию злокаче-
ственных, могут получить лечение 
методом протонной терапии.

А для белорусов главный плюс - воз-
можность лечения маленьких детей. 
Сорок ребятишек в программе - почти 
все из Синеокой. Их отбирают и об-
следуют в республике, в центр при-
сылают документы. Представители 
Минздрава РБ сопровождают детей 
практически на всем пути, вплоть до 
аэропорта. В Ульяновске их встречают 
уже специалисты центра.

- Осуществляем трансфер. Поме-
щаем в палаты, причем вместе с ро-
дителями, которые живут с детьми 
также бесплатно. У них есть игровые 
комнаты, все возможности для полно-
ценного досуга.

Как рассказали нам врачи, лечение 
детей методом ПТ представляет осо-
бую сложность. Ведь для того, чтобы 
сеанс прошел успешно, пациент дол-
жен около десяти минут пролежать 
в аппарате неподвижно. Но малышу 
выполнить это условие практиче-
ски невозможно. И тут  появляется 
реальная опасность - протонный 
 пучок вместо назначенной цели мо-
жет  ударить совсем по другому ме-
сту, если  ребенок, скажем, повернул 
голову. Поэтому самым маленьким 
процедуру проводят под наркозом.

ЛУЧИ ЖИЗНИ

■ В Синеокой хотят открыть 
собственный центр, чтобы побе-
речь пациентов от дальних пере-
возок.

Ядерная медицина - одно из самых 
перспективных направлений развития 
системы здравоохранения. Росатом 
уже сотрудничает с Минздравом Бе-
ларуси. Пилотный проект по развитию 
инфраструктуры запустят на базе ожо-
гового центра при Минской больнице 
скорой помощи.

А в Могилевский онкодиспансер уже 
в 2024-м планируют завезти россий-
ский гамма-терапевтический комплекс 
«Брахиум» для контактно-лучевой те-
рапии в «естественной среде обита-
ния».

В ближайшие годы в Синеокой, по 
словам заместителя председателя 

Государственного комитета по на-
уке и технологиям РБ Татьяны Сто-
ляровой, планируют переоснастить 
онкоцентры оборудованием «тяжело-
го» класса, а также построить центр 
позитронно-эмиссионной томографии 
с циклотроном с привлечением рос-
сийских разработок. Осуществить эти 
планы пообещало помочь руководство 
Росатома. А белорусы могут заняться 
разработкой методик лечения для каж-
дого вида оборудования.

Не так давно, комментируя разме-
щение в РБ ядерного оружия, прези-
дент страны Александр Лукашенко 
сказал, что Беларусь теперь «дважды 
ядерная держава» (имея в виду запу-
щенную на полную мощность БелАЭС). 
Но раз так, после запуска полноцен-
ного центра республику можно будет 
называть уже «трижды ядерной».

■ Наука - тоже в фо-
кусе внимания.

Центр радиологии 
и  онкологии  - одна из 
крупнейших организаций 
в структуре ФМБА. Как 
и во всех других учреж-
дениях агентства, он  - 
результат синтеза трех 
составляющих: клиниче-
ской, образовательной 
и научной.

Уже два года рабо-
тает образовательный 
центр, в котором учатся 
и повышают квалифи-
кацию кадры в области 
ядерной медицины. 

Здесь же открыли экс-
клюзивные курсы, на 
которых рассказывают 
об особенностях протон-
ной, фотонной, радио-
нуклеотидной терапии, о 
возможности сочетания 
этих методов и о многом 
другом.

Не менее важны и на-
учные исследования, 
которые проходят в ла-
бораториях центра по 
госзаказу.

- За последние два 
года импортозаместили 
два важных препарата. 
Уже больше сотни паци-
ентов получили лечение 

отечественным радио-
хлоридом. Причем сы-
рье для него получаем из 
НИИ атомных реакторов 
Росатома, который нахо-
дится от нас в двух кило-
метрах, - сказал Удалов.

Второй препарат соз-
дали на основе люте-
ция-177 (177Lu), это 
«177Lu-оксодотреотид». 
Он предназначен для ле-
чения неоперабельных 
нейроэндокринных опу-
холей у больных, кото-
рые исчерпали методы 
классического лечения. 
Уже дюжина пациен-
тов завершили лечение 
с хорошим результатом. 
Потом оба препарата 
внедрят в общую прак-
тику.

■ Протонная терапия - лишь часть проекта.

Кроме непосредственно лечения, специалисты центра в рамках программы 
дистанционно консультируют пациентов и взаимодействуют с Министерством 
здравоохранения РБ.

- Определяемся с методами диагностики, лечения, использования новых 
подходов, - пояснил гендиректор центра. - Кроме того, результаты союзного 
проекта входят в проторегистр. Это программа электронного учета лечения 
пациентов методом протонной терапии. На основании этого мы по 25 параме-
трам выбираем оптимальную тактику - как хотели бы лечить в будущем. Чтобы 
было меньше побочных эффектов, с возможностью хорошего динамического 
наблюдения. Отслеживаем пациентов через три, шесть месяцев после выписки. 
И есть уже готовые инструменты для центров, которые появятся в будущем 
в Союзном государстве. В том числе и в Беларуси.
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ВЫБИРАЮТ ЛУЧШУЮ ТАКТИКУ

МОЗГОВОЙ ШТУРМ

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

СОЗДАЛИ СВОИ ПРЕПАРАТЫ
ЛЕЧЕБНО-ЯДЕРНАЯ ДЕРЖАВА СОТРУДНИЧЕСТВО

Участники программы (включая детей)

2022

2023

2024

52 пациента (26 россиян и 26 белорусов)

64 пациента (32 россиянина и 32 белоруса)

76 пациентов (38 россиян и 38 белорусов)
запланировано

Стоимость курса лечения Продолжительность

2 814 535 рублей 32 дня

Эффективность (в процентах)

67,1 13,4 11,0 8,5
стабилизация ремиссия

положительная 
динамика

прогрессирование 
болезни

Фиксирующая маска нужна, 
чтобы попасть строго 

в намеченную точку. Для каждого 
пациента ее делают индивидуально.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИСОБЫТИЯ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Традиции, инклюзия, любовь 
и дружба волнуют юных писателей.

- Самолет так штормило! Еле при-
землились, - не скрывает эмоций Иван 
Грищенко, студент третьего курса 
журфака РУДН. - Такая вьюга разыгра-
лась! Но я все равно с удовольствием 
погулял по Минску. Красивый, душев-
ный город.

От снегопада финалисты литературно-
го конкурса прятались в уютном музее 
древне белорусской культуры НАН.

Рассмотрев музейные богатства, Иван 
Грищенко рассказал «СВ», что дебюти-
ровал в союзном конкурсе «Мост друж-
бы» с рассказом «Дом»:

- Главный герой - старик, который воз-
вращается на родину. Повествование 
выстроено на альтернативной реально-
сти. Беженец из-за конфликта вынужден 
покинуть общину и вернуться в южный 
регион, в дороге он сталкивается с труд-
ностями. Сегодня мы видим волны ми-
грации на европейском направлении, 
например, мусульмане со своим куль-
турным кодом, попадая в чужую страну, 
становятся чужими. В рассказе пытаюсь 
раскрыть тему родины, поразмышлять 
о самоидентификации.

Белоруска Каролина Величко при-
открыла тайну самой магической ночи 
в году - написала о празднике Ивана 
Купалы, или, по-белорусски, Купалье, 

когда девушки пускают на воду венки 
и гадают на суженых.

Всего на конкурс представили больше 
77 произведений из разных регионов: 
от Бреста до Дальнего Востока. Работы 
прошли три этапа. Жюри выбрало де-
сять победителей.

- Важно помогать и поддерживать ода-
ренных, творческих и желающих себя 
реализовать ребят. Специально не раз-
деляли победителей по местам, потому 

что творчество - не эстафета. Сколько бы 
ни было изданий в электронном вариан-
те, когда берешь в руки книгу - испыты-
ваешь особые чувства. Поэтому издание 
альманаха с произведениями на русском 
и белорусском языках молодых авторов, 
их биографией и фотографиями стало 
доброй традицией, - сказал Марианна 
Щеткина, руководитель представи-
тельства Постоянного Комитета Со-
юзного государства в Минске.

Творческий конкурс «Мост 
дружбы» проходит каждые два 
года, начиная с 2012-го. При-
нимают рассказы, очерки, эссе, 
которые прежде не публикова-
лись и не участвовали в других 
конкурсах. Авторы - молодые 
литераторы от восемнадцати до 
тридцати лет из России и Бе-
ларуси.

ДОСКА ПОЧЕТА
Победители от Беларуси:
  ✿✿ Александра Даниленко, 

«Гриша из Воронежа»
  ✿✿ Татьяна Куприянец, «Бой 

продолжается»
  ✿✿  Анастасия Верина, «Гаран-

тия на отношения»
  ✿✿ Каролина Величко, 

«Купальскі вянок»
  ✿✿  Максим Тютеньков, «Адін 

з лепшых сыноў Беларусі 
вярнуўся на Радзіму»

От России:
  ✿✿ Екатерина Харитонова, «Ан-

глийский газон»
  ✿✿ Иван Кузнецов, «Политика 

компании»
  ✿✿ Ирина Назарова, «Рояль»
  ✿✿ Иван Грищенко, «Дом»
  ✿✿ Та т ь я н а  Ш л ы к о в а , 

«Шляпка»

В ТЕМУ

Анатолий

МАКСИМОВ

 ■ С помощью СБП 
теперь можно пере-
вести деньги в Сине-
окую.

Система быстрых пла-
тежей внутри России уже 
давно снискала популяр-
ность: раз - и  перевел 
деньги кому надо или 
оплатил покупку. Теперь 
благодаря этому серви-
су россияне могут от-
править средства в пять 
стран. Среди них Узбе-
кистан, Таджикистан, 

Киргизия и  Беларусь.
Отправить деньги мож-

но, например, из Альфа-
банка и ВТБ. Другие 
кредитные организации 
планируют запустить ана-
логичную функцию в бли-
жайшее время. Средства 
дойдут мгновенно, прав-
да, комиссия  - 0,5 про-
цента от суммы перево-
да. Лимит - до миллиона 
руб лей в сутки.

Так потихоньку проби-
ваем финансовую блока-
ду вокруг нашей страны. 
В августе к СБП подклю-
чились четырнадцать 
иностранных банков, а 

уже в сентябре их число 
выросло почти втрое - до 
37. Во-вторых, этот вари-
ант удобен для наших ту-
ристов, выезжающих за 
рубеж, можно оплачивать 
покупки по СБП в этих 
странах. Такие перево-
ды также важны гражда-
нам этих государств, ко-
торые работают в РФ, и 
тем, кто получил россий-
ское гражданство, но на 
родине остались семьи. 
Еще этот способ подходит 
для оплаты услуг людей, 
которые работают дис-
танционно из той же Бе-
ларуси.

СПАСИБО. БЫСТРО. ПОЛУЧИЛ ФИНАНСЫ

Анатолий ФЕДОРОВ

 ■ Половая вакнаханалия - вне за-
кона.

Шествий полуголых мужиков, развратных 
плясок бородатых баб а-ля Кончита Вурст 
и школьных уроков, где детям промывали 
бы мозги на тему псевдотолерантности, 
у нас точно никогда не будет. Верховный 
суд РФ признал «Международное движение 
ЛГБТ» экстремистским и запретил его.

С иском в суд обратилось Министер-
ство юстиции РФ. Заседание прошло 
в закрытом режиме, а решение вступило 
в силу немедленно.

Это логичное звено в цепочке борьбы 
 государства с «нетрадиционными сексуаль-
ными отношениями», которое началось не 
вчера. Еще в 2013 году в России приняли 
закон о запрете их пропаганды среди несо-

вершеннолетних. В декабре 2022 года его 
расширили. Президент России Владимир 
Путин подписал закон,  который запретил 
распространение любой информации, по-
пуляризирующей «нетрадиционные сексу-
альные отношения, педофилию или смену 
пола» среди людей всех возрастов. По нему 
за пропаганду ЛГБТ наказывают штрафом 
до четырехсот тысяч рублей, юридические 
 лица - до миллиона. Так что вердикт Вер-
ховного суда лишь дополнил этот список.

Эксперты поясняют: решения не затраги-
вают личную жизнь человека. Но сегодня 
так  называемое ЛГБТ - это агрессивно 
продвигаемая идеология. И экстремист-
ским признали именно движение: сеть ор-
ганизаций, скованных общей «радугой». 
Теперь сотрудничество с ним, в том числе 
распространение его символики и литера-
туры, может грозить и уголовным делом - 
за экстремизм.

НЕРАДУЖНАЯ СИТУАЦИЯ РЕШЕНИЕ
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СМЫСМЫСЛОВОСЛОВОЙ ПРИЕМЙ ПРИЕМ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Товаров из Бела-
руси в России станет 
больше.

Синеокая снова нарас-
тит экспорт в РФ. Обо-
значая предварительные 
итоги 2023 года, вице-
премьер РБ Петр Пар-
хомчик сказал:

- За девять месяцев 
экспорт товаров в Рос-
сию вырос на 19,7 про-
цента. Практически пре-
взошли 2020 и 2021 годы.

Показатели - повод для 
ликования. Но есть уже 
и новые цели: 

- На 2024 год преду-
смотрено дальнейшее 
наращивание экспорта 
в РФ на семь процентов 
к уровню 2023 года и со-
хранение доли в россий-
ском импорте не ниже 
девяти процентов.

Вряд ли мы можем 
представить отсутствие 
на прилавках товаров от 
сябров. Они и раньше 
были, но сейчас их раз-
нообразие удивляет. Во-

семьдесят процентов от 
экспорта их продоволь-
ствия идет к нам. 

А вот что касается 
стран, которые культи-
вируют ненависть к рус-
ским и белорусам, то тут 
ситуация такова: 

- Торговые потоки из 
недружественных стран 
полностью переориенти-
рованы. Экспорт на рын-
ки дружественных госу-
дарств вырос,  - сказал 
Петр Пархомчик.

И озвучил цифру: доля 
последних увеличилась 
на четырнадцать про-
центов.

КАРАВАНЫ ИДУТ 

Финалистам рассказали, что важным атрибутом 
для колядующих была восьмиконечная 
звезда - символ возрождающегося солнца.

НА ВОСТОК

ТОРГОВЫЕ СВЯЗИ
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Даже 
в «толерантных» 
западных 
странах люди 
протестуют против 
засилья ЛГБТ.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРСОНА

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

■ Русский грек - так он сам 
себя называет. В его копил-
ке больше восьмидесяти ро-
лей. А на театральных под-
мостках он больше сорока 
лет.

О маге-экстрасенсе, которо-
го играет в новом «Шифре», 
о том, как ютился в подвале 
с крысами и носил усы, и по-
чему не уедет в Грецию на-
всегда, заслуженный артист 
России рассказал «СВ».

СПАСЛА 
ПРИДУМАННАЯ 
ФАМИЛИЯ
В Петербурге завершились 

съемки четвертого сезона те-
лесериала «Шифр». Премьера 
не за горами. Эвклид снялся 
в телеэпопее впервые.

- Кого играете?
- Мага-экстрасенса по име-

ни Шефнер. Идет 1958 год, 
и мой герой косит под Мес-
синга. Вера Сторожева (ре-
жиссер. - Ред.) запретила 
стричься, и я вынужден был 
носить длинные волосы. Рад, 
что она наконец-то меня за-
метила. Мечтал сняться у нее 
многие годы. Проходил кино-
пробы, но она меня не видела.

- Дебютировали в фильме 
Владимира Мотыля «Несут 
меня кони…» и сыграли гре-
ка Гермеса. И там в титрах 
вы не Кюрдзидис, а Гюрджи-
ев. Почему?

- Фамилия спасла мою се-
мью от репрессий. Во второй 
половине тридцатых годов 
Сталин невзлюбил малые 
народы. Греки тоже попали 
в список. Большую их часть 
депортировали в Казахстан. 
И в степях выросли города. 
Кентау под Алма-Атой - грече-
ский город. До сих пор там жи-
вут репрессированные греки. 
У тех, кто успел поменять фа-
милию, в ней русские оконча-
ния. Помните «Свадьбу в Ма-
линовке»? Там был смешной 
Попандопуло. Переодевался 
в женское платье и пытался 

сбежать. Во время репрессий 
он стал бы Поповым. Или моя 
мама. Девичью фамилию Спи-
риадис поменяла на Спирову. 
И не тронули.

- У вас двойное граждан-
ство?

- В российском паспорте 
я Гюрджиев, а в греческом - 
Кюрдзидис.

УСЫ СЛОВНО 
ПРОВОЛОКА
Попасть на съемки к извест-

ному режиссеру Владимиру 
Мотылю было непросто.

- Чем его зацепили?
- Нужен был в кадре грек. 

Мотыль снимал картину по 
мотивам повести «Дуэль» 
и других произведений Че-
хова. Ему подсказали, что во 
ВГИКе студент второго кур-
са, как и надо, настоящий 
грек. И меня взяли без проб. 
Предстояло научиться во-
дить машину, отпустить усы 
и коротко подстричься. Во-

лосы у меня были длиннее, 
чем сейчас. И когда я сделал 
все так, как надо, не понял, 
кого Мотыль звал на роль, по-
тому что получился молодой 
Сталин. Один в один. Кстати, 
я почти уверен, что мужики 
носят усы из-за комплексов. 
Это непрактично. А у меня 
еще и очень жесткие воло-
сы. Как проволока. Ложишь-
ся лицом в подуш ку, и они 
больно впиваются в кожу. 
Невозможно уснуть. Утром 
просыпаешься - торчат в раз-
ные стороны, не можешь их 
расчесать.

- Выдержали испытание 
до конца?

- Съемки закончили в Ял-
те. Остальное снимали в па-
вильонах в Москве. Я упал 
в колени художнику-гримеру 
и сказал: «Умоляю, сшей-
те мне усы!» Она ответила: 
«С ума сошли?! Нас обоих по-
весят». «Вы - из старой совет-
ской школы гримеров. Умо-

ляю!» - настаивал я. «Ну, на 
мой страх и риск», - ответила 
она. Я приезжал на съемки 
на час раньше всей группы, 
и гример клеила мне усы. 
Мотыль ничего не замечал. 
Но в последний съемочный 
день в кадре я играл крупный 
план, и он вдруг закричал: 
«Стоп, стоп, стоп!» И пошел 
ко мне. Смотрю: гример - бе-
лая.  Прощается с жизнью. Он 
подошел близко, наклонился, 
приблизил свое лицо к моему 
и сказал: «Какие-то уставшие 
глаза, Эвклид. Взбодрись». 
Я понял, что спасен. А вооб-
ще он - мой крестный папа 
в кинематографе. Относился 
как к сыну.

- Переживал?
- Был строгим, даже автори-

тарным. Старался, чтобы все 
двенадцать часов я находил-
ся на съемочной площадке. 
 Говорил: «Научишься всему». 
И я помогал в любых ситуа-
циях. Подкидывал тексты 

главному герою, если у него 
не было партнеров. Неверо-
ятный опыт. И огромные на 
тот момент деньги за съем-
ки. Оплатил год обучения во 
ВГИКе.

МОТЫЛЬ 
ОПЛАТИЛ ВГИК
Считалось, что у Кюрдзиди-

са роль третьего плана.
- Сумма гонорара - не се-

крет?
- По договору должен был 

получить, если не ошибаюсь, 
шестьсот тысяч рублей. В де-
вяностые сумма была - как 
сегодня, может быть, шесть 
тысяч. То есть вообще ничто. Я 
побледнел, а директор сказал: 
«Что вам не нравится?» - «Я 
думал, что смогу оплатить уче-
бу во ВГИКе», - ответил я. «Ра-
дуйтесь, что будете у великого 
Мотыля сниматься», - бросил 
директор. И подписали до-
говор. Жил тогда в подвале с 
крысами, но на Старом Арба-
те. В мастерской художника-
монументалиста, архитектора 
Веры Троицкой в Спасопесков-
ском переулке, напротив хра-
ма. Это место запечатлел на 
картине «Мос ковский дворик» 
Поленов. Я прожил там семь 
лет. Конечно, потом сделал ре-
монт. Избавился от крыс.

- Но тогда вы, скорее всего, 
грустили.

- Пришел в подвал. И стал 
думать, где взять средства на 
следующий год учебы. Сти-
пендию не платили. Денег на 
еду не было. Три дня голодал, 
еще три - выходил из голодов-
ки. Пил воду. Думал, оздорав-
ливаю организм. И при этом 
был счастлив, потому что 
учился во ВГИКе, снимался 
у такого режиссера. И вот 
прихожу, поникший, в под-
вал, и вдруг звонок. Снимаю 
трубку и не могу поверить. 
Мотыль! «Эвклид, слышал, 
ты должен оплатить учебу во 
ВГИКе. Сколько она стоит?» - 
«Дорого. 1,7 тысячи долларов 
в год». «Ты получишь за роль 
две тысячи долларов», - отве-
тил он.

НЕ МОГУ БЕЗ СЛАВЯНСКОЙ ДУШИ
Эвклид КЮРДЗИДИС:

■ Родители артиста вернулись на Северный Кавказ - 
местный климат им подходит больше.

- Ваши мама с папой на время уезжали в Грецию?
- Они жили в Советском Союзе. Потом, когда открылись границы, 

конечно, как и все, рванули туда. И жили между Салониками и Ес-
сентуками. В Минеральные Воды летал прямой самолет. В  2009 
году я баллотировался в мэры Салоников. Прилетал раз в неде-
лю. А после пандемии, когда все закрылось, родители остались 
здесь. Там очень жарко. Да уже и почтенный возраст. В Греции 
дяди, тети. Бабушка похоронена.

- Чувствуете тоску по исторической родине?
- Конечно. Это связь с предками. Меня зовут Эвклид, как и древ-

негреческого математика-геометра, философа, поэта. Но там, 
когда приезжал, говорили: «Какой ты грек? Живешь в России». 
Я отвечал: «Я - счастливый и богатый грек, потому что во мне 
живут две культуры, русская и греческая». Везде так и говорю: 
«Я - русский грек». Гордо. Я объездил полмира. Многое нравится. 
Япония перевернула сознание. Но ни на что не променяю Россию. 
Не могу без русской, славянской души. Широкой, необъяснимой, 
парадоксальной, щедрой, все отдающей.

■ Актеру довелось послужить в ракет-
ных войсках.

- Как занесло в ракетные войска?
- Я окончил Днепропетровское театральное 

училище, и нас в Советском Союзе распре-
деляли в театры. Молодому специалисту, 
если он пять лет отработал, давали квартиру. 
Выделяли и подъемные деньги, чтобы купить 
мебель, подушку, ложки, вилки. И я по рас-
пределению попал в Луцк. Мне было восем-
надцать, и меня должны были забрать в во-
енные театры. Но мой брат, младше на год, 
попал во внутренние войска. И я подумал: 
«Он будет там, а я - на сцене?» И написал 
заявление о том, что тоже хочу в армию. 
А у каждого человека призывного возраста 
в школе уже была профессия. Ее приобре-
тали в последние два года. Водитель, сле-
сарь, учитель. И все брали того, кто нужен. 
А что с артистом делать? И тут я услышал, 
что в ракетные войска требуется двенадцать 
водителей. Их туда дали, но при условии, что 

возьмут еще и одного актера. С тех пор моя 
любимая цифра - тринадцать.

- Наверное, артисту тяжело в армии?
- Я попал туда художником в розовых оч-

ках. Выдали обувь и одежду. У меня размер 
сапог - 42-й. Получил 44-й. Голенища - по 
причинное место. Майка висела ниже колен. 
Она была на 56-й размер, а у меня - 44 - 46. 
Парню рядом со мной, высокому и плотному, 
дали одежду и обувь, наоборот, меньше-
го размера. И мы мучились. С нас сбивали 
спесь, гражданскую, творческую. Каждое 
утро бегали кроссы. Раз в полгода стреляли 
из автомата. И без дедовщины не обошлось. 
В первые полгода было ощущение, что я не 
в армии, а где-то на Марсе. Но сегодня, когда 
родители спрашивают, стоит ли их сыновьям 
идти служить, я отвечаю, что да. Настоящим 
мужчиной меня сделала служба. Родители 
с опаской спрашивают: «А вдруг искалечат?» 
И я говорю, что хуже, если парень искалечит 
душу здесь, не побывав в армии. Станет сла-
бым, беспозвоночным слюнтяем.

РЕТРОАЛЬБОМ

ЕССЕНТУКИ ЛУЧШЕ САЛОНИКОВ
АРМИЯ СДЕЛАЛА МУЖЧИНОЙ ЗАКАЛКА
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Нонна Гришаева 
составила пару артисту 
в спектакле Александра 
Нестерова «На высоких 

каблуках» на фестивале 
«Хрустальный 

ИсточникЪ».
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06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.15, 03.00, 05.00
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.35, 03.10, 05.20
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.25, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ»

(16+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Сахновская» (12+)
12.55 «МАМА» (16+)
15.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Березовый сок» (12+)
16.15, 00.45 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА»

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Государственный интерес»

(12+)
22.22 «ЯРОСЛАВ» (16+)
02.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ЯРОСЛАВ» (16+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши»

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ»

(16+)
12.25 «ЕРМАК» (12+)
15.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Дельтаплан» (12+)
16.15, 00.45 «СЛЕД ОБОРОТНЯ»

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10, 00.25, 05.20 «Наши» (12+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
02.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.25 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ»

(16+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Якобсон» (12+)
12.55 «ЯРОСЛАВ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Мама»

(12+)
16.15, 00.45 «СЛЕД ОБОРОТНЯ»

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (12+)
02.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.25 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Новое PROчтение» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ»

(16+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Дудинская» (12+)
12.55 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Вы 

шумите, бярозы» (12+)
16.15, 00.45 «СЛЕД ОБОРОТНЯ»

(12+)
18.10, 19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 

05.25 «Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ПУТЕШЕСТВИЕ КЭРОЛ» (12+)
02.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ПУТЕШЕСТВИЕ КЭРОЛ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20 «Горячая точка»
(16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10 «Наши»

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ»

(16+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Соловьев» (12+)
12.55 «ПУТЕШЕСТВИЕ КЭРОЛ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Тверская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Елочка»

(12+)
16.15, 01.00 «СЛЕД ОБОРОТНЯ»

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Минск - Москва» (12+)
22.22 «НЕВЫПОЛНИМОЕ ЗАДАНИЕ»

(16+)
00.55, 03.10 «Горячая точка» (16+)
03.15 «НЕВЫПОЛНИМОЕ ЗАДАНИЕ»

(16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК ФЕЙ»
(12+)

09.25 «Пофестивалим» (12+)
09.55 «Бесконечные миры» (12+)
10.50 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.20 «Родион Щедрин» (16+)
16.35 «НЕВЫПОЛНИМОЕ ЗАДАНИЕ»

(16+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «ВЫПУСКНОЙ» (18+). 
Ученики 11-го «А» готовятся к выпускному 

по-разному: кто-то снимает клип, 
кто-то тайком закупает алкоголь, 
а влюбленный собирается сделать 
предложение. Они мечтают 
о будущем и строят планы 
на жизнь без опеки родителей. 
«Эту ночь ты не забудешь 
никогда!» - однозначный настрой 
одноклассников. 
Но у родителей выпускников свои 
взгляды на праздник, и вечеринка, 
которую школьники ждали столько 
лет, становится настоящей войной 
поколений. В ролях: Виктор 
Грудев, Кристина Исайкина, 
Сергей Походаев и другие.

22.50 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА» (12+)
00.40 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» (12+)
03.40 «ВЫПУСКНОЙ» (18+)
05.30 «Пофестивалим» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «ПОЛЕТ В СТРАНУ ЧУДОВИЩ»
(12+)

09.25 «Пофестивалим» (12+)
10.00 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
10.45 «Список Киселева. Никогда 

больше» (12+)
11.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
16.20 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
17.00 «Тотем. Страна медведей» (12+)
17.55 «ПУТЕШЕСТВИЕ КЭРОЛ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «АНДЕРСЕН. ЖИЗНЬ БЕЗ 

ЛЮБВИ» (16+). Картина 
рассказывает о судьбе и 
творчестве противоречивого 
Гения, счастливого неудачника, 
незадачливого баловня судьбы… 
Наверное, нет на свете человека, 
который бы не знал, кто такой 
Ханс Кристиан Андерсен, кто 
не читал бы его дивные, добрые 
сказки. В основе сюжета - 
взаимоотношения Андерсена 
с двумя главными женщинами его 
жизни. Его безответная страстная 
любовь к знаменитой шведской 
певице Йенни Линд и нежная 
привязанность к дочери адмирала 
Вульфа Генриетте, влюбленной 
в него долгие годы…

23.40 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» (12+)
04.30 «Родион Щедрин» (16+)

15 декабря 16 декабря 17 декабря

11 декабря 12 декабря 13 декабря 14 декабря

14 ДЕКАБРЯ В 22.22

«ПУТЕШЕСТВИЕ КЭРОЛ»

Кэрол едет со своей матерью в Испанию 
весной 1938 года. Вдали от любимого отца 
Кэрол, на фоне ожесточенного конфликта 
франкистов и республиканцев, пытается 
освоиться в новом для себя мире. Ее бун-
тарская природа поначалу воспринимает 
окружающий мир в штыки, но со временем 
у нее появляются верные друзья...

С 12 ДЕКАБРЯ ПО БУДНЯМ В 16.15

«СЛЕД ОБОРОТНЯ»

В городе происходит несколько загадоч-
ных и жестоких убийств. Местные власти 
поручают вести дело одному из лучших 
сотрудников - старшему следователю Алек-
сандру Акинфиеву. На первый взгляд все 
эти преступления никак не связаны между 
собой, но Акинфиеву удается найти общие 
черты...

Юлия НОВИЦКАЯ

Каюта у космонавтов не-
большая (даже маленькая по 
земным меркам). Частенько 
можно услышать, как ее срав-
нивают по размерам с вер-
тикальным солярием или 
шкафом. Но она довольно 
удобная.

Ребята на своих страничках 
в соцсетях частенько устраи-
вают экскурсии по станции. 
В российском сегменте сейчас 
три каюты. Две с иллюминато-
рами и одна, расположенная 
в модуле «Наука», - без.

К стене прикреплен спаль-
ный мешок. Напротив двери - 
иллюминатор, через который 
перед сном можно любовать-
ся неземной красотой Зем-
ли. Я бы, наверное, смотре-
ла в него в любую свободную 
минуту.

Спальный мешок застеги-
вается на большую молнию. 
Внутри него ремни, которы-
ми при желании можно за-
фиксироваться. А снаружи 
небольшие петли, с их помо-
щью спальный мешок крепят, 
чтобы ночью не улететь. Кос-
монавты рассказывали, что 
спится в невесомости ком-
фортно, организм отдыхает 
быстрее, чем на Земле. Толь-
ко им не хватает ощущения 
опоры. Спать не обязательно 
вверх головой относительно 
пола, можно и вверх ногами. 
Выспитесь одинаково!

На стене, противоположной 
от спального места, разме-
щают личные вещи и то, что 
может потребоваться: наруч-
ные часы, карандаш, блокнот, 
диски, плеер и наушники, се-
мейные фото, иконки, инди-
катор невесомости, список 
телефонов, по которым кос-
монавт звонит на Землю. Все 
это закрепляют на липучках 
или под резинками, которые 
там повсюду. Есть розетка 
и выключатель.

Вот так и живут обитатели 
МКС. Условия, конечно, не со-
всем спартанские, но и цар-
скими не назовешь. И оказы-
вается, что не так уж и много 
человеку нужно…

КАЮТА РАЗМЕРОМ 
СО ШКАФ
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 

В «МАНЖЕРОК»В «МАНЖЕРОК»

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ●● Расстояние от Москвы до курорта «Манжерок» - 3840 

километров. Добираться удобнее всего самолетом до 
Горно-Алтайска. В пути  - около семи часов, а цена билета 
стартует от одиннадцати тысяч рублей. Есть и поезд до 
Бердска - ехать придется больше двух суток, а заплатить 
от 5,5 тысячи. Оттуда - на такси или автобусе.

 ●● От Минска - 4,6 тысячи километров. Добираться при-
дется с пересадкой в Москве.

 ●● Цены на отели - от 4,5 тысячи рублей за двухместный 
номер.

Валентина СТЕПАНОВА

■ В Алтае официально откры-
ли новый суперсовременный ку-
рорт. Рассказываем, чем он удив-
ляет гостей.

1. ПРОВЕТРИТЬ 
ГОЛОВУ

Он расположился у подножия го-
ры Малая Синюха, на берегу Ман-
жерокского озера. От аэропорта 
Горно-Алтайска - всего пятнадцать 
километров. Красоту местных гор 
можно оценить, поднявшись на вер-
шину, куда ведет гондольная канат-
ная дорога протяженностью 2516 
метров. К тому же горнолыжный 
сезон там уже стартовал. К нему 
построили семь километров новых 
трасс, и в итоге их около тридцати 
километров. Катись себе с ветер-

ком, любуйся пейзажами и при-
ходи в форму.

Для новичков откры-
ли горно-

лыжную 

ш к о л у , 
если нужно  - 
можно взять 
инструктора. Для 
экстремалов в нали-
чии сноу-парк. А те, кто 
не очень в теме, могут 
покататься на тюбинго-
вой трассе. В пунктах 
проката подготовили 
1,5 тысячи комплектов 
горнолыжного снаря-
жения, есть и сервисы 
для подготовки обо-
рудования.

2. РАЗГАДАТЬ 
ПЕТРОГЛИФЫ

На церемонии открытия показали шоу 
дронов по мотивам легенды об Алтае 

и праздничный салют. А глава Сбер-
банка Герман Греф (компания инве-
стировала в «Манжерок». - Ред.) по-

просил туристов не забывать о ценностях 
и традициях алтайского народа.
И вправду, приехать сюда и не познако-

миться с культурой - большое упущение. Ос-
мотрите окрестности и полюбуйтесь дивной 
природой. А заодно и проникнитесь духом 
этих мест. Один из вариантов - поездка в 
Лазурную Катунь. Это сокровищница Алтая 
и его особо почитаемый символ. Вам пред-
ложат посетить некрополь и городище, 
где трудятся археологи со всего света. 
В священном гроте увидите петроглифы 

времен неолита. Познакомитесь с легендами 
и бытом коренных жителей. А в конце - пикник 
с душистым медом и чаем.

4. ПОПРОБОВАТЬ КАН
Сказать, что курорт очень комфортный, - 

почти ничего не сказать. Здесь открыли пятизвез-
дочный отель, который может принять до тысячи 
гостей. Номера прокачали по последнему слову тех-
ники - в них даже есть «умные дома». В отеле девять 
гастрономических точек, где можно попробовать 
кухню разных стран. В том числе и местную, алтай-
скую. Советуем кровяную колбаску с 
причудливым названием «кан». 
Также здесь  один из самых 
больших спа-комплексов 
в стране, двухуровне-
вый детский развле-
кательный центр, 
конгресс-холл.

Есть и варианты 
размещения попро-
ще - трехзвездочный 
 отель и небольшие 
гостевые дома. Везде 
очень атмосферно!

3. УДАРИТЬ 
В БУБЕН

На открытии было очень 
 познавательно  - выступали 
артисты и танцевальные кол-
лективы. Работала зимняя яр-
марка. Вообще, отсюда можно 
привезти много чего интерес-
ного. В  изобилии изделия 
из натуральных материалов: 
дерева, водяного ореха и кожи.

Мастера делают сувени-
ры, обереги и  талисманы 

из щепки кедра, украшая их 
самобытными узорами. В каж-
дом - энергия Горного Алтая. 
А если повезет - найдете на-
стоящий шаманский бубен. 
Его изготавливают из кедра 
и кожи марала. Сверху нано-
сят этнические рисунки. Зву-
чит потрясно - трудно передать 
словами, как. Звук глубокий 
и пронзительный, переливает-
ся вибрациями и полутонами. 
Мурашки по телу.

5. НАКОРМИТЬ 
ВЕЛИКАНА

Чегринский зубрятник находится все-
го в тридцати километрах от комплекса 
«Манжерок». Это единственное место 
обитания гигантов на Алтае, в Сибири 
и на Дальнем Востоке. Огромные бы-
ки уже давно в международной Красной 
книге. Здесь, на 470 гектарах поросшей 
лесом равнины, у подножия гор оби-

тают чистокровные беловежские 
зубры.

Небольшое стадо (одиннад-
цать особей) завезли в питом-
ник из подмосковного При-
окского заповедника в 1982 
году. Животные прекрасно 
адаптировались и вольготно 
себя чувствуют. Летом их мож-

но рассмотреть, когда звери 
приходят на водопой. А зимой - 

у кормушек. Они с удовольствием 
позируют посетителям.
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Кирилл КУХМАРЬ/ТАСС

Как пела Эдита Пьеха: и ведут 
сюда сто дорог и сто путей.

Бросай курить, 
вставай на лыжи!

Это место нашей 
встречи!

Кровяная колбаска - 
м-м-м... просто сказка.
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